
ФИНАНСЫ Банки начали повышать ставки по вкладам

Деньги на вырост

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

Т
ретий кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал принципиально важ-

ное разъяснение: власти обяза-
ны компенсировать водителю 
все расходы, вызванные неспра-
ведливым привлечением того к 
административной ответствен-
ности. Защищать себя — дорогое 
удовольствие. Однако, если че-
ловек прав,  казна должна 
компенсировать ему убытки. И 
еще приплатить за моральные 
страдания. 

Подобные правовые пози-
ции прозвучали в ходе рассмот-
рения конкретного дела. Некую 
жительницу Санкт-Петербурга 
наказали за то, что она скры-
лась с места аварии. Сама жен-
щина уверяла, что никакого 
ДТП не было, а претензии к ней 

напрасны. Чтобы доказать свою 
правоту, она наняла адвоката и 
оплатила экспертизы. Защит-
ник обошелся ей в 40 тысяч ру-
блей, экспертизы — в 50 тысяч.

Эксперт выдал официальное 
заключение: на машине гра-
жданки нет подозрительных ца-
рапин. На научном языке это 
звучит так: «отсутствие кон-
тактно-следового взаимодей-
ствия между транспортными 
средствами». А значит, женщи-

на действительно никого не за-
дела. Наказывать ее не за что.

Права женщине вернули. Од-
нако некоторые чиновники усо-
мнились, стоит ли ей компенси-
ровать расходы. Мол, пусть бу-
дет довольна, что вышла сухой 
из воды. Спор дошел до кассаци-
онного суда. Третья инстанция 
разочаровала чиновников: пла-
тить надо. Скупиться нельзя.

«Убытки, понесенные в свя-
зи с восстановлением права 

лицом, в отношении которого 
постановление о привлечении к 
административной ответствен-
ности отменено в связи с отсут-
ствием события или состава 
правонарушения либо в связи с 
недоказанностью обстоя-
тельств, на основании которых 
оно вынесено, по существу яв-
ляются судебными расходами и 
подлежат взысканию, — пояснил 
Третий кассационный суд об-
щей юрисдикции. — Суд при-
знал, что спорные расходы по-
несены в рамках дела об адми-
нистративном правонаруше-
нии, в связи с рассмотрением 
данного дела, являются убытка-
ми и подлежат взысканию».

Поэтому женщина должна 
получить не только права, но 
компенсацию из казны. На дан-
ные правовые позиции 
должны ориентиро-
ваться суды и полиция.

Кирилл Каштанов

К
рупные российские 
банки начали повы-
шать ставки по ру-
блевым депозитам. 
Единогласного реше-
ния на рынке по из-
менению доходно-
стей нет. Пока повы-
шение по некоторым 

вкладам составляет 0,3—1,3 про-
центного пункта, а максималь-
ные ставки равны 13,5%. Рост 
ставок по трехмесячным вкла-
дам замедляется, сообщили 
опрошенные «РГ» эксперты.

Сбербанк улучшил условия 
по базовой линейке вкладов с 25 
сентября. Увеличение косну-
лось наиболее популярных сро-
ков: три, четыре и шесть меся-
цев и составило 0,3 процентно-
го пункта, сообщили «РГ» в 
банке. Ставка по вкладу «Луч-
ший %» сроком в четыре месяца 
достигла 11,1%. Что же касается 
полугодового депозита, то в 
банке он сейчас доступен со 
ставкой 9,1% (ранее 8,8%), 
трехмесячный — 10,1% (ранее 
9,8%), следует из данных на 
сайте кредитной организации. 
Наибольшая доходность по-
прежнему предлагается по де-
позиту на три года, при этом она 
осталась неизменной — 12%.  

Максимальная же ставка по 
вкладам в Альфа-Банке теперь 
достигла 13,5%, сообщила 
п р е с с - с л у ж б а  б а н к а  в 
Telegram-канале. Такая доход-

ность доступна по депозиту сро-
ком в три года с выплатой про-
центов в конце срока и без воз-
можности снятия и пополнения. 
Ставка на три месяца и полгода 
остается на прежнем уровне в 
11%, на год и два года — в разме-
ре 10,9% соответственно. Выхо-
дит, что наибольшее увеличе-
ние составило один процент-
ный пункт, но по одному долго-
срочному вкладу.

Обратная ситуация в Сов-
комбанке, повысившем еще с 20 
сентября ставки по всей линей-
ке рублевых вкладов на 0,5 про-
центных пункта. Наибольшая 
доходность в нем предлагается 
по трехмесячному депозиту — 
11%. По вкладу срочностью в 
три года условия будут чуть 
хуже — 10,5%, на остальные пе-
риоды — менее 10%.

В свою очередь, в банке ДОМ.
РФ ставки находятся в другом 
соотношении: они возрастают с 
увеличением выбранного сро-
ка. Как сообщила пресс-служба, 
доходность выросла на 0,3—0,4 
процентного пункта. Для трех-

месячного депозита она теперь 
равна 11,7%, для годового — 
12%, для вклада сроком в три 
года — 12,5%.

«Это уже второе за сентябрь 
повышение, по сравнению с на-
чалом месяца наши ставки ста-
ли выгоднее на 0,6—1,2 п.п. на 
разных сроках. На годовом сро-
ке — одном из наиболее востре-
бованных — увеличение соста-
вило один процентный пункт 
ровно. Ожидаем соответствую-
щий рост спроса, по нашим 
оценкам, в среднем при повы-
шении доходности на 0,5 п.п. 
объем открываемых депозитов 
увеличивается примерно на 
15%», — отметил зампред прав-
ления банка ДОМ.РФ Алексей 
Косяков.

Первым об увеличении ста-
вок объявил Росбанк и с 16 сен-
тября повысил ставку по шести-
месячному вкладу, доходность 
по которому достигла 13%. С 20 
сентября повысил ставки и Рос-
сельхозбанк. Увеличение соста-
вило 1—1,5 процентного пункта 
и касалось депозитов от шести 

до двенадцати месяцев. Наи-
большая ставка в 11% по-преж-
нему действует только по вкла-
ду на три месяца.

С 22 сентября улучшил усло-
вия МКБ, предложив ставку в 
15% при открытии вклада на 95 
дней на «Финуслугах» и 14,5% — 
на 185 дней. Если открывать де-
позит вне сервиса, то наиболее 
выгодная ставка предлагается 
на срок в шесть месяцев — 12%.

Несмотря на то что крупные 
банки начали повышать ставки 
по вкладам, на решение ЦБ они 
отреагировали не так быстро, 
как в августе, когда на внепла-
новом заседании Банк России 
увеличил ее сразу с 8,5 до 12%. 
Если в прошлом месяце они ак-
тивно улучшали условия по 
краткосрочным депозитам, то в 
сентябре тренд сменился. 
«Средняя доходность трехме-
сячных вкладов остановилась 
на отметке 10,5%, при этом 
ставки по вкладам на шесть — 
двенадцать месяцев продолжа-

ли расти, хотя и медленнее, чем 
раньше, и после повышения 
ключевой ставки 15 сентября 
такой же тренд сохранился», — 
сообщил «РГ» управляющий ди-
ректор проекта «Финуслуги» 
Игорь Алутин.

Он полагает, что рынок так 
отреагировал на сигнал ЦБ о 
том, что ждать снижения клю-
чевой ставки в ближайшее вре-
мя не стоит. Поэтому банкам 
нужно время, чтобы скоррек-
тировать стратегию. «Решаю-
щее значение будет иметь по-
зиция крупных игроков», — до-
бавил он. При отсутствии су-
щественных изменений и гео-
политических событий Алутин 
ожидает нормализации кривой 
доходности и сокращения раз-
рыва между значениями ин-
декса и ключевой ставки. «До-
ходность краткосрочных вкла-
дов пока будет наиболее высо-
кой, а также динамика будет 
стремиться в сторону сокра-
щения разрыва между ставка-
ми на три месяца и на год», — 
полагает Алутин.

«Текущую ситуацию с клю-
чевой ставкой банки оценивают 
как пиковую или предпиковую, 
в октябре ЦБ может еще раз под-
нять ставку с шагом до 100 ба-
зисных пунктов», — рассказал 
«РГ» главный анали-
тик Банки.ру Богдан 
Зварич.
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Банкам понадобится время, 
чтобы скорректировать стратегию 
ставок по вкладам и кредитам.

А К Ц Е Н Т

Ставки по вкладам растут сейчас 
не так быстро, как это было в августе, 
когда Банк России повысил ключевую 
ставку сразу на 3,5 процентных пункта

А К Ц Е Н Т

Расходы на адвоката, оплата 
экспертизы — все является для гражда-
нина убытками. И если он прав, 
то расходы должна оплатить казна

Валерий Зорькин 
переназначен 
председателем 
Конституционного 
суда РФ
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АВТО Закон о такси пока 
не вывел перевозки из 
тени, но цены уже выросли

Маршрут 
перестроен

Всего около пяти процентов таксистов в регионах по-
лучили официальные разрешения на работу. К такому 
выводу пришли собкоры «РГ», изучив на местах, что 
изменилось в сфере таксомоторных перевозок с мо-
мента вступления в силу нового федерального закона о 
такси.

Напомним, 1 сентября для машин с шашечками на-
чалась новая эра — наконец заработал закон, призван-
ный вывести рынок перевозок из тени. Проект изна-
чально вызывал много споров, и они не утихают до сих 
пор. 

Главное новшество — создание официальных 
реестров агрегаторов, перевозчиков и машин легко-
вых такси. Отныне крутить баранку такси могут толь-
ко те, кто в этих списках значится.

Доступ в них строго заказан, например, водителям с 
судимостью или злостным нарушителям ПДД. Другое 
обязательное требование закона — наличие у таксиста 
полиса ОСАГО. А также ежедневный медицинский 
осмотр, который долгие годы считался экзотикой.  

Между тем многие водители и агрегаторы в регио-
нах громко — и зачастую справедливо — заявляют о 
сложностях выполнения всех этих пунктов. 
Большинство таксистов — подработчики, и 
они просто не готовы заморачиваться ради 
дополнительной статьи дохода.

ПРОЕКТ Предлагается 
создать реестр 
злостных алиментщиков

Плохих отцов 
перепишут

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела проект, предлагающий со-
здать реестр злостных алиментщиков. При этом судеб-
ные приставы получат полномочия обращаться в суд, 
требуя разорвать сделки нерадивых отцов. Спрятан-
ное или растранжиренное плохим родителем имуще-
ство должно возвращаться, чтобы пойти на погашение 
долгов.

Законопроект был разработан Министерством 
юстиции РФ. Как рассказал «РГ» председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев, 
полномочия по ведению данного реестра в электрон-
ном виде предлагается возложить на Федеральную 
службу судебных приставов. 

«В реестр будут включаться сведения о должниках 
по алиментным обязательствам, привлеченных к 
административной и уголовной ответственности, 
а также находящихся в розыске», — пояснил 
Владимир Груздев. Иными словами, в списке 
будут только отъявленные.

МВД Сотрудница банка 
помешала мошенникам 
обмануть клиентку

Кредит не ушел 
по звонку

Наталья Козлова

МВД сообщило, что сотрудница банка из Самарской 
области помешала телефонным мошенникам украсть 
700 тысяч рублей у местной жительницы.

Все началось совершенно стандартно: на телефон 
54-летней жительницы Тольятти позвонил якобы «со-
трудник банка». Он рассказал до боли известную ле-
генду современных аферистов: неизвестные злоумыш-
ленники пытаются оформить кредит на ее имя и завла-
деть полученными деньгами. Звонивший убедил жен-
щину в том, что ей срочно надо оформить потребитель-
ский кредит на 700 000 рублей и перевести деньги на 
указанный им счет.

Доверчивая гражданка пришла в ближайший банк 
и, действуя по инструкции, попыталась оформить 
кредит. 

Руководитель офиса, почувствовав неладное, стала 
расспрашивать женщину, для чего ей срочно нужна та-
кая сумма, и, увидев, что она взволнована и на контакт 
не идет, сразу же заподозрила, что эту местную жи-
тельницу хотят обмануть мошенники.

Действуя в соответствии с алгоритмом, который 
был специально разработан и доведен до сведения всех 
работников банка сотрудниками полиции, сотрудница 
приостановила операции клиентки. Объяснила, что 
для дополнительной проверки. А сама позвонила в по-
лицию. 

Полицейские приехали быстро и убедили 
гражданку, что никакой сотрудник банка ей 
не звонил, а звонили мошенники.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 26.09.23

Австралийский доллар  61,7062
Азербайджанский манат  56,6262
Армянский драм**  24,8118
Белорусский рубль  29,4663
Болгарский лев  52,2786

Бразильский реал  19,5704
Венгерский форинт**  26,1884
Вон Республики Корея***  71,9383
Вьетнамский донг****  39,9342
Гонконгский доллар  12,3200

Грузинский лари  35,8538
Датская крона  13,7300
Дирхам ОАЭ  26,1763
Доллар США  96,1456
Евро  102,2453

Египетский фунт*  31,1202
Индийская рупия* 11,5545
Индонезийская рупия****  62,5012
Казахстанский тенге**  20,2305
Канадский доллар  71,4094

Катарский риал  26,4136
Киргизский сом*  10,8382
Китайский юань  13,1394
Молдавский лей*  52,8810
Новозеландский доллар  57,3124

Новый туркменский манат  27,4702
Норвежская крона*  89,3571
Польский злотый  22,2425
Румынский лей  20,5804
СДР  126,5209

Сербский динар**  87,3707
Сингапурский доллар  70,3796
Таджикский сомони*  87,7177
Таиландский бат*  26,7257
Турецкая лира*  35,4409

Узбекский сум****  78,7300
Украинская гривна*  26,0333
Фунт стерлингов  117,9226
Чешская крона*  41,9905
Шведская крона*  86,5818

Швейцарский франк  105,6661
Южноафриканский рэнд*  51,0089
Японская иена**  64,7881
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ПРОЦЕНТА

теперь может составить макси-

мальная ставка по банковско-

му вкладу при соблюдении 

ряда условий

Сергей Шойгу 
представил замкомвзвода 
37-й отдельной гвардейской 
мотострелковой бригады 
Ивана Калашникова 
(позывной Большой) 
к званию Героя России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Михаил Мишустин 
призвал страны ЕАЭС 
объединить ресурсы 
для защиты национальных 
экономик

Дорожная 
карта проектов 

Владимир Кузьмин, Астана

Страны Евразийского экономического союза — сей-
час в объединение входят Армения, Республика Бела-
русь, Казахстан, Кыргызстан и Российская Федерация 
— готовятся к запуску пилотного механизма финан-
совой поддержки кооперационных проектов, кото-
рые предложат предприятия из стран «пятерки». Как 
заявил премьер-министр России Михаил Мишустин, 
критерии отбора планируется утвердить на заседании 
межправительственного совета в октябре.

Глава российского правительства вчера принял уча-
стие в работе промышленной выставки «Иннопром. Ка-
захстан». Международные выставки под брендом «Ин-
нопром» регулярно проводятся за рубежом. Так,  вы-
ставка «Иннопром. Центральная Азия» три раза про-
водилась в Узбекистане.  В столице Казахстана Астане 
такое мероприятие стартовало впервые.  На выставку 
приехали 177 российских компаний, представляющих 
как крупный, так и 
малый бизнес. Вме-
сте с коллегами из 
Казахстана, Белару-
си и Киргизии Ми-
хаил Мишустин обо-
шел экспозицию, 
познакомился с но-
выми технологиче-
скими решениями, 
которые предприя-
тия стран выработа-
ли самостоятельно 
или в кооперации 
друг с другом.

Темой главной 
пленарной сессии 
выставки выбрали 
«Промышленные 
стратегии нового времени». Ее участники сошлись во 
мнении, что в турбулентные времена гарантией ста-
бильности может стать региональная промышленная 
кооперация, тем более все государства являются чле-
нами Евразийского экономического союза.

В России промышленный сектор демонстриру-
ет уверенный рост, рассказал Мишустин об успехах 
отечественной экономики. Например, в сегменте ав-
тотранспортных средств объем продукции в июле уве-
личился примерно в полтора раза в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года. Во всем обрабатыва-
ющем секторе рост составил около 10 процентов. Благо-
даря системным мерам государственной поддержки 
предприятия страны, по словам главы правительства, 
смогли быстро адаптироваться к санкционным вызо-
вам, расширяют заводские мощности. По предваритель-
ным прогнозам, доля обрабатывающих производств в 
структуре ВВП России в текущем году достигнет 13,8 
% без учета нефтепереработки и пищевой индустрии. 
«Укрепление технологического суверенитета сегодня 
становится одним из значимых векторов совместной 
работы и на евразийском пространстве, — заявил Мишу-
стин. — Очень важно объединить ресурсы и компетен-
ции, чтобы обеспечить устойчивость производствен-
ных комплексов к внешним факторам, защитить эконо-
мику и граждан наших стран в условиях возросшей тур-
булентности в мире и возрастающей конкуренции».

Россия открыта к расширению взаимодействия 
со всеми партнерами по ЕАЭС, в том числе с Казах-
станом, сказал премьер-министр. Товарооборот на-
шей страны с республикой в прошлом году достиг ре-
кордных значений — почти двух триллионов рублей. 
В текущем году положительная динамика сохраняет-
ся: за первые семь месяцев он вырос более чем на 10% 
и превысил 1,5 триллиона. У предприятий двух стран 
выстроены традиционно тесные кооперационные свя-
зи, непосредственно на казахстанском рынке пред-
ставлены десятки тысяч компаний с участием россий-
ского капитала. Они работают в самых разных отрас-
лях машиностроения, в авиастроительном комплексе, 
автомобильной промышленности, химической инду-
стрии и других.

Президент России, напомнил Мишустин, отмечал 
необходимость развития промышленной кооперации, 
увеличения количества новых совместных производств 
под общей торговой маркой «Сделано в ЕАЭС». Уже сей-
час карта индустриализации объединения включает 
свыше 150 таких проектов в 25 отраслях на общую сум-
му, превышающую 25 триллионов рублей. «Убежден, 
что наш потенциал еще больше, поэтому следует по-
вышать эффективность такой работы, содействовать 
трансферу технологий, обмену научно-технической 
информацией», — подчеркнул председатель правитель-
ства. Важным решением ЕАЭС стало создание пилотно-
го механизма финансирования промышленных инициа-
тив за счет бюджета союза. Эта мера начнет действовать 
после окончательной проработки и согласования всех 
существенных условий. «Главное — в кооперационных 
проектах должны участвовать предприятия не менее 
трех стран, и критерии отбора планируется утвердить в 
октябре на заседании Евразийского межправсовета», — 
сообщил Мишустин.  

СОВФЕД В палату регионов делегированы 24 новых сенатора

Пополнили ряды
Дмитрий Гончарук

В
чера председатель Сове-
та Федерации Валентина 
Матвиенко открыла осен-

нюю сессию верхней палаты. В 
новом сезоне состав Совфеда 
заметно обновился — от регио-
нов делегированы 24 новых се-
натора. В их числе — экс-глава 
«Роскосмоса» Дмитрий Рого-
зин и бывший полпред прези-
дента Владимир Булавин. Из-
менения есть и в президиуме — 
новым вице-спикером избрали 
Инну Святенко.

После единого дня голосова-
ния парламенты новых регио-
нов впервые делегировали в 
Совфед своих представителей. 
Теперь в его составе 178 чело-
век — по двое от каждого из 89 
регионов, представляющих ис-
полнительную и законодатель-
ную ветви власти. 26 сенато-
ров по итогам выборов пере-
подтвердили свои полномочия, 
24 человека пришли в Совфед 
впервые. «Такая ротация очень 
важна для палаты регионов, 
придут люди с новым опытом, 
свежими мыслями, предложе-
ниями по решению проблем, 

волнующих людей», — сказала 
Матвиенко.

Пожалуй, самый яркий поли-
тик, пополнивший сенаторские 
ряды, — бывший руководитель 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин, 
который будет представлять в 
СФ интересы Запорожской об-
ласти (делегирован губернато-
ром). При этом Дмитрий Воро-
на останется в палате, но уже как 
сенатор от законодательной вла-
сти региона. А Херсонская обл-
дума впервые делегировала Иго-
ря Кастюкевича, который не-
давно сложил мандат депутата 
Госдумы.

Бывший глава Федеральной 
таможенной службы и полпред 
президента в Северо-Западном 
федеральном округе Владимир 
Булавин назначен сенатором 
от исполнительной власти Ива-

новской области, а его предше-
ственник в палате регионов Ва-
лерий Васильев пересядет на со-
седнее кресло, теперь он — пред-
ставитель Ивановской облдумы. 
Вчера же Булавин был избран на 
пост первого заместителя коми-
тета по обороне и безопасности.

Коллеги встретили Рогозина 
и Булавина на новом месте апло-
дисментами. «Приветствуем 
вас, Дмитрий Олегович и Влади-
мир Иванович. Какие к нам при-
ходят глыбы, такие мастодонты, 
которые будут очень полезны в 
работе нашего Совета Федера-
ции», - сказала Валентина Мат-
виенко. Она уточнила, что на 
следующем заседании 11 октя-
бря всем новым сенаторам вру-
чат удостоверения и нагрудные 
знаки.

Верхнюю палату покинули 

такие ветераны отечественной 
политики, как Елена Мизулина 
и Светлана Горячева. Исполни-
тельную власть Омской области 
вместо Мизулиной будет пред-
ставлять экс-замглавы феде-
ральной территории «Сириус» 
Иван Евстифеев, а главу Примо-
рья вместо Горячевой — спикер 
краевого заксобрания прошлого 
созыва Александр Ролик. Губер-
натора Псковской области в па-
лате теперь будет представлять 
не Елена Бибикова, а бывший 
замначальника штаба ВДВ Алек-
сей Наумец.

Заксобрание Владимирской 
области поменяло местами сво-
его председателя и представите-
ля в Совфеде: Ольга Хохлова ста-
ла спикером областного парла-
мента, а Владимир Киселев — се-
натором. 

Сенатор от Воронежской об-
ласти Галина Карелова остает-
ся в Совфеде, но покидает пре-
зидиум: вице-спикером пала-
ты вместо нее стала представи-
тель Мосгордумы Инна Святен-
ко. При этом она оставила пост 
председателя комитета по соци-
альной политике. Эту должность 
заняла Елена Перминова, она с 

2014 года представляет в палате 
Курганскую область и ранее ра-
ботала в комитете по бюджету и 
финансовых рынкам.

«Во всех регионах избира-
тельные кампании прошли кон-
курентно, прозрачно, без ка-
ких-либо серьезных нарушений. 
Это важный признак сильно-
го, состоявшегося государства 
с развитой политической си-
стемой», — заявила Валентина 
Матвиенко на открытии сессии. 
Спикер подчеркнула, что Россия 
вернулась на траекторию роста, 
несмотря на внешнюю агрес-
сию, на беспрецедентное эко-
номическое давление и жесткие 
попытки Запада ограничить раз-
витие страны. 

Она напомнила, что прези-
дент Владимир Путин назвал во-
просом справедливости равные 
права для кадровых военных, 
добровольцев, контрактников, 
мобилизованных, сотрудников 
правоохранительных органов. 
Валентина Матвиенко призвала 
коллег обратить внимание и на 
то, как уже принятые законы ре-
ализуются на местах. Парламен-
тарии должны посетить филиалы 
фонда «Защитники Отечества» и 
до 15 октября направить свои 
идеи, как улучшить поддержку. 

В целом план работы Совета 
Федерации на осеннюю сессию 
предусматривает около двухсот 
мероприятий. Спикер анонсиро-
вала парламентские слушания с 
участием руководителей регио-
нов, экспертов в формате «нуле-
вого чтения» проекта федераль-
ного бюджета.

В ближайшее время начнет 
работу и созданный при пала-
те Совет по интеграции воссо-
единенных регионов. Валентина 
Матвиенко отметила, что этот 
орган призван стать главным 
парламентским штабом по пере-
ходу новых регионов на россий-
ские стандарты жизни и государ-
ственного управления. «И ко-
нечно, мы исходим из того, что 
он будет работать в постоянном 
тесном контакте с руководством 
и сенаторами новых субъектов 
Федерации», — добавила она.  

КАДРЫ 

Валерий Зорькин 

переназначен 

председателем 

КС РФ

ПО ОСНОВНОМУ 
ЗАКОНУ

Дмитрий Гончарук

Совет Федерации вчера назна-
чил Валерия Зорькина пред-
седателем Конституционного 
суда РФ (КС) на новый шести-
летний срок. Сенаторы приня-
ли это решение единогласно. 

Перед процедурой тайно-
го голосования председатель 
Комитета СФ по конституци-
онному законодательству и гос-
строительству Андрей Клишас 
проинформировал коллег, что 
представленная президентом 
кандидатура соответствует всем 
требованиям, которые преду-
смотрены Конституцией и фе-
деральным конституционным 
законом. В свою очередь спи-
кер Совфеда Валентина Матви-
енко отметила, что КС — один из 
важнейших, узловых элементов 
правовой системы страны. А его 
председатель — исключительная 
должность, которая требует вы-
сокой профессиональной квали-
фикации, опыта, патриотизма, 
честности и принципиальности. 
«Валерий Дмитриевич Зорькин 
всеми этими качествами в пол-
ной мере обладает, что не раз 
доказывал на деле, в том чис-
ле в самые непростые моменты 
новейшей истории нашей стра-
ны», — заявила она. Матвиенко 
рассказала, что много лет знает 
Зорькина как порядочного, не-
зависимого, очень достойного и 
по-настоящему мудрого челове-
ка, для которого защита прав и 
свобод граждан, защита консти-
туционного строя — это дей-
ствительно высшая ценность. 
Она уверена, что колоссальный 
опыт Зорькина, его отношение 
к делу и принципиальность поз-
волят Конституционному суду 
и впредь быть авторитетным, 
уважаемым органом, настоя-
щим защитником Конституции 
и прав граждан.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил работу прокуратуры 

В надзорном порядке

Айсель Герейханова

Р
оссияне чаще всего жа-
луются на нарушения 
в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства 
и завышенные тари-
фы. Ежегодно в органы 
прокуратуры поступа-
ют сотни тысяч таких 
обращений. Об этом 

генеральный прокурор Игорь 
Краснов рассказал на встрече 
с президентом Владимиром Пу-
тиным. 

Людей беспокоят качество 
и стоимость предоставляемых 
коммунальных услуг, злоупо-
требление со стороны управ-
ляющих компаний. На каждое 
из таких обращений прокурату-
ра оперативно реагирует. «Про-
водим надзорные мероприятия, 
восстанавливаем справедли-
вость», — сообщил Краснов. Он 
отметил, что некоторые такие 
мероприятия проходят в тече-
ние долгого времени — это каса-
ется проблем с водоснабжением 
в населенных пунктах или с отоп-
лением. Кроме того, Генпрокура-
тура по поручению президента 

провела в этом году комплекс-
ную проверку в сфере соблюде-
ния законодательства в области 
электроэнергетики и газоснаб-
жения. «По ее результатам за 
этот год из тарифов ресурсоснаб-
жающих организаций как необ-
основанные исключены траты 
на сумму более пяти миллиардов 
рублей, а это те денежные сред-
ства, которые, по сути, лежали 
на плечах населения», — заметил 
Краснов. Он добавил, что уда-
лось снизить тарифные показа-
тели на последующие два года на 
сумму более четырех миллиар-
дов рублей. «По причине предо-
ставления некачественной элек-
троэнергии в 23 регионах нашей 
страны пересчитана оплата для 
населения», — рассказал Генпро-
курор. Президент в свою очередь 

поинтересовался, что значит не-
качественная электроэнергия. 
«Это значит перебои с электро-
энергией», — пояснил Краснов.

На особом контроле и острые 
социальные проблемы в обще-
стве. «Которые, как известно, в 
этот период могут стать деста-
билизатором общественной об-
становки», — отметил Краснов. 
Среди таких проблем — вопросы 
соблюдения законодательства в 
отношении пенсионеров, детей, 
детей-сирот, инвалидов, ветера-
нов Великой Отечественной вой-
ны, многодетных семей. «Только 
по результатам работы за первое 
полугодие судами удовлетворе-
но свыше шести тысяч наших ис-
ковых заявлений в защиту соци-
ально незащищенных слоев на-
селения. Это и вопросы создания 

безбарьерной среды, и оказание 
предусмотренной законодатель-
ством помощи многодетным се-
мьям, и другие [вопросы]», — со-
общил Генпрокурор.

Еще одна тема разговора — 
деофшоризация российской 
экономики, а также защита ин-
тересов государственной соб-
ственности. Краснов сообщил, 
что более 24 тысяч исков о воз-
врате РФ утраченной собствен-
ности удовлетворено судами. 
«На сумму более 187 миллиар-
дов рублей», — сказал он. Кро-
ме того, прокуроры также доби-
лись выхода из-под иностранно-
го контроля ряда ключевых стра-
тегических предприятий, кото-
рые имеют существенное значе-
ние для экономики и безопасно-
сти страны. «В целом прокуроры 
ориентированы на реагирование 
в социальных и экономических 
направлениях развития нашей 
страны, безусловно, с учетом 
геополитической обстановки и 
обстановки извне», — подчерк-
нул Краснов.

В центре внимания — и мони-
торинг ситуации с соблюдени-
ем законодательства в отноше-

нии военнослужащих, мобили-
зованных и членов их семей. По 
словам Генпрокурора, эта работа 
ведется в круглосуточном режи-
ме. «Реагировали на случаи нео-
казания и оказания некачествен-
ной медицинской помощи ра-
неным, отказов в средствах реа-
билитации, отказов в выплатах 
медицинских страховок в свя-
зи с гибелью военнослужащих 
и мобилизованных их семьям», 
— рассказал Краснов. Он доба-
вил, что тысячи исполнительных 
производств в отношении моби-
лизованных приостановлены, и 
всем им предоставлены «кредит-
ные каникулы».

Завершая встречу, Путин по-
благодарил Генпрокуратуру за 
работу по соблюдению законно-
сти в оборонно-промышленном 
комплексе и выразил надежду, 
что она будет продолжена. «Как 
и работа по другим направлени-
ям, в том числе по соблюдению 
законных прав и интересов гра-
ждан в социальной сфере», — от-
метил глава государства.  

Игорь Краснов доложил президенту 
о работе прокуратуры по защите 
государственной собственности.  

Валентина Матвиенко рассказала о приоритетах работы Совета Федерации в осеннюю сессию.

А К Ц Е Н Т

В Совет Федерации пришел экс-глава 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин, 
он представляет Запорожскую область

А К Ц Е Н Т

Прокуратура приостановила 
тысячи исполнительных производств 
в  отношении мобилизованных

АВТО 

Завод Hyundai 
в Санкт-
Петербурге 
купит 
российская 
компания

НАЛОГ 
НЕ ДЛЯ ВАЗ
Екатерина Свинова

Завод Hyundai в Санкт-Петер-
бурге купит российская компа-
ния. Об этом вице-премьер 
— глава минпромторга Денис 
Мантуров рассказал в кулуарах 
международной промышлен-
ной выставки «Иннопром.Ка-
захстан».

Мантуров не стал уточнять 
название покупателя. Однако 
он отметил, что сделка пред-
полагает обратный опцион с 
действующим ограничением в 
два года. Глава минпромторга 
добавил, что сделка по переда-
че активов шведского автокон-
церна Volvo в Россию опцион на 
обратный выкуп не включала.

Помимо этого, он рассказал, 
что АВТОВАЗ не попадает под 
критерии плательщиков налога 
на сверхприбыль. Это значит, 
что автоконцерн вряд ли будет 
платить его в этом году. Впро-
чем, он добавил, что не зна-
ет, кто из автопроизводителей 
будет выплачивать налог на 
сверхприбыль.

Как напомнил Мантуров, 
данный взнос разовый и дол-
жен быть уплачен не позднее 28 
января 2024 года. Поступления 
в бюджет от него ожидаются в 
объеме 300 млрд руб. Десяти-
процентный налог был внедрен 
для крупных компаний. 

Помимо этого, Мантуров 
заявил в ходе пленарного засе-
дания, что работа по импорто-
замещению ведется еще с 2014 
года. Он отметил значительные 
успехи в этом направлении. 
«Завершая программу перво-
го этапа импортозамещения, в 
2020 году мы перешли на вто-
рой этап — прошу заметить, не в 
2022 году», — заключил он.

По его словам, при переходе 
на этап большего технологиче-
ского суверенитета программы 
были расписаны уже по более 
глубокому направлению: мате-
риалы, сырье, комплектующие. 
«Если мы говорим про мате-
риалы или сырье, то основной 
акцент сделан на редкоземель-
ных металлах, мало- и средне-
тоннажной химии, субстанци-
ях», — добавил глава минпром-
торга.  

Глава Татарстана Рустам Минниханов показал Михаилу 
Мишустину и Роману Головченко продукцию своей республики. 

Важным решени-
ем ЕАЭС стало 
создание пилотно-
го механизма 
финансирования 
промышленных 
инициатив за счет 
бюджета союза
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ТАКТИКА

КОЧУЮЩИЙ РАСЧЕТ: ВЫСТРЕЛИЛ И СКРЫЛСЯ

Юрий Гаврилов

В 
ходе спецоперации наши 
военные продолжают ак-
тивно применять такти-

ческий прием, именуемый «ко-
чующий (блуждающий) мино-
мет». Его суть заключается в по-
ражении опорных пунктов или 
находящейся в окопах пехоты 
противника с быстрой сменой 
огневой позиции. 

Именно такую тактику бой-
цы группировки войск «Днепр» 
недавно использовали под Хер-
соном при уничтожении «опор-
ника» ВСУ и вражеского склада 
с боеприпасами. Вот что о де-
талях этого боя рассказал РИА 
Новости командир минометно-
го расчета с позывным «Сабля».

— Аэроразведка обнаружила 
скопление живой силы против-
ника. Нам были переданы коор-
динаты. Ну мы и отработали, — 
вспоминал боец.

По его словам, специфика ра-
боты мобильного минометного 
расчета заключается в быстро-
те и слаженности действий. 

— Чем быстрее разберешь 
миномет, наведешься по коор-
динатам, отработаешь и собе-
решься, зависит жизнь челове-
ческая. Бойцы это все прекрас-
но понимают и работают очень 
слаженно, — рассказал «Сабля». 

Он добавил, что весь цикл ра-
боты мобильного расчета от по-
лучения координат цели до по-
кидания места ведения огня за-
нимает не более 10 минут. 

Скорость и точность уничто-
жения целей достигается в том 
числе благодаря оперативной 
корректировке огня с помощью 
беспилотника. А мобильность 

расчета — тем, что миномет, как 
правило, устанавливают в кузо-
ве армейского грузовика, пи-
капа, квадроцикла или легкого 
гусеничного тягача МТ-ЛБ. 

Получили данные для стрель-
бы — и тут же отработали по ВСУ. 
Скорректировали данные для 
ведения огня за счет получен-
ной с коптера визуальной кар-
тинки — вновь ударили по цели. 
И тут же перебрались на другую 
позицию. 

Для того чтобы миномет был 
постоянно готов к применению, 
навесное оборудование, в том 
числе прицел, с него практиче-
ски не снимают. 

«Концепция такая: 82-мм 
автоматический миномет 2Б9 
«Василек» установлен на базе 
МТ-ЛБ. Очень мобильное реше-
ние. Получается, что мы тратим 
гораздо меньше времени на раз-
вертывание и выполнение огне-
вой задачи. Соответственно, это 
улучшает наши характеристи-
ки, нашу точность. Мы можем 
опередить противника, пред-
сказать его действия, и у нас, 
получается, больше шансов бы-
стро улизнуть с огневой пози-
ции», — ранее рассказал номер 
расчета с позывным «Гром».

Он и его товарищи ежеднев-
но обстреливают с различных 
точек несколько объектов ВСУ. 
Бьют по ним с дальности до 5 
километров. «Василек» может 
выпускать до 120 мин в минуту, 
в том числе по настильной тра-
ектории. 

Этот миномет имеет высо-
кую точность даже при ведении 
автоматического огня. К тому 
же его можно использовать как 
пушку — с минимальным и даже 

отрицательным углом возвыше-
ния ствола.

Примерно по такой же схеме 
работает более тяжелый 120-мм 
миномет 2С12 «Сани». Только 
возят его, как правило, на мощ-
ном «Урале» и используют для 
подавления огневых позиций 
противника, разрушения его 
опорных и командно-наблюда-
тельных пунктов, уничтожения 
вражеской техники. 

Миномет 2С12 не просто 
эффективное, но и достаточно 
удобное для транспортировки 
боевое средство. Всего за три 
минуты его можно развернуть 
не только в грузовике, но и в лю-
бой воронке или яме и выпол-
нять с закрытой позиции до 10 
выстрелов в минуту. 

Минимальная дальность на-
крытия целей у «Саней» — 480 
метров, максимальная — более 
7 тысяч. К тому же у миномета 
приличный боекомплект — 56 
выстрелов. 

Строго говоря, тактика «ко-
чующего миномета» родилась 
не в ходе спецоперации на Укра-
ине. Ее наши военные доста-
точно эффективно применяли 
в Сирии. Она вполне подходит 
не только минометчикам, но и, 
скажем, орудийным «номерам» 
или танковому экипажу. 

В некоторых случаях кочую-
щие огневые средства могут ис-
пользоваться для провоцирова-
ния действий противника и об-
наружения разведкой позиций 
его артиллерии. 

А еще легкие «кочующие» 
минометы применяют во вра-
жеском тылу наши мобильные 
разведывательно-диверсион-
ные группы.  

АРСЕНАЛ

ПУШКИ ПЕРЕВОДЯТ С КОРАБЛЕЙ НА БЕРЕГ

Сергей Птичкин

В 
зоне СВО для борьбы с 
дронами и для работы по 
наземным целям успеш-

но используют корабельные зе-
нитные установки 2М-3М.

Автоматические  пушки 
М-110 установок 2М-3М калиб-
ра 25-мм начали ставить на не-
большие корабли и катера еще 
в пятидесятые годы ХХ века. То 
есть орудия не новые, но, как 
оказалось, сохранившие бое-
вое могущество. К сегодняшне-
му дню большинство из тех ко-
раблей, на которых имеются зе-
нитные установки 2М-3М, уже 
выведены из состава ВМФ. И во-
енные поступили разумно. По 
согласованию с командованием 
Черноморского флота брони-
рованные башни с установлен-
ными в них пушками стали сни-
мать со старых кораблей и уста-
навливать на гусеничные или 
колесные шасси. Если судить по 
фотографиям в Сети, то наибо-
лее часто в качестве сухопутной 
мобильной базы используются 
тягачи МТ-ЛБ.

Артиллерийская установ-
ка 2М-3М была разработана 
в начале 1950-х годов. Скоро-
стрельность двух 25-мм авто-
матов М-110 — 270—300 выстре-
лов в минуту на ствол. Даль-
ность поражения наземных це-
лей — до 3 км, по высоте — 2,8 км. 
Питание автомата 110-ПМ — 
ленточное двухстороннее. Лен-
та металлическая рассыпная, 
размещается в круглом мага-
зине емкостью 65 патронов. В 
качестве боеприпасов исполь-
зовались 25-мм унитарные вы-
стрелы с осколочно-зажига-
тельно-трассирующими и бро-
небойно-трассирующими сна-
рядами.

Артиллерийскую систе-
му разрабатывали под руко-
водством конструктора А.Э. 
Нудельмана. Производство 25-
мм спаренной автоматической 

корабельной артиллерийской 
установки 2М-3М продолжа-
лось до 1984 года.

Этими зенитными автомата-
ми в ВМФ СССР были вооруже-
ны корабли, суда и катера более 
чем 30 проектов, среди которых 
были даже подводные лодки. В 
основном их ставили на торпед-
ные катера, тральщики, десант-
ные корабли и вспомогатель-
ные суда. 

Установки 2М-3М длитель-
ное время являлись основны-
ми средствами самообороны 
и ПВО кораблей и судов ВМФ 
СССР, и в настоящее время про-
должают состоять на вооруже-
нии кораблей ВМФ России.

Характеристики корабель-
ной зенитной установки позво-
лили использовать ее и в сухо-
путном варианте. Оказалось, 
что мощность «морского» сна-
ряда калибра 25-мм прибли-
жается к калибру 30-мм, ко-
торый очень хорошо показал 
себя в спецоперации. К тому же 
у 2М-3М отличная баллисти-
ка, а значит, и точность попа-
дания по выбранной цели. На-
сколько известно, этими оруди-
ями уже уничтожено несколько 
опорных пунктов врага и сбито 
несколько крупных беспилот-
ников.

Одно из самых перспектив-
ных направлений — использова-
ние 2М-3М в качестве подвиж-
ных ДОТов (долговременных 
огневых точек). Дело в том, что 
корабельная зенитка имеет вы-

сокую бронированную башню. 
Если тягач МТ-ЛБ с установлен-
ной на нем артсистемой 2М-3М 
укрывать в заранее подготов-
ленном месте с защитной и мас-
кирующей обваловкой, он ста-
новится огневой точкой. Скоро-
стрельные пушки надежно при-
кроют наши позиции.

Позиционный характер ны-
нешних боев в зоне СВО как раз 
и требует наличия на линиях со-
прикосновения мобильных и 
защищенных ДОТов. Они смо-
гут закреплять занятые пози-
ции и следовать за наступаю-
щими войсками во второй ли-
нии, сразу закрывая угрожае-
мые для контратак и обходных 

маневров противника участки.
Фактически войска полу-

чают универсальное огневое 
средство второй линии. Тем бо-
лее что снарядов калибра 25-мм 
во флотских арсеналах хранит-
ся в избытке.

В зоне СВО также актив-
но применяются и другие ма-
локалиберные пушки. Напри-
мер, спаренная 23-мм зенит-
ная установка ЗУ-23-2. По лета-
тельным аппаратам ее почти не 
применяют. Зато она оказалась 
очень эффективной при пора-
жении наземных целей. Наибо-
лее массово в боевых условиях 
применяется 30-мм пушка 2А42 
и ее модификации. 

Ход СВО показал, что время 
малокалиберной артиллерии не 
ушло в прошлое. Она эффектив-
на и в войсках востребована.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Мужественные действия замкомандира взвода с позывным Большой и его бойцов вынудили штурмовиков ВСУ отступить. Их бегство также запечатлел наш разведывательный беспилотник. 

Раньше зенитные автоматы 2М-3М защищали катера ВМФ на море. Теперь они работают и на земле.

А К Ц Е Н Т

Малокалиберная артиллерия не ушла 
в прошлое, она эффективна и в войсках 
востребована. В зоне СВО активно
применяют 23-мм, 25-мм и 30-мм пушки

УЛИЦА ГЕРОЕВ 

ИВАН КАЛАШНИКОВ ВСТРЕТИЛ ВРАГА В ПОЛНЫЙ РОСТ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
Сергей  Шойгу 
представил зам-
комвзвода 37-й 
отдельной гвар-
дейской мото-
стрелковой бри-
гады Ивана Ка-
лашникова (по-

зывной Большой) к званию Ге-
роя России. 

Этот боец и четыре его това-
рища,  два из которых были ра-
нены, вели бой с превосходящи-
ми силами противника у села 
Урожайное на Южно-Донецком 
направлении. И вышли из той 
схватки победителями.

Большая удача — кадры боя 
наших мотострелков с 12 укра-
инскими штурмовиками запе-
чатлела установленная на раз-
ведывательном беспилотнике 
камера. На съемке видно, что 
окопы тех и других разделяли 
считаные метры. Калашников 
находился на передовой пози-
ции и вел огонь по противнику, 
что называется, в полный рост. 

Позже он объяснил, что толь-
ко так можно было отслежи-
вать действия украинских сол-
дат и давать соответствующие 

команды нашим бойцам, кото-
рые из блиндажей обстрелива-
ли вражеские окопы с флангов.

 Никто из подчиненных Ка-
лашникова из боя не вышел, не 
отступил. Зато противник, по-
няв, что русских не выкурить с 
позиций ни огнем, ни граната-
ми, в конце концов предпочел 
убраться восвояси.

Рассказ Большого, распро-
страненный Минобороны Рос-
сии, полон важными деталями, 
которые помогают воссоздать 
картинку того боя. Калашни-
ков, в частности, вспомнил, что 
постоянно слышал крики, ко-
торыми обменивались укра-
инские штурмовики. 

«Старший у них был. Ко-
манды им давал кидать грана-
ты, стрелять. И тоже наблюдал, 
где я нахожусь. В мою сторону 

направлял их. Что он им гово-
рил,  то они и делали», — расска-
зал замкомвзвода. 

Самостоятельных действий 
украинские боевики не пред-
принимали. «По рации им пере-
давали, что снимали с дрона, 
что отступают. Ведь минометы 
наши начали работать», — вспо-
минал Калашников.

Старший стрелок с позыв-
ным Седой признался, что в та-
кие моменты действуешь на ад-
реналине. «Задача только одна 
стояла — погасить их, не дать 
им пройти. Напор с их сторо-
ны был. В основном гранатами 
они закидывали. Соответствен-
но, и мы тоже  больше граната-
ми перекидывались», — сказал 
боец. Его сослуживец с позыв-
ным Шмель добавил, что слы-
шал, как украинские военные 

звали на помощь. «Кричали: 
«Спасите! Помогите!» Первые 
— они быстро ушли, бой бук-
вально минут 40 длился. Вече-
ром опять началось движение. 
В нашу сторону поехал танк и 
две бронемашины. Позже по ра-
ции услышали, что танк подо-
рвался. А бронемашины начали 
спешивать пехоту», — рассказал 
Шмель.

Штурмовики ВСУ оказались 
под шквальным огнем россий-
ских минометов. Но 12 укра-
инских военных все же добра-
лись до опорного пункта. Начал-
ся контактный бой. «Мы-то зна-
ли уже, как «опорник» из себя 
выглядит, начали туда гранаты 
кидать. Потом они сами побежа-
ли», — продолжил Шмель.

Его и его товарищей солдат 
за бой у Урожайного наградили 
орденами Мужества. Замком-
взвода Калашникова, как мы 
уже сказали, министр обороны 
представил к Герою. 

Для Большого это будет вто-
рая боевая награда. Ранее за 
смелость и профессионализм, 
проявленные в ходе СВО, ему 
вручили медаль «За отвагу». 

Между тем вчера Миноборо-
ны России сообщило, что у Уро-
жайного и Старомайорского 

на Южно-Донецком направле-
нии нанесено поражение живой 
силе и технике 56-й мотопехот-
ной бригады ВСУ и 110-й брига-
ды теробороны. 

У Марфополя в Запорожской 
области были уничтожены две 
вражеские диверсионно-раз-
ведывательные группы. За сут-
ки противник потерял на Юж-
но-Донецком направлении до 
125 человек, два автомобиля, 
орудие Д-20 и две гаубицы Д-30.

Под Малой Токмачкой, Но-
воданиловкой и севернее Рабо-
тино в Запорожской области 
накрыли огнем скопления жи-
вой силы и техники 21-й и 65-й 
механизированных бригад ВСУ.

А в ночь на понедельник был 
нанесен групповой удар высо-
коточным оружием большой 
дальности и ударными беспи-
лотниками по пунктам времен-
ной дислокации иностранных 
наемников и подготовки укра-
инских диверсионных групп 
ВСУ.  «Все объекты поражены. 
Цель удара достигнута», — доло-
жили в Минобороны России.

На аэродроме Долгинцево в 
Днепропетровской области Воз-
душно-космические силы Рос-
сии уничтожили украинский 
истребитель МиГ-29.  

А К Ц Е Н Т

Противник, поняв, что русских
не выкурить с позиций ни огнем,
ни гранатами, в конце концов 
предпочел убраться восвояси

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКАЯ АРМИЯ ОСЕНЬЮ МОЖЕТ ПЕРЕЙТИ К ОБОРОНЕ

Алексей Леонков, 
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества» 
Поставки на Украину дальнобойных 

средств поражения, в частности амери-

канских ракет ATACMS и немецких крыла-

тых ракет дальнего радиуса действия 

Taurus, «стратеги» из НАТО решили не афи-

шировать, чтобы наши войска не смогли во-

время на это среагировать. Понятно, что на 

Украину они в скором времени попадут, од-

нако возникает вопрос, как именно ВСУ со-

бираются их применять.  

Судя по сводкам с линии боевого соприкос-

новения, даже на Западе стали четко пони-

мать, что Украина больше не способна на 

масштабные наступательные операции.  

Конечно, ВСУ еще могут устраивать «мяс-

ные» штурмы на разных участках, однако 

это будет вновь приводить к огромным по-

терям. У украинской армии сейчас расходу-

ется самый главный ресурс — человеческий. 

И становится понятно, что этот ресурс ВСУ 

оперативно восполнить уже не могут. Аде-

кватные резервы уже выскоблены до до-

нышка. 

Сейчас в украинскую армию гребут тех, кто 

всеми способами пытается скрыться от 

призыва, инвалидов, умственно неполно-

ценных. То есть на линию боевого сопри-

косновения попадут люди, которые не гото-

вы по идеологическим соображениям идти 

на верную смерть и будут всячески укло-

няться от участия в самоубийственных 

штурмах.     

В то же время Соединенные Штаты Амери-

ки, главные спонсоры этого конфликта, хо-

тят затянуть его на максимально длитель-

ный срок. Потому что у них появилась удоб-

ная возможность очень сильно подмять под 

себя Европу, ее военно-промышленный 

комплекс, получить технологии, которые 

перенесут на американские площадки, где 

они будут реализованы, потому что соб-

ственных технологий у американцев не 

осталось совсем. 

Без европейцев, без совместных усилий 

они ничего не могут сделать. 

Очевидно, что у Пентагона возникла дилем-

ма — как удержать эту ситуацию как можно 

дольше и где брать ресурсы, которые мож-

но было бы кидать в горнило этого конфлик-

та.  Судя по всему, в НАТО понимают, что 

бессмысленное наступление ни к чему хо-

рошему не приведет. Оборона у Россий-

ской армии крепкая. Наш оборонно-про-

мышленный комплекс вышел на промыш-

ленные мощности, которые позволяют опе-

ративно поставлять в войска необходимые 

вооружения и технику. 

 Очевидно, что западные кураторы Украины 

приходят к выводу, что единственный вари-

ант в этой ситуации самим переходить в так 

называемую активную оборону. 

Да, отступать, да, пятиться, но при этом ста-

раться нанести максимальный урон нашим 

подразделениям. Тут мы переходим к во-

просу, какие типы дальнобойных ракет на-

чнут поставлять ВСУ? Согласно информа-

ции западных СМИ, в первую очередь на 

Украину попадут ракеты, снаряженные кас-

сетными боеприпасами.  

 Например, сейчас на линии боевого сопри-

косновения начинают применяться крыла-

тые ракеты Storm Shadow и SCALP с кассет-

ной начинкой. По всей видимости, в бли-

жайшие дни у ВСУ появятся ракеты 

ATACMS и Taurus, также начиненные кассет-

ными суббоеприпасами. Объяснение таким 

поставкам довольно простое. Во-первых, с 

1991 года на складах американцев кассет-

ных ракет для поражения живой силы нако-

пилось почти 1200 штук и примерно еще 

500 штук суббоеприпасов, которые 

способны поражать бронетехнику. 

 Установка M142 HIMARS способна запус-

кать одну такую ракету, РСЗО M270 MLRS 

сразу две. То есть если работать одновре-

менно с нескольких точек, то издалека мож-

но наносить существенный урон по насту-

пающим подразделениям. 

К примеру, противник отступает в один из 

укрепрайонов, российские войска его пре-

следуют и пытаются атаковать этот укре-

прайон. Понятно, что в основном атаки идут 

в чистом поле, без укрытий. В этот момент 

по наступающим и начинают работать даль-

нобойные ракеты с кассетными боеприпа-

сами. 

Перехватить их над полем боя, где летают 

сотни беспилотников, артиллерийских сна-

рядов и всего остального, весьма непростая 

задача. Ущерб наступающим войскам таки-

ми снарядами наносится очень большой. 

Наш противник внимательно анализировал 

действия российских войск в активной обо-

роне и многое взял на вооружение.    

Такая тактика, я думаю, будет применяться 

ВСУ в входе осенне-зимней кампании. 

То есть в первую очередь ВСУ будут гото-

виться отражать уже наши атаки. На Западе 

понимают, что есть большая вероятность 

того, что российские войска вскоре начнут 

отодвигать линию боевого соприкоснове-

ния вглубь Украины.  

Даже сейчас, судя по сводкам Минобороны 

России, мы видим, что те подразделения, ко-

торые стоят на первой линии обороны, на 

некоторых участках выбивают противника с 

опорных пунктов. Линия боевого соприкос-

новения постоянно двигается. Если даже 

наши обороняющиеся подразделения зани-

мают опорники, это говорит о том, что у 

противника с той стороны не все хорошо. 

Поэтому предпосылки для наступления 

практически созданы. Понятное дело, что 

для масштабного наступления всегда прибе-

регаются свежие части. И мы знаем, что та-

кие части у нас в тылу есть.     

Единственный, я считаю, останавливающий 

фактор — это возможные жертвы среди насту-

пающих войск, которые наши могут понести 

от кассетных боеприпасов. Уверен, что сейчас 

командование, понимая все риски, ищет про-

тивоядие против кассетных ракет.  

Также в последнее время активно уничто-

жаются орудия, которые могут стрелять кас-

сетными снарядами. А значит, меры начина-

ют применяться.    

Подготовил Александр Степанов

Реактивная система M270 MLRS может стре-
лять сразу двумя дальнобойными ракетами 
с кассетными боеприпасами.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Иван Егоров, Маскат

В 
понедельник в  столи-
це Омана прошли пер-
вые в истории отношений 

Москвы и Маската масштабные 
консультации и переговоры по 
вопросам безопасности. 

Российскую делегацию, в со-
став которой вошли руководи-
тели как силового, так и эконо-
мического блоков, возглавил 
секретарь Совбеза России Ни-
колай Патрушев. Оманскую — 
глава Султанской канцелярии 
Султан Бен Мухаммед ан-Наа-
мани и генеральный секретарь 
Совета национальной безопас-
ности Омана Идрис аль-Кинди. 

Символично, что российская 
делегация прилетела в Султанат 
накануне 18-й годовщины  уста-
новления дипломатических от-
ношений между двумя страна-
ми, которое произошло 26 сен-
тября 1985 года.

Как заметили Патрушев и 
его визави, эта встреча про-
шла в развитие договоренно-
стей между главами двух госу-
дарств, которые были достигну-
ты в этом году во время их пер-
вого телефонного разговора на 
высшем уровне 23 марта. «Со 
своей стороны подтверждаю 
готовность к активизации вза-
имодействия по линии советов 
безопасности», — заметил Па-
трушев. Оманские коллеги не 
только поддержали его на сло-
вах, но по итогам консультаций 
подписали первый меморандум 
о взаимопонимании и взаимо-
действии между аппаратами 
совбезов двух стран. 

Параллельно с консультаци-
ями по безопасности проходили 
профильные переговоры пред-
ставителей руководства МВД, 
ФСБ, СВР и Росфинмониторин-

га с оманскими коллегами. Рос-
сийские силовики рассказали 
об опыте борьбы с террориз-
мом, экстремизмом и кибер-
преступностью. 

В свою очередь, коллеги из 
Омана поделились тем, как им 
удается поддерживать реноме 
одной из самых безопасных 
в криминальном отношении 
стран в мире. А также решать 
вопросы лояльности и зако-
нопослушности мигрантов, 
которые составляют практи-
чески половину жителей Сул-
таната.

 Во время переговоров го-
ворилось, в частности, и о том, 
что Вашингтон продолжит раз-
жигать застарелые конфликты 
и создавать новые очаги напря-
женности во всем мире, в том 
числе на Ближнем Востоке. Рос-
сийские и оманские представи-
тели силового блока согласи-
лись с тем, что в этих условиях 
как раз особую роль приобре-
тает тесное двустороннее вза-
имодействие по стабилизации 
региональной обстановки.

Причем Оман очень часто 
выступает в роли авторитетно-

го арбитра и посредника при ре-
шении конфликтных ситуаций в 
регионе. 

Так, например, первые пере-
говоры по нормализации от-
ношений между Саудовской 
Аравией и Ираном проходили 
именно в Маскате. Также нельзя 
не отметить роль Маската, плот-
но работавшего с другими араб-
скими странами для возвраще-
ния Дамаска в Лигу арабских 

государств, а также перегово-
ров с хуситами.

Кроме того, как отмечают 
эксперты, сейчас между Росси-
ей и Оманом значительно ак-
тивизирован диалог по всему 
спектру направлений. Напри-
мер, страны плотно взаимо-
действуют в рамках сопредсе-
дательства по стратегическому 
диалогу Россия — Совет сотруд-
ничества арабских государств 
Персидского залива, а также в 
формате координационного ме-
ханизма стран — экспортеров 
нефти «ОПЕК плюс».

«Убежден, что наши кон-
такты послужат укреплению 
сотрудничества и позволят вы-
вести российско-оманские от-
ношения в сфере безопасно-
сти на качественно новый уро-
вень. Важно придать этому вза-
имодействию системный харак-
тер», — констатировал секре-
тарь СБ РФ.

В свою очередь, как заявил 
обозревателю «РГ» замести-
тель главы МИД России Миха-
ил Богданов, сегодня у Москвы 
и Маската политические под-
ходы и взгляды на события в 
мире и регионе близки или сов-
падают.

П о с л е  д в у с т о р о н н и х 
консультаций по безопасности 
и переговоров силовиков Нико-
лая Патрушева принял Султан 
Омана Хейсам Бен Тарик. Гла-
ва российской делегации пере-
дал привет и наилучшие по-
желания от Владимира Влади-
мировича Путина. Они обсуди-
ли ряд проблем региональной и 
международной повестки дня, 
а также перспективы наращи-
вания взаимодействия между 
Москвой и Маскатом по линии 
силовых и экономических ве-
домств.  

ПЕРЕГОВОРЫ Николай Патрушев: Сотрудничество России и Омана 
по линии безопасности вышло на качественно новый уровень

В гостях у Султана

РЫНКИ 

Цены на мясо 
в России — 
одни из самых 
низких в мире

ДУША В ТУШУ

Татьяна Карабут

Ослабление курса рубля, рост 
производства, дешевое зерно 
и стабилизация ситуации с по-
ставками импортных ингреди-
ентов и оборудования приве-
ли к тому, что цены на свинину 
и мясо птицы на российском 
рынке оказались одними из са-
мых низких в мире. Сейчас в 
себестоимости производства 
мяса существенно растут за-
траты на зарплаты и топливо, 
говорят эксперты. 

Так, во второй половине 
2022 года и первом квартале 
2023 года оптовые цены на сви-
нину и мясо птицы ослабевали, 
что было в основном связано с 
ростом объемов производства, 
говорят в экспертно-анали-
тическом центре агробизне-
са «АБ-Центр». В 2022 году 
производство свинины вырос-
ло на 5,3%, в первом полугодии 
2023 года — еще на 4,7%. Произ-
водство мяса птицы в 2022 году 
прибавило 4,5%, в первом по-
лугодии 2023 года — еще 1,5%.

Правда, во втором и третьем 
квартале 2023 года, несмот-
ря на прирост производства 
и недорогие корма, цены на 
свинину и мясо птицы пошли 
вверх. Минсельхоз и отрасле-
вые эксперты связывали это с 
высоким спросом на фоне ро-
ста уровня доходов населения. 

Цены на говядину послед-
ний год росли. В 2022 году 
производство говядины сокра-
тилось на 3,2%. В январе—июне 
2023 года отмечался незначи-
тельный рост — на 0,8%.

Снижению цен на говядину 
могло бы способствовать уве-
личение импорта. Но в 2022 
году в Россию ввезли всего 
на 6,7 тыс. тонн больше, чем 
в 2021 году. А в январе—июне 
2023 года поставки и вовсе со-
кратились — на 0,1 тыс. тонн. 
Этого объема недостаточно, 
чтобы сбить цены, особенно 
учитывая, что с ослаблением 
рубля импортная продукция в 
рублевом выражении заметно 
укрепилась в цене, делают вы-
вод в «АБ-Центре».

Но тот же слабый рубль при-
вел к тому, что в перерасчете на 
доллары оптовые цены на мясо 
в России снижаются. Россий-
ская продукция становится все 
более конкурентоспособной на 
мировых рынках. Тогда как еще 
15 лет назад оптовые цены на 
мясо в России были в 2—3 раза 
выше мировых. Так, по дан-
ным на июль, 1 кг российской 
свинины стоил 1,91 доллара. 
Дешевле свинина стоила толь-
ко в  Канаде (1,72 доллара). А, 
например, в Бразилии ее стои-
мость составляла 2,02 доллара, 
в Польше — 2,88 доллара, в Юж-
ной Корее — 4,25 доллара. 

Похожая ситуация — с мясом 
птицы. На июль оптовые цены 
на тушку составляли в России 
2,15 доллара за кг, Бразилии — 
1,22 доллара, Китае — 2,45 дол-
лара, США — 2,61 доллара. 

Даже российская говяди-
на стоила дешевле новозе-
ландской (4,05 против 4,95 дол-
лара за кг), а в Китае ее средняя 
стоимость достигала 9,87 дол-
лара за кг. 

Глава Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин го-
ворит, что, помимо ослабления 
рубля, животноводам помо-
гают экспортные пошлины на 
зерно, которые приводят к сни-
жению цен на него внутри Рос-
сии. А затраты на корма зани-
мают в структуре себестоимо-
сти производства мяса 50—70%. 
Кроме того, поставки импорт-
ных ингредиентов и сопутству-
ющих товаров стабилизирова-
лись, хотя их стоимость тоже 
выросла. Правда, сейчас живот-
новоды вынуждены серьезно 
увеличивать траты на зарплаты 
сотрудникам и топливо, отме-
чает Юшин.  

ГАИ заплатит 
за ошибки

Напомним,  что ра-
нее такое же решение, 
но по другому случаю 

принял Верховный суд. Исто-
рия там была иная. Водителя 
привлекли за управление якобы 
без прав. Его не просто привлек-
ли к ответственности, но еще и 
машину задержали. 

Еще в 2018 году некоего Ба-
кумова остановил инспектор на 
дороге и решил, что он не имеет 
права управления. 

Районный суд,  который 
рассматривал это дело по жа-
лобе пострадавшего, устано-
вил, что права у него все-таки 
были. Правда, выданы они были 
в другом государстве, а имен-
но в Бельгии. Кроме того, у него 
был перевод этих прав, заверен-
ный нотариусом. Срок их дей-
ствия на тот момент не истек, а 
поэтому управлять автомоби-
лем в России он имел полное за-
конное право. 

Ту т  в о о б щ е  в о з н и к а е т 
много вопросов. Первый из них 
— компетентность сотрудни-
ков, второй — правомерность 
задержания автомобиля и по-
мещения его на штрафстоянку. 

Дело в том, что за отсутствие 
прав такой меры обеспечения, 
как задержание транспортно-
го средства, не предусмотрено. 

Но это все детали админи-
стративного разбирательства. 
А вот детали судебных раз-
борок. 

Тогда все суды согласились 
компенсировать водителю не 
только услуги адвоката, но и 
выплатить моральный ущерб. 
Однако апелляционный суд ре-
шил требования морального 
вреда сильно снизить — с 50 ты-
сяч рублей до 3 тысяч. 

Кассационный суд и во-
все решил, что в таком случае 
выплачивать моральный вред 
нет оснований.  Поскольку 

инспектор действовал в рам-
ках своих полномочий. Вред, 
причиненный сотрудниками 
органов внутренних дел, яко-
бы возмещается только при на-
личии их вины. А этого в мате-
риалах дела не усматривается.

Однако Верховный суд счел 
такое решение незаконным. 
Он указал, что в случае неза-
конного привлечения к адми-
нистративной ответственно-
сти наличие нравственных 
страданий предполагается. А 
доказыванию подлежит лишь 
сам факт нарушения или неза-
конного ограничения прав по-
терпевшего.

При этом размер компен-
сации должен быть адекват-

ным и реальным, поскольку 
присуждение чрезвычайно ма-
лой, незначительной денеж-
ной суммы означало бы игно-
рирование требований закона 
и приводило бы к отрицатель-
ному результату, создавая у по-
терпевшего впечатление пре-
небрежительного отношения к 
его правам.

Заметим, что это решение 
было принято в 2023 году. То 
есть водитель добивался спра-
ведливости почти пять лет. 

Также стоит отметить, что 
такое решение Верховного суда 
было не единственным. И не 
только по автомобильным ста-
тьям. Еще в 2021 году Верхов-
ный суд принял схожее решение 
в отношении некоего граждани-
на, которого привлекли за нару-
шение участником публичного 
мероприятия установленного 
порядка его проведения.

Постановлением суда произ-
водство по этому делу было пре-
кращено в связи с отсутствием 
состава правонарушения. Гра-
жданин указал на то, что в ре-
зультате незаконного привлече-
ния к ответственности он пре-

терпел моральные и нравствен-
ные страдания. 

Но нижестоящие суды этого 
факта во внимание не принима-
ли. Пока Верховный суд не объ-
яснил. 

Однако, как показывает 
практика, нижестоящие суды 
до сих пор придерживаются 
подобной порочной практики. 

Кстати, стоит напомнить, 
что рабочая группа ОНФ по за-
щите прав автомобилистов 
предлагала наказывать того, 
кто вынес незаконное поста-
новление о штрафе, штрафом 
в таком же размере. Но в поль-
зу потерпевшего. Это могло бы 
решить историю с незаконным 
привлечением к ответствен-
ности.

Тем более что сейчас за такие 
нарушения платит казна.  

Незаконное привлечение к ответ-
ственности повлечет ущерб казне. 
Но не тому, кто привлек.

А К Ц Е Н Т

Если водителя незаконно привлекают 
к ответственности, у него, само собой, 
возникают нравственные страдания. 
Сколько они стоят и кто их оплатит?

На внутреннем 
рынке цены на 
мясо птицы и сви-
нину и так невысо-
кие. А на фоне 
котировок рос-
сийское мясо ста-
новится все более 
конкуренто-
способным 
на мировом рынке 

— За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131
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Визит главы Совбеза РФ в Оман 
подтвердил, что диалог 
между двумя странами 
активно развивается.

— Почему за ДТП, совершенные 
водителями с поддельными 
правами, платят обладатели 
подлинников
rg.ru/art/2642023
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Плохих отцов 
перепишут

Председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев отметил, что поря-
док формирования и ведения реестра будет 

определен главным судебным приставом Российской 
Федерации, а общедоступная часть сведений, содержа-
щихся в реестре, будет опубликована на официальном 
сайте ФССП России.

В случае погашения задолженности по алиментным 
обязательствам должник будет исключен из реестра в 
течение пяти дней. 

«Подготовленный законопроект направлен на по-
вышение социальной защиты детей, чьи родители, к 
большому сожалению, не смогли разобраться между со-
бой, — подчеркнул Владимир Груздев. — Также инициа-
тива предлагает наделить приставов правом оспаривать 
сделки должников по алиментам, с помощью которых 
должник пытался скрыть свое имущество. Причем по-
дать иск будет воз-
можно, даже если 
сделка была совер-
шена еще до реше-
ния суда о назначе-
нии алиментов. Глав-
ное — нужно будет 
доказать, что сделка 
совершалась с це-
лью уклонения от их 
выплаты». 

По его словам, 
практика по делам 
о признании сделок 
недействительными 
наработана. «Доказательством, что сделка была фиктив-
ной, может быть, например, тот факт, что должник по-
прежнему пользуется автомобилем, который продал», — 
пояснил Владимир Груздев.

Кстати, как сообщил недавно директор Федеральной 
службы судебных приставов России Дмитрий Аристов, 
в 2022 году резко выросли суммы, взысканные с али-
ментщиков. Он назвал рост прорывным.  «По сравнению 
с 2021 годом мы в полтора раза нарастили взыскания в 
2022 году, — рассказал он. — В общей сумме взыскали 48 
миллиардов. Это как раз, мы полагаем, результаты ре-
формы, повышения социальных гарантий сотрудников 
службы». 

Рекорд может быть побит. По данным ФССП России, 
за шесть месяцев этого года взыскано 27,8 миллиарда 
рублей алиментов, что на 7 миллиардов больше, чем за 
аналогичный период прошлого года.

В свою очередь, первый заместитель министра юсти-
ции России Евгений Забарчук в свое время в беседе с 
корреспондентом «РГ» сказал, что реестр злостных али-
ментщиков, как предполагается, будет мотивировать 
должников к своевременному исполнению своих обя-
занностей.

Напомним также, что правительство России не под-
держало законопроект, предлагающий создать на феде-
ральном уровне Государственный алиментный фонд, 
который бы выплачивал пособие детям, чьи отцы пода-
лись в бега. При этом в правительстве подчеркнули, что 
сегодня и так есть меры поддержки детей. В том числе — 
во многих регионах уже предусмотрены пособия на тот 
случай, когда отец забыл о ребенке.  

Реестр будет 
 мотивировать 
алиментщиков 
быстрее закрыть 
свои долги 
перед детьми

— «Жилищные алименты»: кто после развода должен 
обеспечить детей жильем — читайте на сайте
rg.ru/art/2648989
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РЕЙТИНГ Счетная палата 
назвала ведомства 
с максимальным уровнем 
открытости

Открытие 
сезона

Алексей Любовецкий, Екатерина Свинова

Росстат, Росавтодор, Рослесхоз и Федеральная тамо-
женная служба (ФТС) стали ведомствами с максималь-
ным уровнем открытости, следует из нового доклада 
Счетной палаты.

В 2023 году из группы со средним в группу с вы-
соким уровнем открытости перешли четыре феде-
ральных органа исполнительной власти (ФОИВ) — 
минстрой, Росавиация, Роскомнадзор и минфин. Феде-
ральной пробирной палате удалось повысить откры-
тость с низкого уровня до высокого, Росморречфлоту 
— с низкого до среднего.

Минэкономразвития, Россельхознадзор, Росводре-
сурсы, минцифры и минприроды перешли от высокого 
уровня открытости 
к среднему, ФМБА 
России — от средне-
го к низкому.

Исследование 
открытости орга-
нов власти прохо-
дит по трем направ-
лениям, семи пара-
метрам и более чем 
120 критериям, сре-
ди которых оценка 
сайтов ФОИВ, оцен-
ка реагирования на запросы граждан, оценка в рабо-
те с журналистами, наличие наборов данных, исполь-
зование социальных сетей, функционирование обще-
ственных советов при ФОИВ.

Счетная палата отметила тенденцию к развитию 
сайтов и порталов органами власти, публикации ста-
тистической и отчетной информации, а также расши-
рению активности в соцсетях. Средняя оценка офици-
альных сайтов составила 20,3 балла из 21—24 возмож-
ных. К 35 органам власти можно обратиться с личным 
сообщением хотя бы в одной из соцсетей.

Отдельная статистическая информация за год ста-
ла менее доступна. «Одна из основных причин резко-
го снижения в 2023 году оценки открытости ряда ми-
нистерств и ведомств — продолжительное техническое 
обслуживание портала Data.gov.ru, из-за чего сам пор-
тал и размещенные на нем наборы данных недоступ-
ны», — объяснили в Счетной палате.

По словам исполняющей обязанности главы Счет-
ной палаты Галины Изотовой, тема открытости оста-
ется ключевой для ведомства. «Ее изучение позволяет 
понять, насколько активно госорганы готовы выстраи-
вать диалог с обществом», — резюмировала Изотова. 

В пресс-службе минэкономразвития отметили, что 
в части доступности информации на официальном 
сайте, ответов на обращения граждан и коммуникации 
с журналистами, качеству ведения соцсетей рейтинг 
министерства остался на том же уровне, что и в про-
шлом году. Одновременно в ведомстве подчеркнули, 
что работают над повышением открытости и примут к 
сведению итоги рейтинга Счётной палаты.  

К 35 органам 
власти можно 
обратиться
с сообщением
в соцсетях
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КОШЕЛЕК 

Пенсии 
неработающих 
пенсионеров 
вырастут 
на 7,5%

ПОВЫШЕНИЕ 
ПРОЙДЕННОГО
Ольга Игнатова

Индексация пенсий неработа-
ющим пенсионерам в 2024 году 
может составить 7,5% — больше, 
чем планировалось изначаль-
но. А средний размер страховой 
выплаты по старости у нерабо-
тающих граждан будет равнять-
ся 23,4 тыс. руб. Тоже больше, 
чем предполагалось ранее. Об 
этом «Российской газете» сооб-
щили в минтруде.

Проект бюджета Социально-
го фонда России на 2024—2026 
годы с корректировками в ми-
нувшую пятницу рассмотре-
ло правительство. Как пояс-
нил «Российской газете» глава 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, 27 или 
28 сентября проект бюджета по-
ступит на рассмотрение депу-
татов. Обычно правительство 
вносит в Госдуму проект феде-
рального бюджета и внебюджет-
ных фондов до 1 октября каждо-
го года.

В первоначальной версии 
проекта бюджета Соцфонда 
значилось, что размер индек-
сации страховых пенсий нера-
ботающих пенсионеров с 1 ян-
варя 2024 года должен соста-
вить 5,3%, в 2025—2026 годах с 
1 февраля — 4%. Корректировка 
страховых пенсий будет осуще-
ствляться в 2025—2026 годах и с 
1 апреля на 3,8% и 2,8% соответ-
ственно. 

Средний размер страховой 
пенсии по старости неработа-
ющих пенсионеров должен был 
составить: в 2024 году — 22 772 
руб., в 2025 году — 24 120 руб., в 
2026 году — 25 690 руб.

В то же время на последнем 
заседании правительства при 
обсуждении параметров феде-
рального бюджета глава мин-
экономразвития Максим Ре-
шетников отметил: «По инфля-
ции закладываем некоторый 
рост к концу года при условии 
дальнейшего замедления до 
4,5% к концу 2024 года. С 2025 
года инфляция выйдет на целе-
вой уровень 4%». Учитывая рис-
ки роста инфляции в начале сле-
дующего года, правительство и 
планирует увеличить социаль-
ные выплаты выше инфляцион-
ных ожиданий. 

При этом ожидается рост ре-
альных денежных доходов на-
селения. «В 2023 году рост со-
ставит 4%, прежде всего за счет 
роста зарплат. В реальном выра-
жении мы ожидаем рост на уров-
не 6,2%. В дальнейшем ожида-
ем стабильный рост со средним 
темпом 2,8% в год», — добавил 
Решетников. 

«В приоритете — забота о се-
мьях с детьми. Фонд пенсионно-
го и социального страхования, 
как и сейчас, продолжит предо-
ставлять единое пособие для ну-
ждающихся беременных жен-
щин и родителей, которые вос-
питывают ребят до 17 лет. Такую 
ежемесячную поддержку смогут 
получать свыше 10 млн семей. 
Существенные средства также 
заложены на программу мате-
ринского капитала», — подчерк-
нул премьер-министр Михаил 
Мишустин. 

В полном объеме будут вы-
полняться и возложенные на 
фонд обязательства по осуще-
ствлению выплат по больнич-
ным листам и декретных. И, ко-
нечно, пенсий — с учетом пред-
стоящей индексации, подчерк-
нул глава правительства.

Правительство планирует 
увеличить соцвыплаты выше ин-
фляционных ожиданий.  

ЦИФРА

6,2
ПРОЦЕНТА

составит рост денежных дохо-

дов населения в реальном вы-

ражении в 2023 году

ФИНАНСЫ В России заметно выросло поступление налогов 
в бюджетную систему

Сборная команда
Роман Маркелов

П
оступление налогов в 
российскую бюджетную 
систему с января по ав-

густ 2023 года выросло на 9%. 
Об этом заявил глава Федераль-
ной налоговой службы (ФНС) 
Даниил Егоров на расширенном 
заседании коллегии ведомства.

По его словам, за восемь ме-
сяцев 2023 года в бюджетную 
систему уже поступили 29,4 
трлн руб. налогов. При этом в 
целом поступления в федераль-
ный бюджет за этот срок со-
кратились на 7%: это связано 
со снижением мировых цен на 
нефть, которые опустились в 
1,6 раза. 

Однако, как следует из заяв-
лений Егорова, ненефтегазовые 
бюджетные доходы с января по 
август выросли на 12% к тому 
же периоду 2022 года, соста-
вив 17,7 трлн руб. Это важные 
цифры в плане «нефтяных игл» 
и «слезания» с них российско-
го бюджета, поскольку в общем 

объеме консолидированного 
бюджета ненефтегазовые дохо-
ды за восемь месяцев 2023 года 
составляют теперь 80% (в янва-
ре—августе 2022 года этот пока-
затель был равен 73%).

Как следует из слов Егоро-
ва, в этом году росли поступ-
ления практически по всем ви-
дам налогов. Так, в январе—ав-
густе 2023 года доходы бюдже-
та от налога на прибыль вырос-
ли на 11% (5,3 трлн руб.), от на-
лога на доходы физлиц (НДФЛ) 
— на 12% (3,9 трлн руб.), от на-

лога на добавленную стои-
мость (НДС) — на 15% (4,5 трлн 
руб.). Поступления от налогов 
в отраслях, связанных с произ-
водством и обработкой, уве-
личились в 1,4 раза, составив 
1,6 трлн руб.

Как подчеркнул Егоров, ди-
намика налоговых поступлений 
от ненефтегазовых доходов уже 
сейчас позволила увеличить 
оценку доходов федерального 
бюджета на 2023 год. Если ра-
нее законом о бюджете плани-
ровался показатель в 17,9 трлн 

руб., то сейчас можно говорить 
об отметке в 19,5 трлн руб.: это 
рост на 9%.

Что же касается будущего 
года, то, как отметил на колле-
гии статс-секретарь — замми-
нистра финансов Алексей Саза-
нов, для ФНС поставлены очень 
амбициозные задачи со сторо-
ны правительства. «Принято 
решение не повышать основ-
ные налоги, основной упор бу-
дет сделан на администрирова-
ние, поэтому только на следую-
щий год план по доходам, кото-
рые администрируются ФНС, 
установлен на 14% плюс к это-
му году», — сообщил Сазанов. 
Согласно проекту федерально-
го бюджета на следующую трех-
летку, который в пятницу был 
внесен на рассмотрение пра-
вительства, в 2024 году доходы 
бюджета ожидаются на уровне 
35 трлн руб. Как ранее заявлял 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин, достижение такого по-
казателя станет возможным за 
счет общего роста экономики 
страны.

Также, по словам Сазанова, 
в новых российских регионах 
(ДНР, ЛНР, Запорожская и Хер-
сонская области) открыты уже 
60 офисов ФНС. «Сегодня уже 
более 120 тыс. организаций и 
предпринимателей числятся в 
российских реестрах», — сооб-
щил он. 

По его словам, в четырех но-
вых регионах запущен реестр 
малого и среднего предприни-
мательства (МСП). «С 1 июля 
мы сделали для них специаль-
ную экономическую зону, спе-
циальный преференциальный 
налоговый режим. Поэтому, ко-
нечно, очень важно интегриро-
вать новые субъекты Россий-
ской Федерации в экономику, 
чтобы у них выстраивались свя-
зи с российским предпринима-
тельским сообществом», — под-
черкнул Сазанов.  

Принято решение не повышать основные налоги, главный упор будет сделан на администрирование.

А К Ц Е Н Т

Сейчас доходы федерального бюджета 
не от продажи нефти и газа составляют 
уже 80%. Выросли налоговые 
поступления и от отраслей, связанных 
с производством и обработкой

Деньги на вырост

При этом есть ожи-
дание, что уже в пер-
вой половине следую-

щего года в случае замедления 
инфляции и снижения проин-
фляционных рисков регулятор 
может пойти на постепенное 
смягчение денежно-кредит-
ной политики, что предоставит 
банкам возможность фондиро-
ваться по более низким став-
кам, считает Зварич.

По этой причине банки не 
спешат поднимать ставки по 
вкладам. Реакция на предыду-
щий подъем в августе была до-
статочно быстрая из-за большо-
го шага повышения ключевой 
ставки — целых 3,5 процент-
ных пункта. Тогда российские 
банки не исключали скорого 
смягчения денежно-кредит-
ной политики регулятора, в 
связи с чем наиболее выгод-
ные условия предлагали имен-
но по краткосрочным депози-
там. Это, во-первых, снижало 
для них риски переплаты в бу-
дущем. Во-вторых, позволяло 
привлечь клиентов по меньшей 

ставке, чем она может быть в 
дальнейшем. 

Сейчас банки все так же опа-
саются получить дорогое долго-
срочное фондирование от насе-
ления. В результате они стара-
ются по-прежнему давать луч-
шее предложение по коротким 
вкладам и в то же время сокра-
щать разрыв между годовыми, 
шестимесячными и трехмесяч-
ными депозитами.

«Отдельные банки меняют 
ставки как раз по долгосрочным 
вкладам, что может быть связа-
но с необходимостью диверси-
фицировать фондирование по 
срокам — большой объем крат-

косрочных вкладов, на которые 
сейчас приходится основной 
спрос со стороны населения, и 
средств до востребования необ-
ходимо балансировать привле-
чением длинной ликвидности», 
— отметил Зварич.

При этом по итогам минув-
шего заседания совета директо-
ров Банка России стало понят-
но, что повышенную ключевую 
ставку могут сохранить и на 
более продолжительное время. 
Соответственно, дальнейшее 
увеличение тоже не исключает-
ся. Такие заявления дают осно-
вания банкам повысить став-
ки не только по трехмесячным 

вкладам, но и по депозитам сро-
ком в шесть месяцев и даже год, 
как это сделали в Россельхоз-
банке и Совкомбанке.

«Если вкладчики ранее 
открыли вклады под 12—12,5%, 
тогда эти вклады надо сохра-
нить и получать от них до-
ход. Если нет, то сейчас можно 
открыть вклад под хороший вы-
сокий процент и таким образом 
зафиксировать хорошую став-
ку», — считает доцент кафедры 
финансов устойчивого разви-
тия РЭУ им. Г.В. Плеханова Ма-
рия Ермилова.

Е с л и  е с т ь  ж е л а н и е  н е 
открыть вклад, а выйти на бир-
жу, то она советует обратить 
внимание на облигации феде-
рального займа (ОФЗ). «Там 
тоже неплохая доходность и на 
более длинный срок», — добави-
ла она.

По оценке банка ВТБ, сред-
ний рост ставок по рублевым 
вкладам останется в пределах 
0,5 процентного пункта. Сред-
нерыночная ставка в сегменте 
краткосрочных вкладов зафик-

сируется на уровне 11% годо-
вых, а по тем, что на три года, 
может превысить 12%.

Как сообщила «РГ» пресс-
служба финансового маркет-
плейса «Сравни», россияне ста-
ли чаще интересоваться вклада-
ми. «Вполне логично ожидать, 
что сейчас клиенты активно бу-
дут открывать депозиты — тем 
более что банки активно при-
влекают новых вкладчиков ин-
тересными предложениями», — 
отметили в пресс-службе. По их 
данным, банки из топ-30 отре-
агировали на решение регуля-
тора поднятием ставки в кори-
доре 0,5%—1%. До конца года в 
«Сравни» ожидают дальнейше-
го роста ставок по депозитам на 
0,5—1%.  

Банки не спешат заметно подни-
мать ставки по вкладам, поскольку 
ждут сигналов и решений ЦБ.

А К Ц Е Н Т

Среднерыночная ставка по вкладам 
теперь составит около 11% годовых. 
По долгосрочным вкладам 
она может дойти и до 12%
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УТРАТА Ушел из жизни 
Евгений Ясин

Ученый 
и политик

Экс-министр экономики и один из основателей НИУ 
«Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ) Евгений 
Ясин умер в возрасте 89 лет.  

Об уходе из жизни экономиста сообщила его дочь 
Ирина Ясина в своих соцсетях. Во ВШЭ отметили, что 
Ясин «всегда был опорой Вышки и другом для мно-
гих коллег». Его уход из жизни — огромная потеря для 
всей России, говорится в сообщении. 

Проректор НИУ ВШЭ Лилия Овчарова рассказала 
«РГ», что ее с Евгением Григорьевичем более 30 лет 
объединял научный и человеческий диалог рыноч-
ника и социальщика. «Навсегда останутся со мной и 
другими его учениками долгие разговоры об эконо-
мическом росте на благо людей. Не стало создателя 
нашего университета, выдающегося ученого, блестя-
щего политика и человека редкой души и доброты», — 
сказала Овчарова.

Евгений Ясин занимал должность министра эко-
номики в 1994—1997 годах. До этого был руководи-
телем рабочей группы при председателе правитель-
ства РФ, в этом статусе принимал активное участие в 
разработке экономических программ. В 1998—2022 
годах занимал должность научного руководителя 
Национального исследовательского университе-
та «Высшая школа экономики». После ухода с поста 
остался в вузе, занимал пост почетного научного ру-
ководителя.  

Подготовили Михаил Загайнов, Елена Манукиян

ТЕНДЕНЦИЯ 
Количество поддельных 
стройматериалов 
резко выросло

Ложные хватки

Марина Трубилина

Эксперимент по возвращению госконтроля за каче-
ством ряда стройматериалов будет проведен в России. 
Проект постановления об этом разработал минпром-
торг. Сроки эксперимента — с 1 февраля 2024 года по 1 
февраля 2025 года. 

Из-за реформирования контрольно-надзорной дея-
тельности с июля 2021 года был упразднен госконтроль 
за рядом товаров. Среди них — цемент, строительные 
смеси, радиаторы отопления и отопительные конвекто-
ры, кабельно-проводниковая продукция. Сейчас дело-
вым сообществом отмечается рост количества небез-
опасной и контрафактной продукции на рынке, гово-
рится в пояснительной записке к документу. Так, годо-
вой объем незаконного оборота фальсифицированно-
го цемента за 2022 год составил 11,23 млн тонн (объем 
производства 7—8 цементных заводов), это 18,2% от об-
щего годового объема потребления цемента и в три раза 
больше, чем в 2020 
году (было 5,6%). 
Объем фальсифи-
цированных радиа-
торов отопления в 
2022 году увеличил-
ся до 15%, сухих 
строительных сме-
сей — до 30%. Доля 
кабельной продук-
ции, изготовленной 
с нарушениями обя-
зательных требова-
ний по безопасности и стандартов, в 2016 году состав-
ляла более 30% рынка (или до 70% в сегменте силовых 
кабелей, применяемых при строительстве), к 2021 году, 
благодаря работе контрольно-надзорных органов и от-
расли, в отдельных регионах объем фальсификата сни-
зился до 11—15%. А в 2021—2022 годах он вновь вырос 
— до 40%. С кабельной продукцией складывается наибо-
лее опасная ситуация, отмечается в документе — в этом 
сегменте объем фальсификата может составить до 70% к 
концу нынешнего года. 

Обращение на рынке потенциально опасной продук-
ции создает риски причинения вреда жизни или здоро-
вью граждан, отмечают в минпромторге. Использование 
не отвечающего требованиям безопасности цемента и 
строительных смесей может привести к растрескива-
нию и обрушению жилых домов, детсадов, школ, кабель-
но-проводниковой продукции — к поражению током, 
выходу из строя медицинских приборов, пожарам. Уста-
новка фальсифицированных радиаторов и конвекторов 
ведет к термическим ожогам, к затоплению помещений, 
авариям, пожарам. 

Во время эксперимента следить за качеством продук-
ции будет, как и ранее, Росстандарт. Ожидается, что за 
год доля продукции, не соответствующей обязательным 
требованиям, снизится на 7%. Также будет проведена 
как минимум одна кампания по отзыву некачественной 
продукции с рынка (по каждому виду продукции).  

Выдающийся ученый, блестящий политик и редкой доброты 
человек — таким будут помнить Евгения Ясина.

К концу этого года 
доля поддельных 
электрокабелей 
может увеличиться 
до 70%

— Читайте также: 
Банки отказались от продления 
акций по программам льготной 
ипотеки
rg.ru/art/2643101

— Читайте также: 
Как считают транспортный 
налог и кто от него освобожден
rg.ru/art/2644280
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В полном объеме 
будут выполнять-
ся обязательства 
выплат по боль-
ничным листам, 
декретных и пен-
сий — с учетом 
предстоящей 
индексации
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Маркетплейсы 
начнут 
штрафовать

ТОРГОВЫЕ — 
В ЦЕНТРЕ
Екатерина Свинова

Группа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, регу-
лирующий взаимоотношения 
между маркетплейсами, про-
давцами и владельцами пунктов 
выдачи товара (ПВЗ). Соглас-
но инициативе, в отношении 
контрагентов будет введен ряд 
штрафов, говорится в проекте 
закона.

Так, документом устанавли-
вается, что условия договоров 
могут пересматриваться по со-
глашению сторон не чаще одно-
го раза в год и не менее чем за 
30 календарных дней стороны 
обязуются уведомлять о наме-
рении изменить условия дого-
воров. Помимо этого, вводят-
ся штрафы в отношении контр-
агентов.

Законопроектом предпола-
гается наложение запрета на 
продажу собственных това-
ров платформ с оборотом бо-
лее 150 млрд руб. Однако та-
кие санкции рассматривают-
ся, если идентичная продук-
ция уже продается на маркет-
плейсе.

«Потенциальные злоупо-
требления отсутствием регу-
лирования так или иначе затра-
гивают не менее 150 тыс. субъ-
ектов МСП, а также влияют на 
более чем 3 млн граждан, задей-
ствованных в сфере электрон-
ной коммерции», — говорится 
в пояснительной записке к до-
кументу.

Вопрос об изменениях в за-
конодательстве назрел после 
целой серии спорных ситуа-
ций, происходящих в прошлом 
и нынешнем году. Тогда между 
собой не смогли договориться 
владельцы платформ, их парт-
неры, сотрудники и покупа-
тели. 

Претензии в основном ка-
сались наиболее крупных мар-
кетплейсов — Wildberries, Ozon, 
Avito и других онлайн-плат-
форм.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КРИЗИС Вывод войск из Нигера — еще один удар по позициям Франции в Африке

Макрон в миноре
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

С
пустя два месяца после 
того, как в Нигере власть 
з а х в а т и л и  в о е н н ы е , 

французский президент Эмма-
нюэль Макрон в интервью по 
общенациональным телекана-
лам TF1 и France 2 объявил о 
том, что Франция прекращает 
военное сотрудничество с этой 
африканской страной и отзыва-
ет своего посла.

Таким образом, глава фран-
цузской дипломатической мис-
сии Сильвен Итте и его сотруд-
ники покинут эту африканскую 
страну в самые ближайшие дни. 
Что касается военного контин-
гента, а речь идет о 1500 фран-
цузских солдатах и офицеров, 
то они должны ретироваться 
из Нигера до конца этого года. 
Чего и требовали захватившие 
власть военные.

Судя по всему, в первую оче-
редь будут выведены француз-
ские военнослужащие, кото-
рые находятся на военной базе, 
что на восточной окраине Ниа-

мея — столицы Нигера. Там же, 
кстати, сконцентрированы ис-
требители-бомбардировщи-
ки Mirage 2000 и дроны Reaper. 
Скорее всего, их перебросят на 
базы в пока еще «дружествен-
ных» Франции странах Черного 
континента, таких как Сенегал, 
Кот-д’Ивуар или Чад.

На эти шаги Елисейский 
дворец вынужден пойти перед 
лицом бесперспективной, за-
шедшей в тупик ситуации. На-
помним, что Париж, поддер-
живая отстраненного в июле от 
власти президента Нигера Мо-
хамеда Базума, наотрез отка-
зался признать сформирован-

ный мятежниками Националь-
ный совет спасания во главе с 
генералом Абдурахманом Тиа-
ни. Более того было официаль-
но заявлено о готовности ока-
зать содействие Экономическо-
му сообществу стран Западной 
Африки (ЭКОВАС), агрессив-
но настроенному против ново-
го режима в Ниамее, в его пла-
нах вооруженного вмешатель-
ства, дабы покончить с «путчи-
стами» и вернуть низложенного 
президента. Однако никакой си-
ловой акции до сих пор не пред-
принято.

По всему было видно, что 
Эмманюэль Макрон, общаясь с 

тележурналистами,  был не на 
шутку раздосадован. Тем более, 
если учесть, что Нигер вплоть 
до переворота официально счи-
тался «привилегированным 
союзником» Парижа. Именно 
туда была передислоцирова-
на большая часть французских 
военных после вынужденного 
ухода в прошлом году из Мали и 
Буркина-Фасо.

В Ниамее сейчас не скрыва-
ют радости. В коммюнике, опуб-
ликованном нынешними вла-
стями, пишется о «новом эта-
пе суверенитета Нигера». Там 
также подчеркивается, что речь 
идет об «историческом момен-
те, который говорит о непоколе-
бимой решимости и воле нигер-
ского народа».

А вот в Париже настроения 
явно минорные. По мнению сто-
личной газеты Lа Tribune, заяв-
ление президента свидетель-
ствует об «ужасающем призна-
нии бессилия Франции». В свою 
очередь Le Figaro считает, что 
«вывод военного контингента 
из Нигера является еще одним 
ударом по нашим позициям в 
Африке».  

РЕЗОНАНС Чествование карателя дивизии «Галичина» в парламенте Канады 
вызвало международный скандал

Нацизм под овации
Максим Макарычев 

В
и з и т  п р е з и д е н т а 
Украины Владими-
ра Зеленского в Ка-
наду обернулся меж-
дународным сканда-
лом. В этой северо-
американской стра-
не с многочисленной 
украинской диаспо-

рой премьер Джастин Трюдо 
и прочий цвет канадской эли-
ты встречали Зеленского с ра-
душием, если не подобостра-
стием. Желание угодить доро-
гому гостю было столь велико, 
что на встречу с ним в стенах 
парламента Канады пригласи-
ли 98-летнего Ярослава Хунку, 
которого спикер Энтони Рота 
представил как «героя» Второй 
мировой войны, сражавшегося 
в составе Первой Украинской 
дивизии. Чего спикер не произ-
нес, так это того, что она так-
же была известна как дивизия 
Ваффен-СС «Галичина», кото-
рая воевала под командовани-
ем Третьего рейха и была при-
знана преступной международ-
ным трибуналом. К слову, в Ка-
наде после войны нашли прибе-
жище многие нацистские пре-
ступники.

Знали об этом все присут-
ствовавшие в зале канадские 
политики или нет, неизвестно, 
но в любом случае когда спи-
кер Рота представил Хунку, за-
конодатели вскочили со своих 
мест и с улыбками устроили на-
цистскому преступнику бурные 
овации. Зеленский, который до 
этого в своей речи по обыкнове-
нию винил во всех бедах Россию 
и требовал от Оттавы поставить 
Киеву больше оружия, поднял 
кулак в знак признательности, 
когда дремавший до этого на 
галерке Хунка помахал рукой, 
привстав со своего места. Этот 
снимок агентства АР обошел все 
мировые СМИ.

Зеленский уехал из Канады, 
заручившись обещанием Трю-
до, расцеловавшего его на про-
щание, поставить Украине 50 
бронемашин, обучить укра-
инских пилотов полетам на F-16 
и выделить очередной финансо-
вый транш в размере 482 мил-
лионов долларов.

Но резонанс у визита полу-
чился иной. В западных СМИ 
разлетелась фотография моло-
дого Хунки в форме Ваффен-СС 
с автоматом рядом с такими же 
нацистскими карателями. На 
передовицы попали заголов-
ки, констатировавшие, что ка-
надские законодатели чество-
вали нацистского преступни-
ка. Комментаторы отметили, 
что Зеленский, являющийся 
внуком героя Великой Отече-
ственной войны, отдал почести 
карателю печально известного 
подразделения, которое при-
знано международным трибу-
налом ответственным за гено-
цид евреев, поляков и мирного 
населения бывших советских 
республик. Напомним и то, что 

Зеленский любит рассуждать 
о своих еврейских корнях, пы-
таясь тем самым отрицать на-
цистскую сущность киевского 
режима.

В адрес властей Канады об-
рушилась острая критика. 
Польский посол в Оттаве Ви-
тольд Дзельский подчеркнул, 
что Варшава не потерпит обе-
ления нацистов и требует при-
нести извинения за приглаше-
ние в парламент Канады укра-
инского нациста. Центр по изу-
чению Холокоста «Друзья Си-
мона Визенталя» заявил, что 
подразделение, где служил Хун-
ка, «несет ответственность за 
массовые убийства невинных 
гражданских лиц с невообрази-
мым уровнем жестокости и зло-

бы», а властям Канады необхо-
димо принести извинение каж-
дому пережившему Холокост и 
ветерану Второй мировой вой-
ны, а также дать объяснение 
тому, как «этот человек вошел 
в залы канадского парламента, 
получил признание от спикера 
палаты представителей и ова-
ции». Генеральный директор 
канадской еврейской органи-
зации «Бнай Брит» Майкл Мо-
стин выразил возмущение по-
честями нацисту, добавив, что 
украинские «ультранациона-
листические идеологи», добро-
вольно вступившие в дивизию 
«Галичина», «мечтали об этни-
чески однородном украинском 
государстве и поддержива-
ли идею этнической чистки». 

Представитель Консерватив-
ной партии Себастьян Скам-
ски заявил, что Либеральной 
партии Трюдо придется объяс-
нить, почему на заседание пар-
ламента был приглашен быв-
ший нацист.

Сам Трюдо, который поклял-
ся «быть с Украиной» до кон-
ца, понял, что из-за Зеленского 
подставился под скандал, кото-
рый может дорого обойтись ему 
на октябрьских выборах, после 
чего попытался отыграть на-
зад. Извинений Трюдо, правда, 
не принес, а вместо этого пере-
ложил ответственность на спи-
кера парламента. В заявлении 
канцелярии премьер-министра 
говорится, что Рота «извинил-
ся и взял на себя полную ответ-

ственность за выдачу приглаше-
ния Хунке и за его признание в 
парламенте». Рота заявил, что 
получил «дополнительную ин-
формацию» слишком поздно и 
теперь якобы «сожалеет о сво-
ем решении».

Но это далеко не первый слу-
чай, когда власти стран Запада 
в стремлении подпитывать ан-
тироссийские силы закрывают 
глаза на их откровенное нацист-
ское происхождение. В частно-
сти, США и их союзники много-
кратно не замечали откровенно 
нацистских акций в Восточной 
Европе, включая страны При-
балтики и, конечно, Украину, 
в вооруженных силах которой 
многие подразделения откры-
то демонстрируют нацистскую 

символику. Монументы геро-
ям-освободителям, которые 
принесли свободу и избавили 
население этих государств от 
коричневой чумы, оскверняют-
ся вандалами, сбрасываются с 
пьедесталов, демонтируются. 
Это кощунство происходит на 
фоне героизации и реабилита-
ции доморощенных нацистов. 
Тех карателей, которые во вре-
мя Великой Отечественной вой-
ны истязали, калечили, убивали 
мирное население.

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова назвала ситуацию вокруг 
чествования нациста в парла-
менте Канады фарсом, который 
закончится трагедией мирового 
масштаба.  

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
ООО «Прайм Принт»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 216 (9161) 
Дата выхода в свет: 26.09.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 2577М
Тираж 100 425
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ПО ВЕЛЕНИЮ 
БУНДЕСТАГА
Василий Федорцев

Поставка Киеву немецких крылатых ракет Taurus мо-
жет потребовать разрешения парламента Германии 
на участие бундесвера в украинском конфликте. Дело 
в том, что эти ракеты используют особые геоданные, 
передавать которые украинской стороне должны бу-
дут непосредственно немецкие военные — на месте или 
в удаленном режиме. По немецким меркам такие дей-
ствия могут быть расценены как прямое вовлечение в 
конфликт, пишут местные СМИ, что потребовало бы 
согласия законодателей.

В полете Taurus для навигации и наведения на цель 
используют изображения с встроенных камер, сопо-
ставляя их с имеющимися в распоряжении бундесвера 
трехмерными моделями местности и другими геодан-
ными. Как отмечает 
газета Frankfurter 
Allgemeine, имен-
но эти данные, а 
точнее, необходи-
мость передачи их 
Киеву вместе с ра-
кетами, и является 
сейчас препятстви-
ем для решения не-
мецкого правитель-
ства. 

По данным жур-
нала Spiegel, бри-
танские и француз-
ские специалисты помогают украинцам программиро-
вать ракеты Storm Shadow и Scalp. Однако Германия не 
может таким же образом задействовать своих военных 
или отправить их для этого непосредственно на Укра-
ину. В таком случае правительству потребуется разре-
шение бундестага, указывает корреспондент телекана-
ла ZDF Тео Коль. Правда, редакция телеканала попра-
вила его слова, добавив, что для одной только передачи 
полетных данных решение бундестага не является «аб-
солютно необходимым».

Немецкие военные эксперты также считают, что 
сама по себе передача геоданных не означает вовле-
чения бундесвера в конфликт, а значит, не требует и 
разрешения парламента. Но точно ответить на этот 
вопрос вряд ли возможно, так как полные сведения о 
том, как работает навигационная система ракет, засе-
кречены. При этом немецкий военный журналист То-
мас Вигольд указывает, что, например, участие немец-
ких экипажей самолетов ДРЛО, передававших данные 
в режиме реального времени во время операции НАТО 
в Ираке и Сирии, требовало санкции бундестага, хотя 
самолеты эти летали над территорией Турции.  

Для использова-
ния Taurus бундес-
веру придется 
помогать ВСУ, 
что чревато участи-
ем в конфликте

Владимир Зеленский, Джастин Трюдо и весь цвет канадской элиты стоя рукоплескали нацистскому преступнику, не стесняясь камер.
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А К Ц Е Н Т

Эмманюэль Макрон сначала выдвигал 
военным Нигера ультиматумы и требо-
вал вернуть власть президенту Базуму, 
но теперь, похоже, примирился
с болезненной для Франции утратой

Ярослав Хунка, как и многие нацистские преступники, нашел 
убежище в Канаде, а по случаю визита президента Украины 
был приглашен почетным гостем в парламент.

Дивизия «Галичина», где служил Хунка, входила в войска СС
гитлеровской Германии. Нюрнбергский трибунал признал их 
военными преступниками.
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АВТОРИТЕТНО

Никита Панин, программный координатор
Российского совета по международным делам (РСМД):
Решение президента Франции Эмманюэля Макрона во многом ставит точ-

ку с переворотом и международной реакцией на события в Нигере. В по-

следнее время не наблюдалось никакой негативной риторики со стороны 

ЭКОВАС по отношению к новым властям Нигера. Происходит если не впи-

сывание Нигера в новый контекст, то по крайней мере примирение его со-

седей с положением дел в этой африканской стране.

Французской дипломатии, несмотря на все предпринимаемые ими усилия, 

так и не удалось добиться полной изоляции Нигера. Новые власти этого го-

сударства действовали осторожно, но при этом вели дипломатическое на-

ступление. И те кандидатуры, которые они выдвигали на различные госу-

дарственные посты, к примеру, на должность премьер-министра, были во 

многом компромиссными. Поэтому от последствий переворота в Нигере 

пострадала только Франция.

В свою очередь, Париж стал играть на повышение ставок в попытке изоли-

ровать правительство Нигера. Но подход французов себя не оправдал.

Несмотря на жесткую риторику и громкие заявления президента Эмма-

нюэля Макрона, Нигер блокировал работу французской дипмиссии в Ниа-

мее. И даже если бы посол Франции Сильвен Итте продолжил оставаться 

на своем посту, практической пользы от этого было бы немного.

Амбиции президента Макрона, который собирался предложить новый 

подход на африканском направлении, окончились ничем. 

С другой стороны, я бы не стал торопиться с выводом о полной утрате 

Францией своего влияния в регионе. Понятно, что сейчас в африканских 

странах антифранцузская риторика находится на пике. Но здесь важно на-

блюдать за ситуацией в динамике. Прошло не так много времени, чтобы 

подводить итоги.

Подготовил Александр Ленин

ГОЛЛИВУД
ЖДЕТ ТРУД
Анна Белорусцева

Гильдия сценаристов США заключила предваритель-
ное соглашение с представителями киностудий и при-
остановила уличные пикеты, продолжавшиеся около 
пяти месяцев.

Детали договоренностей пока не разглашаются, од-
нако лидеры гильдии назвали сделку «исключитель-
ной» и гарантирующей «значительную выгоду и защи-
ту сценаристам». Они уточнили, что 26 сентября со-
стоится серия голосований, по итогам которых окон-
чательный документ будет одобрен для ратификации 
членами профсоюза. Тогда же в случае успеха сделки 
руководство организации примет решение об оконча-
нии забастовки и разрешит подопечным приступить 
к своим обязанностям спустя несколько месяцев за-
стоя. Пока же сценаристам разрешили присоединить-
ся к мероприятиям Гильдии киноактеров и федерации 
артистов телевидения и радио США (SAG-AFTRA), ко-
торые также бастуют, требуя новых условий труда. За-
бастовки сценаристов и актеров поставили на паузу 
многие крупные проекты в Голливуде и, как отмечали 
американские СМИ, нанесли изрядный финансовый 
урон студиям.

По информации Variety, новый контракт намерены 
заключить на три года. Предполагается, что предста-
вителям профсоюза удалось договориться о повыше-
нии минимальных заработных плат и улучшении усло-
вий труда, а также о размере компенсаций, которые 
отчисляют создателям фильмов и телешоу в случае их 
повторного показа, выпуска DVD и трансляции на он-
лайн-площадках.

Одной из ключевых тем переговоров было ограни-
чение использования генеративного искусственно-
го интеллекта в кинопроизводстве. Члены профсоюза 
опасаются, что наступающий на пятки ИИ может обес-
ценить их работу и сделать ее нестабильной.  

В МИРЕ

В КАРАБАХЕ 
РВАНУЛ БЕНЗИН
Игорь Дунаевский

Мощный взрыв прогремел в понедельник вечером на 
топливной базе на окраинах Степанакерта (админи-
стративный центр Нагорного Карабаха).

Министерство внутренних дел непризнанной рес-
публики сообщило в соцсетях о взрыве цистерны на 
АЗС на трассе Степанакерт — Аскеран. По предвари-
тельным данным Telegram-канала Shot, ЧП произо-
шло в результате того, что взорвался резервуар с бен-
зином.

На месте работают спасатели и медики. Утвержда-
лось также о сотнях пострадавших из числа тех, кто 
стоял в очереди на заправку для того, чтобы покинуть 
Нагорный Карабах и уехать в Армению. Телеканал 
24TV сообщал о необходимости срочной эвакуации 
раненых воздушным путем, поскольку ресурсов мест-
ных медиков не хватало. На момент подписания номе-
ра в печать местная администрация информацию о по-
страдавших не подтверждала.

Местный депутат Метаксе Акопян рассказала жур-
налистам, что «предположительно есть погибшие и по-
страдавшие». Sputnik Armenia сообщает, что в госпита-
ли поступило много людей с ожогами разной степени 
тяжести.

На появившихся в Telegram-каналах кадрах с места 
взрыва было видно сильный пожар и поднимающееся 
над ним облако дыма.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АО «Газпром теплоэнерго» извещает о проведении 
торгов (аукциона) по продаже комплексной котельной
Сведения о продавце (собственнике) имущества: АО «Газпром тепло-

энерго», телефон: 8-812-207-01-05.
Форма проведения торгов: публичное предложение в электронной 

форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата и время начала приема заявок: 22.09.2023 г. c 10.00 (мск).
Дата и время окончания приема заявок: 23.10.2023 г. до 18.00 (мск).
Дата начала проведения торгов в электронной форме: 25.10.2023 г. 

в 12.00 (мск).
Сведения об имуществе: право заключения договора купли-прода-

жи  принадлежащей АО «Газпром теплоэнерго» комплексной котельной 
 мощностью 4 МВт с сетями инженерно-технического обеспечения.

Начальная цена: 39 057 151,06 рублей (с НДС).
Минимальная цена: 6 252 000,00 рублей (с НДС).
Место нахождения: Костромская обл., г. Кострома, ул. Солониковская, 

д. 10б.
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кредит не ушел 
по звонку

В полиции объяснили, 
что сейчас они разыс-
кивают тех, кто был 

причастен к этой несостояв-
шейся афере.

В полицейском ведомстве 
подчеркивают, что активная 
гражданская позиция и грамот-
ные действия сотрудницы банка 
позволили предотвратить хи-
щение крупной денежной сум-
мы у жительницы Тольятти. 

В торжественной обстанов-
ке начальник Управления МВД 
России по городу Тольятти пол-
ковник полиции Хейрулла Ах-
медханов и представитель Об-
щественного совета при терри-
ториальном ОВД Антон Про-
сянкин вручили Наталье Се-
менютиной благодарственное 
письмо.

Статистика показывает, что 
большинство подобных круп-
ных афер происходит именно 
при посещении людьми филиа-
лов банков. Там обманутые гра-
ждане снимают деньги, перево-
дят их на мошеннический счет, 
оформляют кредиты... И кому, 
как не сотрудникам финансо-
вых учреждений, лучше всех 
видно состояние жертвы мо-
шенников. 

Ведь такие люди, как прави-
ло, запуганы, не отрываются от 
телефона, по которому ими ру-
ководят мошенники. В общем, 
профессионалу состояние кли-
ента видно.

И последнее время имен-
но сотрудники банков стали 
все чаще мешать мошенникам. 
Буквально с весны этого года 
в стране фиксируется не один 
случай, когда внимательные 
и неравнодушные работники 
банков помешали провести де-
нежные аферы. 

Так, недавно в Москве со-
трудники банка проявили бди-
тельность и не дали аферисту 
лишить 80-летнюю женщину 
1,7 миллиона рублей.

Как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД России по Моск-
ве, неизвестный человек позво-
нил пожилой женщине и пред-
ставился сотрудником финан-
сового учреждения. 

Этот лже-банкир предложил 
пенсионерке перевести день-
ги на другой счет «для лучшей 
сохранности». Позже к ней при-
ехал якобы сотрудник органи-
зации, который сопровождал ее 
на пути в отделение банка. А в 

банке этот мошенник уже пред-
ставился племянником пенсио-
нерки. Вот только сотрудники 
банка заподозрили неладное и 
тихо вызвали полицию. Подо-
зреваемого в мошенничестве 
«племянника» задержали.

Буквально спустя месяц 
после этого случая в столице 
специалист одного из банков 
в Оренбурге не позволил мо-
шенникам украсть у 29-летне-
го местного жителя почти мил-
лион рублей. Об этом рассказа-
ли в УМВД региона.

Мужчине, по ставшей стан-
дартной мошеннической схе-
ме, позвонила якобы сотруд-
ница банка и сообщила, что на 

его имя оформлен кредит. Что-
бы эту операцию отменить, ему 
нужно оформить встречную 
заявку. 

Житель Оренбурга поверил 
аферистке и оформил кредит на 
сумму 950 000 рублей.

Затем в мессенджере ему 
вновь позвонили и попросили 
обналичить эти деньги через 
банкомат. Когда мужчина пы-
тался это сделать, ему с офици-
ального номера уже настояще-
го банка позвонил сотрудник и 
сообщил, что его пытаются об-
мануть. 

И теперь уже настоящий спе-
циалист заблокировал карту 
доверчивого гражданина, и все 

деньги остались в сохранности. 
Когда же все закончилось, орен-
буржец поспешил в полицию. 
Там было возбуждено уголов-
ное дело. 

А в Кирове сотрудник банка 
предотвратил хищение у пен-
сионера 300 тысяч рублей. 

В полицию поступило заяв-
ление от 87-летнего жителя об-
ластного центра. Он написал, 
что против него действовали 
мошенники, которые, правда, 
не смогли его обмануть благо-
даря бдительности работни-
ка банка. Пенсионер рассказал 
полицейским, что ему позво-
нил неизвестный, представив-
шись сотрудником банка. Он со-
общил, что деньги — 300 тысяч 
рублей, которые поступили ему 
на счет в качестве наследства, 
нужно вернуть на счет в Цен-
тральный банк, а взамен ему 
выдадут новые купюры. Отку-
да мошенники узнали про эти 
деньги — вопрос, как говорится, 
интересный. Но пенсионер жу-
ликам поверил. 

Придя в отделение банка, 
пожилой мужчина обратился 

в кассу, чтобы сделать перевод. 
В ходе общения оператор банка 
сориентировалась в происходя-
щем и отговорила переводить 
деньги неизвестным, напомнив, 
что так могут действовать мо-
шенники. Пенсионер согласил-
ся и отказался от сомнительно-
го перевода. 

По факту покушения на мо-
шенничество было возбуждено 
уголовное дело. Полицейские 
устанавливают тех, кто был 
причастен к афере.

Юристы напоминают, что 
совсем неважно, смогли афери-
сты украсть деньги или им в по-
следний момент успели поме-
шать. Если их смогут поймать, 
то наказание мошенникам гро-
зит немалое — до шести лет жиз-
ни за колючей проволокой вда-
ли от дома.  

Наталья Семенютина — одна из тех 
сотрудников банка, которые 
не дают обманывать людей.

А К Ц Е Н Т

Недавно в Москве сотрудники банка 
проявили бдительность и не дали 
 аферисту лишить 80-летнюю женщину 
1,7 миллиона рублей  

1

— Банки предупредили о новой 
схеме мошенничества с 
мобильными устройствами
rg.ru/art/2649103
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Наталья Козлова

Одно из последних важных разъяснений Верховного 
суда касается правил защиты интересов покупателей, 
у которых появились претензии к качеству товара. 
Особенно актуальны такие толкования закона, если 
речь идет о дорогих покупках. Новый мобильный теле-
фон — одна из них.

На первый взгляд эти простые правила все знают 
— если такой телефон или другая дорогая техника по-
стоянно ломается после покупки, то покупатель может 
его вернуть и получить назад деньги. Для этого нуж-
но просто отправить продавцу претензию. Без этого 
письма спорить в суде о дополнительных выплатах по-
купателю станет практически невозможно. И вот это 
фактически главное 
правило о порядке 
спора из-за некаче-
ственного товара 
многие покупатели 
либо не знают вооб-
ще, либо не помнят. 

Но здесь важен 
адрес, на который 
такую претензию 
направляют, — не в 
магазин, где купили 
товар, а по юриди-
ческому адресу, по 
которому зареги-
стрирована компания. В противном случае в суде по-
купатель не сможет взыскать неустойку и штраф. 

Этот порядок и подтвердил Верховный суд*, указав, 
что в такой ситуации продавец не мог удовлетворить 
требования потребителя добровольно. Спор заметил 
портал Право.ru.

Началась история, о которой пойдет речь, в этом 
гражданском деле с того, что житель Краснодара купил 
в магазине дорогой сотовый телефон. Но уже через ме-
сяц его мобильник сломался. Гражданин отдал гаджет 
в гарантийный отдел по ремонту. Там нашли произ-
водственный дефект, обновили программное обеспе-
чение, а потом вернули владельцу. Но лучше не стало. 
Гражданин заказал экспертизу, которая подтверди-
ла наличие производственного дефекта устройства и 
сказала, что его «экономически нецелесообразно ре-
монтировать». После такого заключения специали-
стов покупатель потребовал, чтобы магазин вернул 
ему стоимость товара. Претензию он направил в мага-
зин, где покупал телефон, а не на юридический адрес 
юрлица. Покупатель, не получив на свое заявление ни-
какого ответа, пошел в суд. Там он попросил взыскать 
с магазина стоимость телефона, затраты на незави-

симую экспертизу, неустойку и штраф, компенсацию 
морального вреда. В общем, вышло 1,4 миллиона руб-
лей. Продавец возражал против взыскания штрафных 
санкций, утверждая, что претензию направили не по 
тому адресу.

Районный суд удовлетворил иск частично. Он взыс-
кал с продавца стоимость товара, сократил сумму 
неустойки, штрафа, компенсации морального вре-
да. В итоге вышло 313 000 рублей. Но краевой суд ре-
шил, что покупатель не может получить неустойку и 
штраф, так как претензию он направил в магазин, а не 
на юридический адрес. Суд снизил сумму до 101 000 
рублей. Кассационный суд согласился с такими дово-
дами апелляции.Тогда гражданин пожаловался в Вер-
ховный суд. Там оставили без изменения акты апел-
ляции и кассации. ВС отметил, что суд не налагает 
штрафные санкции, если у продавца не было возмож-
ности удовлетворить требование покупателя. Апел-
ляция же установила, что продавец не мог исполнить 
обязательство добровольно, так как он не получил 
претензию — потребитель направил ее ненадлежащим 
образом. 

Что же касается остальных выплат, то Судебная 
коллегия по гражданским делам ВС с ними согласи-
лась. Покупатель имел право вернуть деньги за товар, 
так как судебная экспертиза подтвердила наличие 
производственного дефекта в телефоне.  

*Определение Верховного суда РФ  № 18-КГ23-81-К4

Суд не налагает 
штрафные санк-
ции, если прода-
вец не мог удовле-
творить требова-
ние покупателя 

После такого решения даже покупатель стиральной машины 
задумается — кому писать, если новенький прибор приказал 
долго жить?
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, по какому 
адресу недовольный 
покупатель должен 
отправлять претензию

Пишите письма 
по всем 
правилам 

ЖИЛЬЕ  

Сколько стоит 
снять самую 
доступную 
квартиру 
в Москве

ПРАВИЛА 
СЪЕМА
Александр Мелешенко

Самая дешевая съемная квар-
тира в столице стоит 30 тысяч 
рублей в месяц — за эти день-
ги можно снять, например, 
«однушку» в панельной пяти-
этажке в 20 минутах ходьбы 
от станции метро «Бульвар Ро-
коссовского». В 32-метровой 
квартире скромный ремонт, из 
бытовой техники только холо-
дильник и плита. Вдобавок хо-
зяева хотят видеть лишь одного 
арендатора, можно с кошкой, 
но без собаки. Хотите лучших 
условий — готовьтесь платить 
больше. 

Такая ситуация характер-
на именно для августа и сентя-
бря — спрос на съемное жилье 
в это время резко растет из-за 
хлынувших в город абитури-
ентов и студентов, все доступ-
ное жилье быстро разбирают и 
цены растут. В компании «Ин-
ком-Недвижимость» говорят, 
что еще в июле минимальный 
бюджет аренды начинался с 25 
тысяч в месяц, но в августе он 
увеличился до 30 тысяч и пока 
держится. Причем предложе-
ние за эти деньги минимальное 
— большинство квартир предла-
гают дороже. Например, «од-
нушка» у метро «Отрадное» со 
свежим ремонтом, современ-
ной мебелью и техникой стоит 
уже 35 тысяч в месяц. Причем 
такое предложение наверняка 
найдет арендаторов в считан-
ные дни. 

Конечно, на онлайн-досках 
объявлений можно сыскать 
варианты и дешевле, но чаще 
всего это будет специфическое 
жилье — крохотные студии, со-
всем плачевное состояние, 
необходимость добираться до 
метро на автобусе и т.д. Вот и в 
«Авито Недвижимости» под-
тверждают, что аренда в Моск-
ве — самая дорогая в стране, 
средние ставки на однокомнат-
ные квартиры сейчас 41 тысяча 
рублей в месяц. 

Кстати, интересная де-
таль — около четверти людей, 
сдающих в Москве кварти-
ры, сами же выступают арен-
даторами. Например, сдают 
свою «однушку», а снимают 
«трешку». «В районе станции 
метро «Юго-Западная» сред-
няя арендная ставка одноком-
натной квартиры составляет 
40 тысяч рублей, а аналогич-
ная по классу «трешка» здесь 
же обойдется в 58 тысяч: на-
лицо существенное увеличе-
ние жилой площади за 18 тысяч 
рублей в месяц», — приводит 
пример замдиректора управ-
ления аренды квартир «Ин-
ком-Недвижимости» Оксана 
Полякова. 

Конечно, рынок со столь 
большими деньгами не обхо-
дится без мошенников — довер-
чивые арендаторы регулярно 
сталкиваются с обманом. Быва-
ет, что после подписания дого-
вора приезжают в съемное жи-
лье и обнаруживают: ключи не 
подходят к замкам, а за хозяев 
себя выдавали мошенники-а-
рендаторы. Или отдают деньги 
лже-риелторам, которые обе-
щают быстро найти квартиру 
за скромные деньги, а на деле 
пропадают или дают контакты 
случайных людей, которые жи-
лье уже сдали. 

Снизить риск обмана по-
могают простые правила. В 
частности, нужно всегда вни-
мательно проверять документы 
тех, с кем вы заключаете сделку. 
В договоре аренды необходи-
мо корректно указать все све-
дения о квартире: кадастровый 
номер, адрес, площадь, состо-
яние и т.д. В документе должна 
быть информация о собствен-
нике жилья, порядке оплаты, 
максимальном количестве про-
верок со стороны арендодателя 
и других нюансах. 

Что касается цен, то экспер-
ты ожидают, что они снизятся 
уже в октябре. Осенний ажи-
отаж к этому времени тради-
ционно спадает — арендаторов 
становится меньше и арендные 
ставки тоже стремятся вниз. 
Так что скоро найти квартиру 
за 25 тысяч в месяц в старых 
границах Москвы снова бу-
дет реально, но таких вариан-
тов много все равно не будет 
— большинство жилья в горо-
де сдается по цене от 30 тысяч 
рублей в любой сезон.  

Еще в июле мини-
мальный бюджет 
аренды начинался 
с 25 тысяч в месяц

Сергей Буланов

В 
ближайшие годы маршру-
ты всех четырех МЦД мо-
гут продлить в соседние со 

столичной агломерацией регио-
ны. Как заявил вчера на пресс-
конференции и.о. заммэра по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов, в качестве перспек-
тивных направлений для поез-
дов «Иволга» рассматриваются 
Тула, Ярославль, Калуга и дру-
гие города Центральной России.

Развитие МЦД — совмест-
ный проект московских вла-
стей и федерального прави-
тельства. Согласно базовой 
концепции, поезда диаметров 
будут ходить наряду с привыч-
ными экспрессами и дадут воз-
можность россиянам строить 
наиболее удобные для себя 
маршруты. Пока детали про-
граммы находятся на согла-
совании, но концептуальное 
одобрение уже есть. Проезд в 
продленных МЦД можно будет 
оплачивать московской «Трой-
кой», которая уже работает в 
целом ряде регионов.

А пока возможности новых 
диаметров успели оценить жи-

тели агломерации: постоянные 
пассажиры отмечают комфорт 
в новых поездах. Кстати, их об-
новление продолжается. «В об-
щей сложности запланирована 
поставка до конца года 30 новых 
составов «Иволга», «Ласточка», 
ЭП2Д на маршруты МЦД-3 и 
МЦД-4, — сказал Максим Ликсу-
тов. — За следующий год остатки 
старых поездов будут заменены 
на новые».

Еще больше пассажиров 
радуют интервалы — в  пи-
ковые часы они не превыша-
ют 5 минут. Точность соблюде-
ния расписания дептранс оце-
нил в 97 процентов. И хотя в 
большинстве случаев самым 
скоростным и удобным вари-
антом передвижения по городу 
остается метро, появилась не-
кая доля пассажиров, которые 
для поездок выбирают исклю-
чительно диаметры.

По мнению Максима Ликсу-
това, диаметры будут стимули-
ровать не только отрасль пасса-
жирских перевозок, но и эконо-
мику в целом. Подсчитано, что 
количество малых предприя-
тий на линии недавно откры-
того МЦД-3 выросло в три раза. 

Об этом можно судить по дан-
ным ФНС, где регистрируют-
ся все вновь устанавливаемые 
кассовые аппараты. Пока речь 
идет в основном о ресторанах 
и кафе, но и у других предпри-
ятий на маршруте диаметров 
есть огромный потенциал.

МЦД в структуре московско-
го транспорта гармонично ужи-
вается как с расширившимся 
метро, так и с аэроэкспрессом. 
По словам Максима Ликсуто-
ва, Внуково останется пока что 
единственной столичной авиа-
гаванью с «собственным» мет-
ро. По мнению вице-мэра, для 
пассажирских перевозок в дру-
гие аэропорты вполне доста-
точно железнодорожного экс-
пресса. Кстати, во Внуково даже 
после запуска метро пассажи-
ропоток аэроэкспресса сокра-
тился незначительно. «Мно-
гим принципиально важно по-
пасть в центр города как мож-
но быстрее, без лишних оста-
новок, поэтому они выбирают 
экспресс, — прокомментировал 
глава транспортного комплекса 
столицы. — К тому же этот вари-
ант удобнее для пассажиров  с 
тяжелым багажом».  

МЕДИЦИНА В столице началась 
массовая вакцинация от гриппа

Всего один укол

Любовь Проценко

Как и обычно с похолоданием 
у москвичей начались разные 
простуды и инфекции. Но грипп 
в столицу только пришел. Как 
сообщила и. о. заммэра по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова, в среднем из 
заболевающих ОРВИ 25 тысяч 
горожан в день на долю гриппа 
приходится всего 1 процент. Так 
что самое время сделать при-
вивку, тем более что массовая 
вакцинация против гриппа в 
столице как раз стартовала.

Как рассказал «РГ» главный 
врач консультативно-диагно-
стической поликлиники № 121, 
главный специалист по первич-
ной медико-санитарной помо-
щи взрослому населению Де-
партамента здравоохранения 
Москвы Андрей Тяжельников, 
для того чтобы у человека по-
сле вакцинации сформировал-
ся иммунитет к данному заболе-
ванию, требуется время, в слу-
чае с гриппом — не меньше двух 
недель. «Поэтому прививку от 
гриппа лучше не откладывать, 
— советует Тяжельников. — По-
шли к врачу на диспансериза-
цию или на прием по любому по-
воду, проконсультировавшись с 
ним, можно заодно и вакцини-
роваться. А можно и специально 
сходить — защитный укол в горо-
де делают своим пациентам не 
только в головных поликлини-
ках, но и во всех их филиалах».

Традиционно открылись в 
Москве и мобильные пункты 
вакцинации. Возле станций мет-
ро, МЦК и железнодорожных 
станций, а также в ГУМе их ра-
ботает уже 17. Так что привив-
ку можно сделать и по дороге 
на работу, учебу или каким-то 

своим делам. «Вакцины во всех 
мобильных пунктах и поликли-
никах одинаково эффективные, 
прививку делают квалифици-
рованные врачи», — отметил 
Андрей Тяжельников. Причем 
это вакцины именно против тех 
штаммов, которые будут наибо-
лее распространены в этом сезо-
не. Поэтому естественный им-
мунитет, сформировавшийся к 
прошлогодним штаммам грип-
па, не защищает от новых му-
таций вируса — прививку важ-
но делать ежегодно. Благодаря 
тому, что большинство моск-
вичей именно так и поступают, 
в городе за последние годы не 
было зафиксировано ни одного 
случая тяжелого течения гриппа 
у вакцинированных людей.

Со штаммом N1H1, который 
выявлен в этом году в Москве, 
москвичи уже встречались в 
2009 году, когда он был известен 
как свиной грипп. Но сейчас, 
как прокомментировала «Рос-
сии-1» Анастасия Ракова: «Это 
уже другой вирус. Он серьезно 
отмутировал и стал в 20 раз сла-
бее своего предшественника».

Симптомы гриппа схожи с 
традиционным ОРВИ — подъем 
температуры, кашель, насморк. 
Но протекает он обычно тяже-
лее, начинаясь сразу с более вы-
сокой температуры. К тому же 
грипп может стать причиной се-
рьезных осложнений: бронхита, 
пневмонии, миокардита, менин-
гита, энцефалита и других. Осо-
бенно высок риск их развития у 
людей старше 60 лет.  

— Читайте на сайте: Как 
отличить грипп и COVID-19 
от респираторной инфекции — 
мнение врача на сайте
rg.ru/art/2648540
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Справка «РГ»

Прививку в Москве можно сделать как в прививочных пунктах го-

родских поликлиник по месту прикрепления, так и в мобильных пунктах 

вакцинации у некоторых станций метро, МЦК и железнодорожных 

станций — в будни с 08.00 до 20.00, по субботам с 09.00 до 18.00 и по 

воскресеньям с 09.00 до 16.00. Центр вакцинации в ГУМе работает 

ежедневно с 10.00 до 21.00.

При себе нужно иметь паспорт РФ и полис ОМС.

ТРАНСПОРТ МЦД могут продлить в Ярославль

И Волга рядом

Поезда «Иволга» уже стали визитной карточкой московских диаметров.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Хорошилова

В 
Пушкинском театре Даль-
невосточного федерально-
го университета прошло 

подписание соглашения о вклю-
чении Приморского края в фе-
деральный культурно-истори-
ческий проект «Императорский 
маршрут», теперь объединяю-
щий 28 регионов России. 

Соглашение подписали гу-
бернатор Приморского края 
Олег Кожемяко, заместитель 
министра экономического раз-
вития РФ Дмитрий Вахруков, 
председатель наблюдательного 
совета Фонда содействия возро-
ждению традиций милосердия 
и благотворительности «Ели-
саветинско-Сергиевское про-
светительское общество» Анна 
Громова.

Просветительский «Импера-
торский маршрут», созданный 
по инициативе ЕСПО, охваты-
вает места памяти представи-
телей императорской фамилии, 
места их пребывания, офици-
альных визитов, паломничеств 
и путешествий по России и за 
рубежом, знакомит с разными 
сторонами жизни и воспитания 
императорской фамилии.

«Соглашение поможет в 
научном консультировании. 
Мы создаем систему сертифи-
кации экскурсоводов, чтобы 
материал, который подается по 
теме истории императорской 
России, был объективен», — счи-
тает глава Фонда ЕСПО Анна 
Громова.

Реализация проекта нача-
лась в год 100-летия мучениче-
ской кончины царской семьи, 
погибших от рук большевиков 
в 1918—1919 годах. В городах, 
где проходит «Императорский 

маршрут», вместе с региональ-
ными музейными объединени-
ями ЕСПО создал более 10 му-
зеев в Сибири, на Урале, Моск-
ве и Московской области. Осо-
бенно посещаемы музеи семьи 
императора Николая второго в 
Тобольске, где с 2018 года побы-
вало более 440 тысяч человек, 
и «Напольная школа» в Алапа-
евске, которую в прошлом 
году посетило 3000 школьни-
ков, музейный кластер в Под-
московье на территории быв-
шего императорского имения 
«Ильинское-Усово». 

Владивосток помнит ви-
зит сына императора Алексан-
дра II — великого князя Алек-
сея Александровича: одна из 
центральных улиц называется 
Светланской в честь одноимен-
ного судна, на котором прибыл 

представитель императорской 
фамилии. В 1891 году город по-
сетил цесаревич Николай Алек-
сандрович. На перекрестке 
Светланской и Прудовой улиц 
стоят Триумфальные воро-
та, построенные в византий-
ско-русском стиле, через кото-
рые ступил на владивостокскую 
землю будущий царь России.

В здании железнодорожного 
вокзала Владивостока установ-
лена мемориальная доска с ба-

рельефом императора Николая 
II, памятник царю-мученику у 
Покровского кафедрального со-
бора. В мае 1891 года, после воз-
вращения из кругосветного пу-
тешествия цесаревич Николай 
Александрович присутствовал 
при установке сухого дока и за-
кладках памятника адмиралу 
Геннадию Невельскому, желез-
нодорожного вокзала и послед-
него участка Транссибирской 
железнодорожной магистрали. 
Николай Александрович также 
собственноручно положил се-
ребряную доску и залил ее це-
ментном. Сухой док был открыт 
7 октября 1897 года и существу-
ет по сей день. Восточное путе-
шествие цесаревича Николая 
было призвано обозначить но-
вый геополитический разво-
рот на Восток. Император Алек-
сандр III хотел показать циви-
лизованному миру, что такое 
Восток для России и что такое 
Россия как часть Востока, заду-
маться — с кем и куда мы идем? 

Также во Владивостоке есть 
набережная Цесаревича, где 
любят гулять жители горо-
да, она открылась к 125-летию 
Дальзавода — одного из ста-
рейших предприятий Влади-
востока, при закладке которого 
присутствовал будущий импе-
ратор Николай II.

С набережной открывается 
захватывающий вид на Золотой 

мост и корабли в бухте Золотой 
Рог, где разгружаются теперь 
товары из Китая. Мост — это ле-
гато, но во Владивостоке мосты, 
прямые, как стрелы, — это не-
преклонное выражение народ-
ного благочестия.

19 мая 1891 года состоялась 
закладка Уссурийского участка 
железной дороги. В 10 часов 
утра, после молебна Николай 
Александрович лично поло-
жил в тачку землю и свез ее на 
полотно строящейся железной 
дороги, дав начало строитель-
ству Транссиба — самой длин-
ной в мире железнодорожной 
артерии, которая объединила 
две России: европейскую и ти-
хоокеанскую. В этот день состо-
ялась также торжественная за-
кладка Владивостокского же-
лезнодорожного вокзала. На-
следник вложил в специальную 
каменную нишу серебряную 
доску и тщательно замуровал 
ее «на веки вечные». В таком 
виде владивостокский вокзал 
рядом с морским существует 
поныне.

О строительстве Уссурий-
ской дороги — конечного участка 
Трансcиба, построенного в 
1891—1916 годах, об истории 
железнодорожного дела Рос-
сии жителям Владивостока 
можно узнать из открывшей-
ся в Пушкинском театре горо-
да в тот же вечер передвижной 
стендовой выставки «Разви-
тие железных дорог в России 
под покровительством импе-
раторского Дома Романовых». 
Строительство Транссиба было 
миссионерским проектом в це-
лях освоения Сибири и Дальне-
го Востока. Протяженность ма-
гистрали составила 8,3 тысячи 
километров. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Начался судебный процесс 
по делу владельца шахты «Листвяжная»

Прибыль со сроком

Юлия Потапова,
«Российская газета», 
Кемеровская область

В
чера в Центральном 
районном суде Кеме-
рова начался процесс 
по уголовному делу в 
отношении собствен-
ника и топ-менедже-
ров шахты «Листвяж-
ная», где чуть меньше 
двух лет назад погиб 

51 человек и еще около ста по-
страдало.

На скамье подсудимых — 
бывший президент холдинга 
«Сибирский деловой союз» Ми-
хаил Федяев, экс-гендиректор 
холдинга «СДС-уголь» Генна-
дий Алексеев, а также занимав-
ший пост технического дирек-
тора холдинга Антон Якутов. 
Все трое обвиняются в злоупо-
треблении полномочиями, по-
влекшем тяжкие последствия 
(часть вторая статьи 201 УК 
РФ). Гособвинение считает, что 
фигуранты — члены Совета ди-
ректоров холдинга — допусти-
ли эксплуатацию шахты с нару-
шениями требований промыш-
ленной безопасности, стремясь 
получить дивиденды даже то-

гда, когда обстановка требовала 
остановить добычу и вывести 
людей на поверхность. Впро-
чем, никто из троих обвиняе-
мых вины не признал. 

— Мне не понятно, в чем же 
я виноват, в каком именно зло-
употреблении и какими полно-
мочиями. Меня обвиняют то в 
преступном бездействии, то, 
наоборот, в каких-то согласо-
ванных действиях с Алексеевым 
и Якутовым. По моему мнению 
и мнению моих защитников, 
результаты предварительного 
следствия не доказывают факт 
преступления, — заявил Федяев.   

Между тем в обвинительном 
заключении говорится, что на 
«Листвяжной» система управ-

ления промбезопасностью и 
охраной труда фактически не 
работала. Руководство уголь-
ного холдинга в начале 2021-го 
утвердило комплексную про-
грамму, которая, кроме всего 
прочего, предусматривала про-
ведение проверок качества 
производственного контро-
ля, техническое расследование 
причин инцидентов, модерни-
зацию и развитие многофунк-
циональных систем безопас-
ности. Так, например, в шахтах 
планировали до 1 марта 2021-
го установить оборудование, 
обеспечивающее вывод на гор-
ного диспетчера данных о кон-
центрации метана у очистных 
и проходческих комбайнов. Но 

ни это, ни другие мероприятия 
не выполнили. Несмотря на то, 
что начиная с июля 2021-го в 
лаве номер 823 и других горных 
выработках шахты приборы 
систематически фиксировали 
превышение ПДК метана. При 
этом пыле- и взрывозащитные 
меры не принимались, наруша-
лась инструкция по аэрологиче-
ской безопасности. На фоне от-
сутствия проверок. 

В результате 25 ноября 2021-
го на глубине 250 метров «неу-
становленный источник ини-
циировал горение», что приве-
ло к взрыву метановоздушной 
смеси. Под землей в тот момент 
находилось 285 горняков. Ава-
рия унесла жизни 46 шахтеров, 
а также пяти горноспасателей, 
участвовавших в поисковой 
операции. Ее, к слову, пришлось 
приостанавливать из-за того, 
что в забое зашкаливал не толь-
ко метан, но и окись углерода. 
Ущерб, нанесенный трагедией, 
превысил 1,5 миллиарда рублей.

Загазирование лавы из-за от-
сутствия необходимого количе-
ства воздуха, работа электроо-
борудования во взрывоопас-
ной атмосфере, а также вме-
шательство в систему газового 

контроля — все это комиссия Ро-
стехнадзора назвала основны-
ми техническими причинами 
катастрофы. А главными орга-
низационными причинами, по 
мнению экспертов, стали: си-
стемное искажение результа-
тов контроля аэрологической 
безопасности, игнорирование 
данных индивидуальных газо-
анализаторов и нахождение лю-
дей в шахте, несмотря на угрозу 
взрыва. 

Следствие по четырем основ-
ным уголовным делам «Лист-
вяжной» завершилось еще в 
начале нынешнего года. Дело 
Алексеева, Якутова и Федяе-
ва — одно из них (дело совла-
дельца ХК «СДС» Владимира 
Гридина — в отдельном произ-
водстве). И это беспрецедент-
ное дело, поскольку собствен-
ников угольных предприятий 
до сих пор в подобных случа-
ях к уголовной ответственно-
сти не привлекали. Достаточ-
но вспомнить сопоставимые по 
масштабам трагедии на шахтах 
«Ульяновская», «Юбилейная» и 
«Распадская».  

Михаил Федяев (на фото крайний 
справа), как и другие обвиняемые, 
не признал своей вины.

А К Ц Е Н Т

Это беспрецедентное дело, 
поскольку собственников 
угольных предприятий до сих пор 
в подобных случаях к уголовной 
ответственности не привлекали

Маршрут 
перестроен

— Я военный пенсионер и работаю в такси не 
постоянно, — рассуждает за рулем екатерин-
буржец средних лет. — Уже решил — если что, 

найду другое занятие. Уж очень много хлопот: реги-
страция, возня с машиной — перекрашивай ее в уста-
новленный цвет, оформляй дорогущий ОСАГО. А если 
мы уйдем, кто будет людей возить? 

Как подтвердил корреспонденту «РГ» директор од-
ного из такси, имеющего филиалы в 500 городах стра-
ны Максим Шушарин, страховой полис для таксистов 
стоит от 80 до 100 тысяч рублей. И это действительно 
стало одним из препятствий в получении официаль-
ных разрешений. 

При этом он подчеркнул, что ко всему пока полно-
ценно не заработала и система подачи самозаняты-
ми заявлений на разрешение через Госуслуги. Очень 
мало обладателей квалифицированной электронной 
подписи. Среди барьеров агрегаторы также называют 
обязательные врачебные осмотры. И как добавляют 
таксисты-подработчики, если внесешь свою машину в 
реестр такси, да еще и перекрасишь в нужный цвет, то 
ее потом сложно будет продать. Так зачем напрягаться 
с оформлением документов. 

— В итоге обеспеченность разрешениями сейчас 
пока действительно не превышает 5 процентов. А 
если добросовестно исполнить закон, как мы сдела-
ли, например, в Чите, то город просто встанет — в день 
«эксперимента» смог уехать только один процент всех 
желающих, — добавил Шушарин. 

Впрочем, в этом такси стараются стимулировать 
самозанятых выполнять требования закона. И даже 
ввели «наказание рублем» — водители без разрешений 
платят 30 процентов вместо 10—15, но проблемы пока 
это не решает. 

В Омской области в официальном реестре на сайте 
профильного министерства числится 2746 предприни-
мателей, у которых 
на 31 августа истек 
срок действия раз-
решений, а новых 
записей нет. 

— В сентябре нам 
перестали выда-
вать лицензии. В ре-
зультате число вы-
ездов сократилось 
больше чем на 90 
процентов. Ездят 
только те, кто успел 
оформить отноше-
ния в августе по ста-
рым правилам, они 
действуют до ис-
течения срока документа, — сообщил владелец одного 
из таксопарков Денис Кузьмин. 

Аналогичная ситуация во всех омских таксопарках. 
Федеральный закон приняли, а инфраструктура к но-
вациям оказалась не готова. Региональные офисы заяв-
ки не принимают, и даже воспользоваться новой систе-
мой ФГИС «Такси» получается не у всех. Так, Омской 
области в федеральном реестре вообще пока нет.

— Для этого необходим соответствующий местный 
закон, который пока не принят. Предполагается, что 
Заксобрание Омской области рассмотрит проект в на-
чале октября, пояснили «РГ» в региональном мини-
стерстве транспорта и дорожного хозяйства. 

В Ростовской области в реестр подали сведения 
лишь три перевозчика, и один из них — известный агре-
гатор, который отметился во всех регионах. Всего три 
предприятия зарегистрированы в Астраханской об-
ласти, по четыре — в Волгоградской и в Калмыкии. Са-
мыми активными на юге России оказались крымчане: 
реестр с 1 сентября пополнили 14 предприятий, в Се-
вастополе — шесть, большинство — это индивидуаль-
ные предприниматели.

Все это влияет на рентабельность перевозок. Так, с 
начала сентября цены в Омске поднялись почти вдвое 
и, судя по всему, не остановятся. На 30 процентов — 
в Екатеринбурге, Красноярске и в Крыму. В Росто-
ве-на-Дону проехать несколько километров в преде-
лах одного района стоило 100—200 рублей, теперь — не 
меньше трехсот. 

Между тем эксперты подчеркивают: бенефициара-
ми закона станут не агрегаторы (реформа отрасли и за-
думана как избавление от монополизма последних), а 
пассажиры. И «законопослушные водители». 

— Главное, что рынок такси выходит из тени. Рань-
ше 90 процентов перевозчиков работали под «черным 
флагом», а сейчас мы постепенно, хоть и с трудностя-
ми, но идем к тому, чтобы все было прозрачно, — отме-
тил представитель Общественного совета по развитию 
такси в регионах России по УрФО Владимир Гераси-
менко. 

Понятно, что не все регионы могут создать свою си-
стему учета агрегаторов, перевозчиков и машин так-
си — на это нужны огромные силы и средства.  Для того 
с 1 сентября и была запущена федеральная государ-
ственная система «Такси» — и подключиться к ней мо-
жет любой регион. На внесение данных в реестры есть 
два  месяца — до 1 декабря 2023 года. Так, Свердловская 
область уже подготовила всю нормативно-правовую 
базу, приняла Закон о транспорте. 

Кстати, водителей во многих регионах освободили 
от перекрашивания своей машины, поскольку субъек-
ты могут принимать решения по некоторым пунктам 
закона самостоятельно. Так, не обязаны красить свое 
авто таксисты в Красноярске, Екатеринбурге, Омске и 
Ростове-на-Дону.

И даже обязательный медосмотр перед рейсом в не-
которых регионах можно будет пройти дистанционно. 
Так, на Урале уже появились инвесторы, которые обе-
щают установить терминалы на каждой заправочной 
станции и наладить связь с медкабинетом. Стоимость 
одного такого «приема» составит 40 рублей . 

Однако эксперты признают, что около трети так-
систов-подработчиков все же могут покинуть рынок, 
если начнутся массовые проверки исполнения закона 
о такси. Причина в высоком полисе ОСАГО. Его цена 
не должна превышать 20—30 тысяч рублей, уверены и 
таксисты, и руководители служб такси.  

Подготовили Татьяна Казанцева, Светлана Сибина, 
Надежда Столярчук, Лариса Ионова, Елена Мационг, 
Сергей Винник

1

Цены на такси в Екатеринбурге выросли с 1 сентября 
на 30 процентов, а в Омске — на 100. 
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Олег Кожемяко и Анна Громова дали зеленый свет «Императорскому
маршруту» в Приморье.
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Раньше 90 процен-
тов перевозчиков 
работали под «чер-
ным флагом», 
а сейчас мы идем 
к тому, чтобы все 
было прозрачно

ИСТОРИЯ Приморский край присоединился к «Императорскому маршруту»

Дороги, которые выбираем
А К Ц Е Н Т

Александр III хотел показать миру, 
что такое Восток для России 
и что такое Россия как часть Востока

ЖКХ  

В столичных 
домах 
проверили 60 
процентов плит

С ВИДОМ 
НА ТРУБУ
Ирина Огилько

С начала года в столице прове-
рено около 1,1 миллиона газо-
вых плит в квартирах москви-
чей. О самых частых нарушени-
ях, выявляемых специалистами, 
расскажем в этом материале.

По данным и. о. заммэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
благоустройства Петра Бирю-
кова, всего в столице газовы-
ми плитами пользуются более 
1,8 миллиона семей. В процессе 
реновации жилья число таких 
пользователей в многоэтажках 
сокращается, в новых кварти-
рах газа нет, а прирост пользова-
телей из частного сектора Новой 
Москвы не так велик. Чтобы из-
бежать возможных ЧП с газом, 
каждый год сотрудники Мосга-
за обходят газифицированные 
квартиры. Самое частое нару-
шение, с которым встречают-
ся газовщики, это закрытая га-
зовая труба. От глаз владельцев 
квартиры и газовщиков ее обыч-
но скрывают фальшстена или 
кухонный гарнитур. Внешне это 
выглядит красиво, но проблема 
в том, что такая труба перестает 
быть доступной для обслужива-
ния, а в случае утечки газа вла-
делец квартиры вовремя не за-
метит неисправность. Еще одно 
опасное нарушение: варочная 
панель и духовой шкаф уста-

новлены на одно отключающее 
устройство, то есть два прибо-
ра подключены к одному крану. 
Между тем каждый из приборов 
с целью безопасности должен 
иметь свой кран. Важно также, 
чтобы в квартирах с газоснабже-
нием хорошо работала вентиля-
ционная система. Как отмечает 
замглавного инженера «Мосга-
за» Татьяна Киселева, еще одно, 
не очевидное на первый взгляд, 
но действующее как «бомба за-
медленного действия» наруше-
ние — несоблюдение сроков экс-
плуатации газового оборудова-
ния. Больше чем 12 лет газовая 
плита или газовый водонагрева-
тель не служат. «Изнашиваются 
газовые краны, деформируются 
рассекатели горелок, нарушает-
ся теплоизоляция духового шка-
фа, — говорит Киселева. — Под-
держивать безопасную работу 
таких приборов невозможно, 
необходима их полная замена». 
Купив же новый прибор, само-
стоятельно его нельзя подклю-
чать. «При самостоятельном 
подключении плиты возможна 
утечка газа. Если человек неспе-
циалист, он почти всегда закру-
тит неправильно: или не дожмет, 
или пережмет паронитовую 
прокладку в местах соединения, 
— говорит она. — Хорошо, что 
случаев самовольного подклю-
чения очень мало в масштабах 
города». Все еще встречаются 
в столичных квартирах плиты 
с отсутствием системы «газ-
контроль», которая приостанав-
ливает подачу газа, если пламя 
в горелке погасло. Между тем с 
2019 года использование таких 
приборов в стране запрещено.

Если нарушение нельзя ис-
править на месте, составляется 
акт осмотра, а владельцу квар-
тиры предписывают устранить 
неисправность до следующей 
проверки, то есть за год. О вы-
явленных недочетах сообщают 
управляющей компании. Впро-
чем, в большинстве случаев га-
зовщики через год обнаружива-
ют все те же нарушения, если, 
конечно, хозяин квартиры во-
обще открывает им дверь. Таких 
случаев каждый год фиксируют 
более 5 процентов.

Между тем за нарушение пра-
вил обеспечения безопасного 
использования и содержания 
внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования 
статьей 9.23 КоАП введена адми-
нистративная ответственность. 
Нарушителю грозит штраф, 
максимальное наказание для 
граждан до 2 тыс. руб.; на долж-
ностных лиц — до 20 тыс.; на 
юридических лиц — до 100 тыс. 
руб. Правда, по открытым дан-
ным, в столице не зафиксирова-
но ни одного случая, чтобы на-
рушителя наказали штрафом.   

Газовыми плитами 
пользуются более 
1,8 миллиона 
семей в Москве

Кстати 

Посмотреть, когда придет в ваш 

дом проверка, можно с помощью 

Mosgaz Bot в соцсети Telegram или 

на официальном сайте компании.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему в школах не хватает учителей и что с этим делать 

Педагогическая дилемма 
ВЗГЛЯД

НЕПРОСТАЯ 
АРИФМЕТИКА 
Дмитрий Лапин, 
Ирина Штерман, 
«Российская газета», 
Красноярск-Иркутск

За последние 10 лет, по оценке 
специалистов, нагрузка на учи-
телей выросла почти на треть.

Ситуация в разных регио-
нах схожая. Пять-семь уро-
ков в день. Иногда получает-
ся уйти с работы вовремя, но 
чаще приходится задерживать-
ся на неопределенное время, 
если что-то произошло между 
детьми. В каникулы и празднич-
ные дни — идем в гости к не-
благополучным семьям. В ново-
годние праздничные дни, когда 
все отдыхают, проводим в шко-
ле мероприятия для детей. Пе-
дагог несет ответственность за 
всё, начиная от внеурочной за-
нятости, заканчивая пропус-
ками уроков ребенком без ува-
жительной причины. Большое 
количество бумажной работы 
(особенно если есть классное 
руководство), открытые уроки, 
обязательные конкурсы…

Вот простая арифметика: 7 
уроков в день, плюс проверка 
90 тетрадей (2 часа), заполне-
ние журналов (1 час), подготов-
ка к урокам (1,5 часа), различ-
ные отчеты… А  еще  — по 30—40 
человек в классе! Всем надо вы-
дать программу, провести уст-
ный опрос, всех успокоить. Да 
это почти невыполнимая за-
дача!  

Местные власти вроде ста-
раются делать все возможное, 
чтобы учебный процесс не 
страдал. По данным   министер-
ства образования Иркутской 
области, нагрузка учителя в 
2023/24 учебном году составит 
в среднем 1,8 ставки, то есть 34 
урока в неделю.

— Учителей не хватает, — 
констатирует министр образо-
вания региона Максим Парфе-
нов. — Выпускники профильных 
вузов в школы не спешат; ста-
рая гвардия — те, кому сейчас 
около 70,  работает из послед-
них сил, и этот ресурс, мы по-
нимаем, не бесконечен. 

Одним из решений в Приан-
гарье и в других регионах ста-
ло расширение компетенций 
педагогов. Например, учитель 
математики проходит курсы 
повышения квалификации и 
получает право преподавать 
информатику или физику. А хи-

мик — биологию, историк — гео-
графию, и так далее. Вроде бы 
всем хорошо: у детей ведутся 
все предметы, у учителей — хо-
рошая нагрузка.

Только школьники и их ро-
дители (последние чаще) бы-
вают не очень довольны таким 
подходом.

— Детям на биологии учи-
тель-географ просто читает па-
раграфы из учебника, — сету-
ет Ольга Сапук, мама десяти-
классника Андрея. — Понятно, 
что детям неинтересно. Все бы 
ничего, но сын думает о меди-
цинском, а туда биология нуж-
на. Ищем репетитора...

Еще один способ «закрыть 
расписание» — совместители. 
Завучей и педагогов все устраи-
вает: в классы приходят квали-
фицированные предметники, 
глубоко знающие свой пред-
мет. Совместителям тоже хо-
рошо: дополнительные часы 
— это деньги и никакой голов-
ной боли: пришел — провел уро-
ки — и ушел. Проблемы начина-
ются, когда кто-то из учеников 
решает, что ему нужен ЕГЭ по 
предмету,  который ведет сов-
меститель.

— Нам учитель физики так 
и сказала: ЕГЭ по моему пред-
мету не вздумайте выбрать, 
— поделилась первокурсница 
Института кибернетики ИРНИ-
ТУ Юлия Себаль. — Пришлось 
сдавать информатику, хотя я 
хотела в авиастроение, а туда 
как раз физика была нужна.

Формально в такой ситу-
ации школа выполняет свои 
обязательства по организации 
учебного процесса. На деле все 
далеко не так, и заложниками 
ситуации остаются дети. Им 
приходится заниматься с репе-
титорами или —  что еще печаль-
нее — отказываться от амбици-
озных жизненных планов.  

CИТУАЦИЯ

КАФЕ ВМЕСТО ШКОЛЫ? 

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

В 
крымских школах не 
хватает около 3 ты-
сяч учителей. Среди 
выпускников вузов, 
устроившихся сразу 
после диплома рабо-
тать по специально-
сти, конечно, есть ди-
пломированные учи-

теля. Но по факту в школы в но-
вом учебном году пришли толь-
ко 184 молодых педагога. При 
этом практически в каждом 
крымском городе и во многих 
селах есть потребность в учи-
телях-предметниках, особенно 
молодых. Так, в Симферополе 
нужны преподаватели началь-
ных классов, математики, рус-
ского языка.

— Мы тесно сотрудничаем с 
нашими профильными вузами, 
а также Центром занятости на-
селения. Благодаря этой работе 
уже удалось привлечь 55 моло-
дых специалистов, — рассказа-
ла заместитель главы админи-
страции Симферополя Татьяна 
Сухина. 

В Керчи больше всего не хва-
тает учителей русского — аж 15 
вакансий. А еще нужны матема-

тики, историки, биологи, пре-
подаватели начальных классов 
и физкультуры. И так везде. По-
чему выпускники вузов убира-
ют диплом в дальний ящик сто-
ла, едва простившись с «аль-
ма-матер»?

— Дочь окончила географиче-
ский факультет КФУ, — подели-
лась коллега-журналист Мари-
на Саватеева. — Во время учебы 
Саша подрабатывала в рестора-
не фастфуда. Туда и устроилась 
после диплома. Никакие угово-
ры хотя бы попробовать себя в 
профессии, увы, не помогли. Го-
ворит, разочаровалась в труде 
педагога еще во время практи-
ки, а в кафе «никто тебе не вы-
носит мозг, как в школе». 

Что может предложить шко-
ла молодому педагогу, узнаю у 
своих однокурсников, с кото-
рыми оканчивали историче-

ский факультет. Сегодня став-
ка учителя при 18 часах занято-
сти — 14 650 рублей. Плюс 2 ты-
сячи за классное руководство и 
столько же за ведение кабинета. 
Еще может быть доплата в пару 
тысяч рублей за проверку тет-
радей и совсем небольшая сум-
ма за занятие с детьми ОВЗ.  

Но для молодых специали-
стов есть целевая доплата 5000 
и 5700 рублей из бюджетов раз-
ного уровня. Кстати, эту над-
бавку в Крыму сейчас получа-
ют почти 1500 человек. Итого 
на круг выходит около 30 тысяч 
— 35 тысяч. И это все. Поэтому, 
чтобы более-менее нормально 
зарабатывать, молодому учите-
лю нужно брать полторы — две 
ставки. А это уже совсем другой 
уровень нагрузки.

 Но самое главное, через три 
года, когда учитель вырастет из 

«молодого специалиста», зар-
плата автоматически уменьшит-
ся и он вернется к тем же 25—30 
тысячам рублей, с которых на-
чинал. 

Еще одна типичная история: 
выпускница педвуза пришла в 
школу, а через год-два вышла за-
муж, потом в декрет... В школу 
она вряд ли уже вернется. Обрат-
ная сторона этого процесса — 
переученные педагоги, которы-
ми «закрывают» такие дыры. 

Частично справиться  с 
проблемой помогает программа 
«Земский учитель». В прошлом 
году на ее условиях в сельские 
школы Крыма приехал 31 педа-
гог. Пополнили ряды учителей на 
полуострове и специалисты из 
новых регионов. За год 283 педа-
гога вернулись в профессию по-
сле перерыва. 

Но есть и другие примеры. 
Геннадий Швейдель окончил 
биофак КФУ в 2014 году и уже де-
вять лет трудится в школе. За это 
время дважды был финалистом 
муниципального этапа конкурса 
«Учитель года России». А в 30 лет 
стал директором школы № 1 го-
рода Алупка. 

— Что меня держит в школе? — 
на секунду задумывается моло-
дой директор. — Точно не карьера 
и не деньги. А удовольствие ви-
деть глаза детей, когда они све-
тятся. Это, наверное, главное, 
как ни пафосно звучит. Непосвя-
щенным не понять. 

Директор школы ценит не-
зависимость, живет на съемной 
квартире, которую оплачивает 
сам, хотя департамент образо-
вания предлагает служебное жи-
лье. На работе выматывается, но 
ни разу не пожалел о своем вы-
боре. 

— Когда кто-то ругает сего-
дняшнюю школу, я всегда хочу 
спросить: а вы сами давно в ней 
были, работали там? — говорит 
Геннадий. — Сегодня школа дает 
невообразимую свободу творче-
ства и педагогам, и школьникам. 
Например, у нас по четвергам 
профориентация у старшекласс-
ников. Так вот наши дети обуча-
ются в лучшем пятизвездочном 
отеле Крыма Mriya Resort. Да, не 
все из них придут потом в отель-
ный бизнес, но разве это в любом 
случае не отличная практика?  

В министерстве образования 
Крыма говорят, что учителей в 
новом учебном году ждет много 
изменений, касающихся повы-
шения статуса и престижа труда 
педагога. 

 — Закон «Об образовании в 
РФ» регламентирует дополни-
тельную соцподдержку учите-
лям, а также возможность по-
лучить жилье от муниципали-
тета, — рассказала министр об-
разования, науки и молодежи 
Крыма Валентина Лаврик. — И, 
самое важное, теперь учитель 
может спокойно защитить свое 
достоинство, свой профессио-
нализм. Он может рассчитывать 
на объективную оценку в тех или 
иных конфликтных ситуациях, 
которые возникают в образова-
тельном процессе. Теперь такая 
защита для учителя будет.  

ИНИЦИАТИВА

СТУДЕНТ 
ВЫЗЫВАЕТ К ДОСКЕ

Ольга Дмитренко, 
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Самара-Краснодарский край

В Самарской области нашли 
выход, и, по мнению директора 
школы №1 в селе Борское Веры 
Бердниковой, весьма эффек-
тивный. Школа в прошлом году 
приняла на работу двух пяти-
курсниц местного педунивер-
ситета — на должности учителей 
начальной школы и иностран-
ных языков. С утра молодые пе-
дагоги работают, а после обеда 
учатся в вузе. Дистанционно.

— В этом году мы по такой же 
схеме приняли на работу еще 
одну студентку пятого курса. 
Она преподает историю и об-
ществознание. Это наш целе-
вик, поэтому после выпуска 
останется работать в школе, — 
отметила Вера Бердникова.

Кроме того, будущие педа-
гогические кадры в селе ищут 
уже среди старших школь-
ников. В округе на три райо-
на на базе колледжа в Нефте-
горске работает педагогиче-
ский класс для учеников 10—11 
классов, где дети занимаются 
как дистанционно, так и очно. 

Потом эти ребята будут по-
ступать в педагогический вуз 
по целевым направлениям от 
школ.  Между тем, на Кубани 
с 1 октября для всех учителей 
региона вводится ежемесяч-
ная надбавка в 5 тысяч рублей. 
А победителей и призеров все-
российских конкурсов проф-
мастерства с нынешнего года 
будут премировать по 500 и 
350 тысяч рублей.

Кроме того, в регионе еже-
годно расширяется сеть педаго-
гических классов, выпускники 
которых настроены на поступ-
ление в педагогические вузы. 
Сейчас в крае свыше тысячи 
педагогов получают высшее об-
разование по целевому набору. 

Также на Кубани есть еже-
месячные доплаты молодым 
педагогам, краевая выплата 
классным руководителям, сти-
мулирующие выплаты. Продле-
на выплата в миллион рублей в 
качестве первого взноса по ипо-
теке. Ежегодной стала выпла-
та учителям к началу учебного 
года, а также премия педагогам, 
подготовившим стобалльников 
по ЕГЭ, и наставникам победи-
телей и призеров всероссий-
ской олимпиады школьников.  

РАКУРС

СВОБОДНОЕ 
МЕСТО
Нина Рузанова, 
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Новосибирск — Петрозаводск

Больше 1100 вакансий учителей 
были открыты в школах Новоси-
бирской области перед началом 
учебного года. По данным регио-
нального минобразования, это 
всего 3,6 процента от всего учи-
тельского корпуса — то есть де-
фицит невелик. Тем не менее 
в школах не только признают 
проблему нехватки учителей, 
но и оценивают ее как острую. 
Причем больше всего свобод-
ных вакансий  — 36 процентов — 
в школах Новосибирска, а не в 
районах области. 

Такая же ситуация в соседнем 
Томске. Не хватает учителей ма-
тематики, русского и иностран-
ного языков. 

В Карелии, на другом конце 
страны, та же картина.  На нача-
ло учебного года вакантны 257 
ставок учителей, из них в Петро-
заводске — 88. В республике не 
хватает 56 учителей математики 
и 16 — физики. На Юге, в Красно-
дарском крае конкретные циф-
ры чиновники не называют, но 
признают наличие дефицита пе-
дагогических кадров. Особенно 
в крупных городах — Краснодаре 
и Сочи…

— Но, вероятнее всего, ре-
альная нехватка может быть 
несколько больше, поскольку 
в собираемой со школ стати-
стике не учитывается нагрузка 
конкретного педагога, — заме-
чает директор одной из школ, 
пожелавший не называть свою 
фамилию. — А еще такие формы 
школы заполняют зачастую «по 
инерции», без учета учителей, 
уже ушедших из школы или при-
шедших в нее недавно. Решить 
проблему мог бы единый реестр 
учителей школ.  

АКТУАЛЬНО

ПОДНЯТЬ 
ПЛАНКУ 
Мария Набиркина

В Госдуму внесен проект о зар-
платах учителям. Депутаты 
предлагают установить для пе-
дагогов, работающих на пол-
ную ставку, планку не ниже 2,5 
минимальных размеров опла-
ты труда в регионе. 

Напомним, с 1 января 2023 
года минимальный размер 
оплаты труда составляет 16 242 
рубля. 

Инициативу депутаты объ-
ясняют тем, что во многих 
регионах России доходы учи-
телей невысокие, из-за чего 
страдает и мотивация молодых 
педагогов, которые идут в шко-
лы неохотно.  А опытные учите-
ля из провинции часто переез-
жают в столичные регионы, где 
зарплаты выше.  

Вместе с тем в министерстве 
просвещения России также 
стремятся решить проблему с 
учительскими зарплатами. Гла-
ва ведомства Сергей Кравцов 
заявил, что в ближайший год 
будут приняты единые подходы 
к начислению зарплат.

Они предусматривают чет-
кую и ясную тарифную сетку с 
категориями и разрядами. Каж-
дый учитель будет понимать, за 
что получает зарплату.  

Скоро День учителя. Да, проблем в школе хватает. Но школа продолжает жить свой богатой и насыщенной жизнью. В эти дни педагоги со всей России участвуют сразу в нескольких 
профессиональны конкурсах — «Учитель года», «Директор школы», «Первый учитель». Победителей наградят 5 октября, в День учителя.  

А К Ц Е Н Т

Для молодых специалистов 
есть целевые доплаты до 5700 рублей 
из бюджетов разного уровня. Их получа-
ют почти полторы тысячи  человек

Учителями истории и «началки» работают пятикурсницы местного педвуза. 

7 уроков в день, 
плюс проверка 
тетрадей, подго-
товка к урокам,  
отчеты… И 30—40 
человек в классе! 

В 2023 году в школы 
страны вышли на работу 
более миллиона педаго-
гов. Педагогические 
направления сегодня 
в приоритете у государ-
ства — только на этот 
учебный год вузам 
выделено 75 тысяч бюд-
жетных мест для подго-
товки учителей. Однако, 
не смотря на это, учи-
телей в школах не хвата-
ет. Почему так происхо-
дит и как можно решить 
эту острейшую пробле-
му, разбирались корре-
спонденты «РГ».
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Ирина Абанкина, главный научный сотруд-
ник Центра финансово-экономических 
решений в образовании ВШЭ: 
 — Чтобы зарплату педагога сделать привлекатель-

ной, часовая ставка должна быть не ниже, чем у ра-

ботников в других сферах. А сейчас педагогиче-

ская ставка на 30 процентов ниже, например, став-

ки работников здравоохранения — всего  312 руб-

лей, что практически соответствует заработной 

плате часового рабочего среднего уровня квали-

фикации. Это свидетельствует о несоразмерности 

оплаты труда в образовательной сфере. Проблема 

требует серьезного внимания и решительных мер 

со стороны государства.

Сергей Сопочкин, директор лицея № 130, 
Новосибирск:

 — Проблема привлечения, подготовки и перепод-

готовки кадров в школьном образовании ключе-

вая. Речь идет не только о повышении зарплаты 

учителей, хотя и это необходимо. Речь о повыше-

нии статуса учителя, его квалификации. Учителя-

предметники должны иметь возможность общать-

ся с лучшими специалистами по своей дисциплине. 

Ученые-математики, например, должны быть ре-

ально встроены в систему школьного образования 

и задавать планку математического мышления.

Подготовили Захар Алексеев, Нина Рузанова

Речь идет не только о повышении зарплаты учителей. Речь о повышении статуса учителя, его квалификации.
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ЦИФРА

184
МОЛОДЫХ

педагога пришли на работу 

в школы Крыма 

в новом учебном году

Опрос 

Примерно 60 процентов учи-

телей в российских школах тру-

дятся сверхурочно бесплатно. К 

таким данным пришли эксперты 

«Актион Образования» (входит в 

группу «Актион»), проведя опрос 

среди педагогических работни-

ков.

Также 7 из 10 учителей отметили, 

что не получают дополнительной 

оплаты за работу с документами. 

Однако при этом большинство 

учителей российских школ все же 

получают выплаты за выход на за-

мену и проведение «Разговоров о 

важном».

— Если работодатель не предо-

ставляет оплату за дополнитель-

ную работу, которая не входит в 

основные обязанности работни-

ка, то за это работодателя можно 

привлечь к административной от-

ветственности по ч. 6 ст. 5.27 

КоАП, — подчеркивает юрист-экс-

перт Анна Ивлева.

При этом 8 из 10 педагогов зна-

ют, из чего состоит их зарплата, а 

руководители школ часто подроб-

но объясняют, за что начисляют-

ся те или иные выплаты. Также, 

согласно данным опроса, 40 про-

центов учителей редко считают 

несправедливой свою месячную 

зарплату, но примерно столько 

же педагогов иногда остаются не-

довольны начисляемой суммой. У 

пятой части опрошенных учи-

телей разногласия с руко-

водством на почве оплаты труда 

возникают постоянно.

Подготовил Вячеслав Немиров

Кстати

На коллегии Минпросвещения, 

которая состоится 29 сентября, 

обсудят вопросы подготовки пе-

дагогов. 

Речь пойдет о Концепции подго-

товки педагогических кадров для 

системы образования на период 

до 2030 года. Также 

поговорят о развитии инклюзив-

ного образования в России. 

Коллегия будет транслироваться 

в прямом эфире в официальном 

аккаунте министерства в соцсети 

Вконтакте. Начало 29 сентября в 

12:00 по московскому времени.

ЦИФРА

2,5
МРОТ

— такую нижнюю планку 

предлагают установить 

для зарплаты учителя
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
В Кавминводах туристы 
могут побывать там, 
где снимались известные 
российские киноленты

Солнце, 
камера, мотор! 

Никита Пешков, Ставропольский край

Самый кассовый в истории российского кинематогра-
фа фильм «Чебурашка» снимался сразу в нескольких 
городах на юге России, но во многих запоминающихся 
сценах можно увидеть пейзажи и архитектуру Кавказ-
ских Минеральных Вод. 

Так что гости Ставропольского края теперь мо-
гут прогуляться по улочкам из любимой картины, а в 
регионе тем временем ждут новые съемочные груп-
пы. Ведь в Кавминводах в рамках в том числе государ-
ственной программы Ставропольского края «Турист-
ско-рекреационный комплекс» активно реконструи-
руется туристическая инфраструктура, что улучшает 
условия работы творческих групп.

Съемки «Чебурашки» проходили в Кисловодске в 
октябре 2021 года. Масштаб ощущался на каждом эта-
пе. Декорации для сцен с фестивалем шоколада, ко-
торые снимались на Лермонтовской площади у цен-
трального входа в Нарзанную галерею, строили чуть 
ли не дольше, чем шли сами съемки. Кроме того, еще 
одно нужное для фильма здание «возвели» перед быв-
шей гостиницей «Бештау». 

—  Cъемочной группе удалось передать красоту ку-
рорта: Кисловодск в кадре невероятен, — рассказала 
менеджер кисловодского национального парка Анна 
Романенко.  —  У тех, кто живет здесь с детства, немного 
замылился взгляд. Все примелькалось, хотя мы знаем, 
что в городе почти всегда солнечно, и видим, насколько 
прекрасны старинные здания. Операторы, которые до 
этого не были в Кисловодске, все видят свежим взгля-
дом, в таких ракурсах, к которым местные жители не 
привыкли. И это помогает им открывать город заново.

После выхода «Чебурашки» в прокат поднялась 
новая волна интереса к Кисловодску. По данным го-
родских властей, среди гостей курорта немало тех, 
кто приехал, чтобы прогуляться по местам, которые 
до этого они видели на экране. В городе ухватились за 
этот интерес: были организованы экскурсии по съе-
мочным площадкам, во время которых рассказывали 
об интересных мо-
ментах создания 
фильма. Также в 
центре Кисловодска 
планируют устано-
вить 12 скульптур 
ушастого зверька, 
которые разместят 
так, чтобы гуля-
ющие по курорт-
ной зоне туристы 
могли находить их 
как приятные сюр-
призы.

В Общенациональном союзе индустрии гостепри-
имства в СКФО считают, что история с «Чебурашкой» 
подтверждает: киносъемки — перспективный вариант 
привлечения в регион инвестиций и гостей. Существу-
ет понятие первичного и вторичного кинотуризма. 
Первичный — это когда приезжает съемочная группа. 
Это тоже туристы, которые в течение долгого време-
ни живут на курорте, пользуются транспортом, едят в 
ресторанах и кафе, покупают сувениры. Потом выхо-
дит фильм, который запускает уже вторичный кино-
туризм. Жители России, которые посмотрели фильм, 
снятый в Кисловодске, хотят побывать здесь. Они узна-
ют Национальный парк и Курортный бульвар, которые 
стали декорациями «Чебурашки».

Подобная практика, конечно, зародилась не на Кав-
казских Минеральных Водах. Ею уже давно пользуют-
ся многие города мира. А в Пятигорске, Ессентуках, 
Кисловодске снимали не только «Чебурашку», но и ко-
медию «Любовь без размера» со Светланой Ходченко-
вой в главной роли, сцены сериала «Нинель», третий 
сезон сериала «Шифр». 

Кинолюбители, безусловно, помнят сцену из филь-
ма «Любовь и голуби», где герои Людмилы Гурченко 
и Александра Михайлова занимались на тренажерах. 
Снималась она в Ессентуках — в зале Цандеровского 
института механотерапии, открытом еще в 1902 году. 
Здесь сохранились десятки тренажеров, практически 
все созданы более века назад знаменитым шведским 
физиотерапевтом Густавом Цандером. 

Съемочные группы стали обращать внимание не 
только на курортные локации Ставрополья. В 2023 
году площадкой для создания многосерийной картины 
«Десять дней до весны» стала региональная столица. 

Пожалуй, впервые жители города видели подоб-
ный масштабный кинопроцесс, ведь в съемках помимо 
большой киногруппы была задействована и военная 
техника. Городским властям приходилось даже пере-
крывать движение на некоторых улицах. 

Ставропольский край известен и кинофестиваля-
ми. Так, в 2018 году в курортных городах региона впер-
вые состоялся фестиваль «Хрустальный источник» — 
авторский проект заслуженного артиста России Эв-
клида Кюрдзидиса. 

Фестиваль собрал больше тысячи зрителей, а его 
специальными гостями стали звезды отечественно-
го кино Светлана Немоляева, Александр Михайлов, 
Юрий Стоянов, Наталья Варлей, Ия Нинидзе и другие. 
А летом 2023 года в Ессентуках при поддержке Прези-
дентского фонда культурных инициатив прошел пер-
вый фестиваль детского кино.  

ПЕРСПЕКТИВЫ Реализация крупных проектов 
в санаторно-курортной сфере помогает 
значительно увеличить турпоток 

Ключ от номера

Екатерина Ковалевская, 
Ставропольский край

В 
2023 году в Ставро-
польском крае пла-
нируют реализовать 
20 инвестиционных 
проектов в санатор-
но-курортной и го-
стиничной сферах, 
вложения в них соста-
вят около 13,3 милли-

арда рублей, что позволит зна-
чительно увеличить и улучшить 
номерной фонд и создать тыся-
чу рабочих мест. 

Конечно, большая часть этих 
проектов, а именно 18, будет 
воплощена на территории Кав-
казских Минеральных Вод, где 
дополнительно в здравницах 
и отелях появится 1,46 тыся-
чи мест. Как сообщили в регио-
нальном министерстве туризма 
и оздоровительных курортов, в 
Кисловодске построят пансио-
нат и два санатория, в Железно-
водске — семейные апартамен-
ты, в Ессентуках — пятизвездоч-
ный гостиничный комплекс, а в 
Пятигорске введут в эксплуата-
цию лечебно-диагностический 
и спальный корпуса крупного 
санатория и отреставрируют 
объект культурного наследия 
федерального значения «Зда-
ние Лермонтовских ванн 1831 
года».

Прошедший в июне этого 
года Петербургский междуна-
родный экономический форум 
показал, что интерес к тури-
стической отрасли Ставропо-
лья со стороны предпринима-
телей не угасает, а только рас-
тет. На ПМЭФ было заключе-
но несколько крупных согла-
шений, в подписании которых 
принимал участие губернатор 
края Владимир Владимиров. 
Согласно одному из них в Кис-
ловодске возведут гостиничный 
комплекс. В этом году начнет-
ся проектирование объекта, а 
в 2024-м приступят непосред-
ственно к строительству. В еще 
одном соглашении речь идет 
о строительстве в Ессентуках 
многопрофильных гостинично-
санаторных комплексов с меди-
цинским центром.

По мнению Владимира Вла-
димирова, деловой интерес к 
курортам не менее важен, чем 
туристический. Он приводит к 
созданию новых рабочих мест 
и пополнению бюджета за счет 
дополнительных налоговых до-
ходов. При этом повышается 
качество оказываемых услуг, а 
значит, растет количество ту-
ристов.

За предыдущие пять лет в 
городах Кавминвод инвесторы 
ввели в эксплуатацию 113 са-
наторно-гостиничных объек-
тов почти на 4,7 тысячи мест и 
открыли 2175 вакансий. И это 
уже дает ощутимый эффект. Со-
гласно расчетам с использова-
нием сервисов мобильных опе-
раторов и финансовых струк-
тур, турпоток на Ставрополье в 
2022 году вырос на 13 процен-
тов и составил около восьми 
миллионов человек. Тенденция 
сохранилась и в нынешнем году. 

— Туристическая отрасль 
Ставрополья активно развива-
ется,– строятся новые санатор-
но-курортные комплексы, при-
водится в порядок инфраструк-
тура и, как следствие, растет 
число людей, которые приез-
жают к нам в край. Более того, 
в настоящее время на терри-
тории КМВ создается турист-
ско-рекреационная особая эко-
номическая зона, где появят-
ся новые здравницы и другие 
объекты, — сообщил Владимир 
Владимиров. — Поэтому любой 
проект, который предполагает 

развитие отрасли, мы привет-
ствуем и готовы оказать всю 
необходимую поддержку каж-
дому инвестору, решившему 
вкладывать средства в курорты 
Кавказских Минеральных Вод.

В минтуризма края поясни-
ли, что ОЭЗ с особым налого-
вым режимом рассчитана на 
создание 22 тысяч мест в сред-
ствах размещения различного 
типа. В нее входят четыре инве-
стиционные площадки: в Кис-
ловодске — «Солнечная доли-
на», в Ессентуках — «Капельная 
балка», в Железноводске — тер-
ритория в районе горы Развал-
ка и вблизи курортного озера 
«Тридцатка», в Пятигорске — 
на юго-восточном склоне горы 
Машук. Привлеченные инве-
стиции превысят 72 миллиарда 
рублей.

Однако не только в КМВ реа-
лизуют проекты в рекреацион-
ной сфере. Например, бальнео-
логический комплекс строят в 
Новопавловске. Здесь появят-
ся бассейны, лечебные ванны, 
домики и беседки для отдыха и 
даже аквапарк.

— Бальнеологический ком-
плекс строится на базе уни-
кального термального источни-
ка минеральной воды. Здесь по-
явится возможность не только 
оздоровиться, но и интересно 
провести досуг, — прокомменти-
ровал министр туризма и оздо-
ровительных курортов края Ан-
дрей Толбатов.

В регионе действует государ-
ственная программа Ставро-
польского края «Туристско-ре-
креационный комплекс», кото-
рая помогает развитию инду-
стрии и способствует повыше-
нию качества услуг в отрасли. С 
ее помощью предприниматели 
получают от государства пря-
мую поддержку своих проектов. 
Она направлена на повышение 
инвестиционной активности в 
крае, в том числе через регио-
нальный проект «Развитие ту-
ристической инфраструкту-

ры», который действует в рам-
ках нацпроекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства». Суб-
сидии бизнесу предоставляют 
по результатам специального 
конкурса.

Деньги можно потратить 
на инфраструктуру: обустрой-
ство пляжей и национальных 
турмаршрутов, создание без-
барьерной среды на объектах 
отдыха, приобретение обору-
дования, формирование марш-
рутов для активного туризма, 
внедрение аудиогидов и нави-
гации, а также на реализацию 
проектов строительства круг-
логодичных бассейнов с подо-
гревом. Кроме того, за счет бюд-
жета Ставропольского края 
предпринимателям возмещают 
часть затрат на перевозку орга-
низованных групп детей, кото-
рые отправляются на экскурсии 
по территории региона.

У инвесторов также есть зна-
чительные преференции. Те из 
них, кто реализует в крае проек-

ты стоимостью более 300 мил-
лионов рублей, могут рассчи-
тывать на освобождение от на-
лога на имущество. Тем, чьи 
проекты признаны особо зна-
чимыми, снизят ставку нало-
га на прибыль организаций, 
подлежащего к зачислению в 
бюджет края. Также среди мер 
государственной поддержки — 
предоставление земельных 
участков в аренду без проведе-
ния торгов и передача инвесто-
ру объекта культурного насле-
дия на условиях льготной арен-
ды по результатам проведения 
аукциона.

Все это позволяет рассчиты-
вать, что инвестиционные пла-
ны в отрасли будут выполнены, 
а они довольно амбиционные. 
Так, до 2030 года в крае должны 
завершить до 50 инвестпроек-
тов строительства санаториев и 
гостиниц более чем на 14 тысяч 
мест. Вложения в них превысят 
87 миллиардов рублей. Все они 
сейчас находятся на разных ста-
диях реализации.

Есть и другие факторы, ко-
торые повышают инвестицион-
ную привлекательность Кавказ-
ских Минеральных Вод. Один из 
них весьма значимый — это раз-
работка мастер-плана стратегии 
развития агломерации КМВ, она 
уже завершена. Это концепция 
пространственного развития го-
родов-курортов на ближайшие 
20 лет. Работу над документом 
вели на основе анализа терри-
торий, входящих в агломерацию 
КМВ, и с учетом мнения местных 
жителей.

— Развитие Кавказских Мине-
ральных Вод — одна из важней-
ших задач. Учитывая растущую 
популярность внутреннего ту-
ризма, большое значение имеет 
формирование соответствую-
щей курортной инфраструктуры 
в Кавминводах. Новый масштаб-
ный документ поспособствует 
всестороннему развитию этой 

территории, привлечет новые 
инвестиции, поможет воплоще-
нию бизнес-проектов. Со своей 
стороны мы готовы сделать все, 
что необходимо для реализации 
данного мастер-плана, –– заявил 
Владимир Владимиров.

Решения, обозначенные в ма-
стер-плане, касаются главных 
сфер жизни городов-курортов. 
Это стратегический документ, 
который даст импульс для по-
зитивных изменений в туриз-
ме, санаторно-курортной инду-
стрии, экологии, городской сре-
де, транспортной и инженерной 
инфраструктурах.  

Благоустройство городов-курортов 
повышает интерес инвесторов 
к ним.

А К Ц Е Н Т

Деловой интерес к курортам приводит 
к созданию новых рабочих мест 
и пополнению бюджета за счет 
дополнительных налогов

А К Ц Е Н Т

Учитывая растущую популярность 
внутреннего туризма, развитие 
Кавминвод — одна из важнейших задач

УСЛУГИ На Ставрополье растет 
число аккредитованных 
экскурсоводов 

Гид со знаком 
качества 

Михаил Сухарев, 
Ставропольский край 

До 1 июля 2024 года все экскур-
соводы и гиды страны должны 
пройти обязательную аттеста-
цию. На Ставрополье ее прово-
дит сформированная при ми-
нистерстве туризма и оздоро-
вительных курортов края спе-
циальная комиссия, в которую 
входят представители сфер об-
разования, культуры, туризма, 
а также краеведы и искусство-
веды. 

Прошло уже несколько засе-
даний комиссии — аттестован-
ные специалисты внесены в фе-
деральный реестр экскурсово-
дов и гидов. В настоящее время 
уже 65 гидов Ставропольского 
края получили законное право 
на ведение экскурсионной дея-
тельности.

«Тем, кто планирует атте-
стовываться для работы на на-
циональных туристических 
маршрутах, проходящих по 
территории двух и более субъ-
ектов, необходимо иметь стаж 
не менее трех лет», — уточни-
ли в министерстве. Гиды по-
лучают идентификационную 
нагрудную карточку. Срок 
действия аттестата — пять лет, 
затем необходимо повторно 
подтвердить свою квалифика-
цию. Новые требования долж-
ны повысить профессионализм 
экскурсоводов и качество ту-
ристических услуг в регионе 
— это в числе прочих одна из 
целей государственной про-
граммы Ставропольского края 
«Туристско-рекреационный 
комплекс».

Как рассказала «РГ» полно-
мочный представитель общена-
ционального Союза индустрии 
гостеприимства в СКФО Анна 
Наумова, процедура аттеста-
ции пока обкатывается, но это 
очень полезный опыт: 

— Не должно быть так, что 
любой человек по своему же-
ланию проводит экскурсии. У 
нас были случаи, что группы 
набирались через соцсети и им 
непонятно, что рассказыва-
ли. Люди, которые что-то зна-
ют о Ставрополье, иногда были 
шокированы тем, что говорят 
некоторые сопровождающие 
групп. Все это может разочаро-
вать туристов, а региону важно, 

чтобы услуги оказывались ка-
чественные, а гости и в следу-
ющий отпуск стремились сно-
ва попасть на курорты Ставро-
польского края.

Один из главных плюсов 
системы аттестации — откры-
тость. Регистрация проходит 
на Госуслугах, экскурсовод по-
падает в официальный единый 
реестр. Так турист может про-
верить, действительно ли спе-
циалист обладает заявленными 
компетенциями. На маршру-
те у экскурсовода должна быть 
нагрудная карточка. На ней 
указаны имя и фамилия специ-
алиста, маршрут, регион или 
несколько субъектов России, 
где он может работать.

Хороший экскурсовод, оста-
новившись у подземного озе-
ра Провал в Пятигорске перед 
памятником Остапу Бендеру, 
способен рассказать десят-
ки захватывающих историй и 
о происхождении природно-
го объекта, и о романе «Двена-
дцать стульев». Туристы узна-
ют, что настоящая фамилия од-
ного из авторов романа Евге-
ния Петрова — Катаев. Его стар-
ший брат, писатель Валентин 
Катаев, и подал молодым авто-
рам идею о спрятанных в стуле 
драгоценностях. Сам же Вален-
тин известен как автор знаме-
нитой повести «Сын полка», 
всем знакомого с детства «Цве-
тика-семицветика» и многих 
других произведений.

Экскурсовод из региона 
Кавказских Минеральных Вод 
Ольга Арефьева прошла атте-
стацию в начале 2023 года. Она 
защитила авторский марш-
рут по Пятигорску, который 

пользуется большой популяр-
ностью.

— Я к аттестации отношусь 
положительно. Как минимум 
она нужна, чтобы поднять про-
фессиональный уровень в на-
шей сфере. К тому же она помо-
жет убрать с рынка нелегалов. 
Самое сложное во время защи-
ты — справиться с волнением 
психологически, а многие силь-
но волнуются. Но хорошая под-
готовка придает уверенности. 
Тестовые вопросы известны, — 
рассказала Арефьева.

По ее словам, пока туристы 
редко обращают внимание на 
то, прошел гид аттестацию или 
нет, чаще ищут цены пониже. 
Кстати, на маршрутах, по ко-
торым водит отдыхающих экс-
курсовод, есть малоизвестные, 
но не менее прекрасные места: 
Березовское и Кабардинское 
ущелья, долина Очарования и 
сухое ущелье у Лермонтовской 
скалы.

Павел Бойко аттестовал-
ся еще в конце 2022 года. Экс-
курсовод несколько лет назад 
окончил факультет социаль-
но-культурного сервиса и ту-
ризма Ставропольского госу-
дарственного аграрного уни-
верситета, но водит группы по 
Северному Кавказу уже полто-
ра десятилетия. По его словам, 
три главных туристических го-
рода края — Пятигорск, Кисло-
водск и Железноводск.

— Если человек впервые при-
езжает в наш край, то, конечно, 
он хочет в первую очередь уви-
деть эти три курорта. В Кисло-
водске гости обожают гулять 
по бульвару и парку, также всех 
интересует Нарзанная галерея. 
Часто туристы увлекаются ар-
хитектурой XIX века, которой в 
городах КМВ достаточно много, 
к тому же у этих зданий богатая 
история. А еще гости курортов 
любят истории про съемки ки-
нофильмов, — рассказал Павел 
Бойко.

Особой популярностью 
пользуются большие однод-
невные обзорные экскурсии 
по городам КМВ, во время ко-
торых гид успевает показать 
все самое интересное. Дру-
гой вариант — экспресс-тур по 
четырем курортам Кавказских 
Минеральных Вод (включая 
Ессентуки). Такой досуг подой-
дет тем, у кого очень мало вре-
мени, а увидеть хочется и ме-
сто дуэли Лермонтова в Пяти-
горске, и озеро «Тридцатка» в 
Железноводске, и Курортный 
парк в Ессентуках.

Но не только по КМВ предла-
гают прогуляться туристам. 
Столица региона — Ставро-
поль — тоже актуальное место 
отдыха. Здесь сформировано 
несколько основных маршру-
тов, которые охватывают глав-
ные достопримечательности 
краевого центра. Об этом «РГ» 
рассказал экскурсовод ставро-
польского бюро путешествий 
Алексей Логачев.

— Традиционные маршруты 
в столице края — «Город на 45-й 
параллели», «Удивительное  ря-
дом» и другие. Это обзорные 
экскурсии. Но есть и необыч-
ная — «Ставрополь таинствен-
ный, загадочный, масонский». 
Это тематическая экскурсия по 
мистическим местам, которых 
у нас в городе оказалось много, 
и людям они интересны, — отме-
тил Логачев.

Кроме того, гид часто возит 
экскурсии в город Солнечно-
дольск, где после фестиваля 
уличного искусства «Культур-
ный код» на домах появи-
лись огромные красочные му-
ралы.  

Уже 65 гидов Ставропольского края получили законное право на ведение 
экскурсионной деятельности.

Улицу в Кисловодске, на которой снимали эпизод с участием 
Сергея Гармаша, теперь в народе называют Чебурашкинской. 

Новые требования 
должны повысить 
профессионализм 
экскурсоводов

В городах края 
организованы 
экскурсии 
по съемочным 
площадкам люби-
мых кинокартин

В кавминводскую ОЭЗ включили четыре инвестплощадки, в том числе 
территорию у курортного озера Тридцатка и горы Развалка.
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ПАМЯТЬ

Весной 2023 года в Железноводске появился музей из-

вестного актера, режиссера театра и кино, заслуженного 

артиста России Сергея Пускепалиса, который погиб в 2022-

м. Посетители могут увидеть его личные вещи, награды, до-

кументы и фотографии. Экспонаты помогли собрать род-

ные, друзья и коллеги Пускепалиса. В Железноводске про-

шли его детские годы — он переехал в город-курорт с роди-

телями в 1980-м. И даже когда артист уже покорял съемоч-

ные площадки, родители продолжали жить на Ставрополье.

Кстати

В марте 2023 года между Ставро-

польем и Агентством стратегиче-

ских инициатив было подписано 

соглашение о развитии инвести-

ционного потенциала региона на 

основе данных, полученных из 

Национального инвестиционного 

рейтинга. Как отметили в агент-

стве, соглашение реализуется 

быстрыми темпами. Подготовлен 

совместный план, как улучшить 

ряд показателей. Больше полови-

ны мероприятий уже реализова-

ны. Сегодня уже виден интерес 

российских и иностранных инве-

сторов к Ставрополью. У региона 

огромный инвестиционный по-

тенциал.

— Мы ведем активную работу над 

соглашением, внедрен инвести-

ционный стандарт, в рамках кото-

рого создана интерактивная ин-

вестиционная карта. На ней пред-

ставлена вся инфраструктура, ин-

тересующая инвестора. Рост ин-

вестиций — это новые рабочие 

места, появление конкурентных 

производств и внедрение совре-

менных технологий, –– считает 

Владимир Владимиров.

В ТЕМУ

Ставрополье впервые получит федеральные средства на создание глэм-

пингов. Правительство РФ приняло решение о выделении дополнитель-

ного финансирования по программе строительства модульных отелей в 

рамках нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства». 

— Сегодня предложения для глэмпинг-отдыха на Ставрополье единичны. 

Но скоро это изменится. Поддержка федерального центра позволит до 

конца 2024 года установить 154 модульных некапитальных средств раз-

мещения на 255 номеров. Так в регионе значительно вырастет потенци-

ал экотуризма. Возможностей для качественного отдыха у жителей Став-

рополья и гостей края станет еще больше, — прокомментировал Влади-

мир Владимиров.
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ФЕСТИВАЛЬ Что показали 
молодые режиссеры на 
«Артмиграции» в Казани

В поисках Кая

Инга Бугулова

Фестиваль «Артмиграция» продолжает свое шествие 
по России. С прошлого года он выбрался за пределы 
Москвы — сначала в Екатеринбург, а теперь самые лю-
бопытные спектакли молодых режиссеров привезли в 
Казань, которая славится своими театральными тра-
дициями. Десятидневная афиша представила татар-
ской публике 13 придирчиво отобранных экспертами 
постановок — в основной, специальной и детской про-
граммах. Участники — коллективы из самых разных 
регионов: Кирова, Томска, Нижнего Новгорода… Ни 
в один из вечеров в залах — а «Артмиграция» охватила 
почти все культурные площадки города — не было ни 
одного свободного места. Впрочем, обозревателю «РГ» 
место, конечно же, нашлось.

Пока в столичном Театре им. Пушкина Виктория 
Исакова только готовится сыграть героиню пьесы 
Алексея Житковского, а Евгения Добровольская сы-
грала ее в только что состоявшейся премьере МХТ им. 
Чехова — в Краснодаре спектакль «Космос» идет уже 
больше года. Главный режиссер краевого Театра дра-
мы им. Горького Арсений Фогелев жанр спектакля 
определил как «макротрагикомедия». Неудивительно: 
без такого «фотоувеличения», без мощного «макро» 
рассмотреть маленький город, а в нем — жизнь малень-
кого человека из космоса не получится. Но при чем во-
обще здесь безвоздушное пространство?

Начнем по порядку. В Бугульме живет самая обыч-
ная учительница английского языка Татьяна Викто-
ровна Гизатуллина (Олеся Богданова). Живет одна 
— муж больше 20 лет назад погиб. Размеренное тече-
ние будней взры-
вает новость — в 
свой родной город 
намерен приехать 
знаменитый кос-
монавт, Герой Рос-
сии Сергей Лысов 
(Виталий Пичик). 
Когда-то он учил-
ся в той самой шко-
ле, где теперь пре-
подает Татьяна 
Викторовна, более 
того — сидели они за одной партой… Ожидание встре-
чи преображает героиню: учительский гардероб сме-
няется платьем в звездочку. Нахлынули воспоминания 
— сердечко, нацарапанное под партой, а еще чешский 
карандаш, который Сережа подарил ей на уроке чер-
чения. Она ведь хранит его до сих пор! Но режиссер 
как будто осторожно намекает нам: вырваться за пре-
делы своей привычной действительности ей не удаст-
ся. Квартира Татьяны Викторовны умещается ровно 
в той кладбищенской оградке, к которой она с взрос-
лым сыном ходит время от времени навещать погиб-
шего мужа. Выйти за это ограждение, открыть неиз-
вестность, по сути, космос новой жизни — ей не сужде-
но. Пьеса при этом уморительна, и режиссеру удается 
выдержать хрупкий баланс между юмором и ознобом 
от незримого присутствия космической бездны. 

А казанский Театр им. Камала в рамках «Артмигра-
ции» показал одну из своих премьер — «К л / Пепел» в 
постановке Айдара Заббарова. Спектакль получился 
отчасти парадоксальный: пьесу японского драматур-
га Коки Митани «Академия смеха» играют на татар-
ском языке (можно взять наушники с переводом на 
русский), водя нас вокруг национальных писателей и 
поэтов, неугодных власти — царской или советской.

Героев в этой постановке всего два: Автор (Эмиль 
Талипов) и Цензор (Алмаз Бурганов), но действие не 
сужается до монотонного диалога и схематичной сце-
нографии. Это полноценный спектакль  с яркими эф-
фектами, целой палитрой вечных тем и самоотвер-
женными актерскими работами. К цензору приходит 
драматург — скоро премьера его новой пьесы, он ждет 
вердикта. Но цензор вносит одну правку за другой. Так 
в историю по мотивам «Ромео и Джульетты» сначала 
попадает Гамлет, потом полицейская погоня и тройка 
коней с весьма странными именами…  И вот незадача: 
текст, из которого цензор вымарывает любой намек на 
юмор,  они ведь живут в ужасном государстве, где зако-
ном запрещено даже смеяться,  с каждой правкой ста-
новится все смешнее.

Игровая линия переплетается с документальной: 
после каждой встречи цензора и автора актеры бук-
вально «выскакивают» из париков и широкоплечих 
одежд и зачитывают воспоминания татарских писа-
телей — Габдуллы Тукая, Карима Тинчурина и других 
— о том, как их тексты неузнаваемо переделывались 
и даже сжигались прямо на улицах. Один из них был 
ошарашен вмешательством настолько, что подумывал 
добраться до Петербурга и расправиться с цензором. 
Схожие эмоции испытывает в спектакле и Автор: по-
сле очередной правки он, смеша весь зал, расправляет-
ся с Цензором… В своих мечтах, конечно.

С юными зрителями «Артмиграция» тоже вела раз-
говоры всерьез. Спектакль «Здесь был Кай» Казанско-
го ТЮЗа посвящен утрате близкого человека, тому, 
как жить с этой травмой. Взяв за основу «Снежную 
Королеву» Ганса Христиана Андерсена режиссер Ар-
тем Устинов и драматург Екатерина Тимофеева сочи-
нили историю «по ту сторону сказки». В ней пропада-
ет мальчик. И Герда, которая еще девочкой начинает 
искать названого братца, — находит его, вопреки всем 
преградам, уже совсем взрослой. Это неизбежный 
путь, который должен пройти человек, принимая слу-
чившееся. И саночки, на которых дети весело катали 
друг друга, на сцене превращаются в огромные сани, с 
которыми не всякому под силу справиться... Спектакль 
создан совместно с татарстанским отделением поиско-
во-спасательного отряда «ЛизаАлерт». 

— С одной стороны, это сказка, которую мы пытаем-
ся понять через реалии современной жизни, а с другой 
— драма. Драма потери и обретения, принятия того, что 
нельзя изменить. Наш спектакль о том, как преодолеть 
страх и боль и обрести смысл жизни в самые сложные 
ее моменты, — отмечает режиссер.  

ПРЕМЬЕРА В Музыкальном театре имени Станиславского и Немировича-Данченко появилась 
своя «Царская невеста»

Телесной жаждою томимы
Мария Бабалова

П
ремьеру «Царской неве-
сты» Римского-Корсако-
ва театр планировал по-

казать еще под занавес прошло-
го сезона. Но постановку перене-
сли, и таким образом спектакль 
открыл парад новинок 105-го се-
зона. Над спектаклем работала 
команда во многом приглашен-
ных постановщиков. К служа-
щему в театре дирижеру Арифу 
Дадашеву присоединились ре-
жиссер Дмитрий Белянушкин, 
сценограф Владимир Арефьев и 
модельер Светлана Тегин в ка-
честве художника по костюмам. 
Результат получился интри-
гующим.

«Царская невеста» — назва-
ние на афишах совсем не ред-
кое. Учитывая же фактор гря-
дущего в следующем году юби-
лея Римского-Корсакова, на-
верняка количество постано-
вок умножится, хотя уже сего-
дня эта опера представлена в 
большинстве российских теат-
ров. А после нынешней премье-
ры и во всех оперных театрах 
столицы. Поэтому вопрос при-
влечения публики не праздный, 
ибо в наших репертуарных те-
атрах спектакль должен выдер-
жать не только премьерные се-
рии показов, а продержаться в 
афише десятилетия. И в данном 
смысле старания постановоч-
ной команды очевидны.

«Понимаете, каждый год 31 
декабря мы с друзьями ходим 
в баню. Это у нас такая тради-
ция» — знаменитая цитата из 
бессмертного фильма Эльдара 
Рязанова становится ключом к 
этой постановке. Первое дей-
ствие оперы, которое во многом 
всегда является камертоном 
всего спектакля, разворачива-
ется именно в бане и в обществе 
полуголых нетрезвых мужчин. 
Они топят на дне стакана свои 

любовные страдания и устраи-
вают себе утешительный корпо-
ратив прямо посреди парилок и 
купелей с красавицами в прово-
кативных гипюровых одеяниях. 
Зрелище, прямо сказать, на лю-
бителя… Наверное, в жизни мо-
жет быть и такое, а уж в театре 
и подавно. Но музыка Римско-
го-Корсакова на этот режиссер-
ский ход совсем не откликается, 
а звучит лишь формальным фо-
ном. И действие быстро транс-
формируется в некий квест под 
названием «День опричника, 
или Царская невеста».

Режиссер следует современ-
ной театральной моде и обещает 
радикальную игру со временем, 
говоря о переносе действия на 
полвека вперед от дня сегодняш-
него. Правда, эта будущность не 
читается в спектакле, если даже 
перед его началом проштудиро-
вать буклет.

Спектакль мрачен, хотя дей-
ствие строго и не привязано к 
темной эпохе опричнины и не 
превращено в политический 
триллер. При этом сюжет драмы 
Мея о третьей женитьбе Ивана 
Грозного, ставшей литератур-
ной основой для композитора, 
ныне часто провоцирует на не-
что подобное. Так как согласно 
историческим фактам супруги 
вместе прожили всего 15 дней, 
после чего жена царя сконча-
лась при весьма загадочных об-
стоятельствах. Первое представ-
ление состоялось 22 октября 
1899 года в театре Московского 
товарищества частной русской 
оперы Саввы Мамонтова.

При этом главная героиня 
оперы вовсе не царская неве-
ста Марфа Собакина, а Люба-
ша — «чудо-девка», любовница 
боярина Грязного, которую он 
предал, «положив глаз» на Мар-
фу Васильевну. Именно Любаша 
раскручивает маховик всеоб-
щей трагедии, что фактически 

превращает ее в ведьму. Режис-
сер декларирует (опять-таки со-
гласно буклету) «попытку по-
нять меру покорности и наивно-
сти русского человека», а на 
деле получается «похвала похо-
ти», что неизбежно ведет к кро-
вавому финалу. Все герои оперы 
по образам и характерам наро-
чито собирательно-заимство-
ванные, оставляющие впечатле-
ние, что все это мы уже видели. 
Так, например, Любаша без ве-
дома авторов оперы оказывает-
ся беременная. 

Музыкальный уровень спек-
такля также вышел очень усред-
ненный. Что, наверное, неиз-
бежно, когда перед репертуар-
ным театром стоит задача не 
только создать произведение 
искусства, но и обеспечить бес-
перебойный прокат спектакля 
и дать работу максимальному 
числу штатных солистов.

Театр выпустил премьеру 
фактически в трех составах. Но, 
правда, лишь с двумя Грязными 
(Антон Зараев и Дмитрий Зуев), 
которым, по гамбургскому сче-
ту, эта боярская партия, требу-
ющая незаурядной харизмы и 
солидного вокально-техниче-
ского мастерства, пока не по-
корилась. Хороша и притяга-
тельна темпераментом и голо-
сом Любаша Екатерины Лукаш. 
Прелестна Полина Шароварова 
в незначительной партии Дуня-
ши (наперсницы Марфы), де-
лающая этот образ легким, но 
заметным. Колоритной и весо-
мой получилась и фигура мате-
ри Дуняши Домны Сабуровой у 
Натальи Мурадымовой.

Абсолютным событием спек-
такля стала сопрано Елизавета 
Пахомова. Вспоминаются бло-
ковские строки: «Девушка пела 
в церковном хоре…» Для моло-
дой певицы, только в этом се-
зоне переведенной из хора в 
ранг солисток (после того как 

она была замечена на конкурсе 
Хиблы Герзмава), партия Мар-
фы фактически стала звездным 
дебютом. Естественная, пре-
дельно трогательная, с чистым, 
переливающимся голосом, как 
родниковый ручей, она как ни-
кто другой вызывала у зала ре-
альное сопереживание.

Оркестр звучал очень по-раз-
ному. Когда за пультом дирижер-
постановщик Ариф Дадашев, 
все строго, местами даже грубо 
и безразлично. Если оркестром 
руководит его молодой визави 
Федор Безносиков, оркестр ста-
новится более чувственным, но 
возрастает количество техниче-
ского брака. 

Финал спектакля, безуслов-
но, режиссер «забирает» себе, 
жестко смещая смыслы: фра-
зу «Страдалица невинная, про-
сти!» Грязной сначала адресует 
нерожденному ребенку в утро-
бе Любаши, затем уже обращает-
ся к лишенной рассудка Марфе. 
Грязной убивает Бомелия (лека-
ря, приготовившего всем отра-
ву), а Любаша сама стреляется 
из пистолета. Очевидно, что на 
повестке дня стоит вопрос о де-
вальвации ценности человече-
ской жизни.  

КИНО В Москве прошла премьера фильма Александра Велединского 
по роману Сергея Шаргунова

1993: что это было?
Павел Басинский

Л
е т о м  2 0 2 1  го да , 
когда Александр Ве-
лединский присту-
пал к съемкам филь-
ма «1993» по моти-
вам одноименного 
романа Сергея Шар-
гунова, я сделал ин-
тервью с режиссе-

ром для «РГ». Не скрою, что к Ве-
лединскому у меня особое отно-
шение. Я люблю его не только за 
то, что он мастерски делает свое 
кино, но и за то, что вниматель-
но читает современную русскую 
прозу и смело ее экранизирует. 
Пока другие режиссеры оттачи-
вают свое мастерство на беско-
нечных киноверсиях русской 
классики, Велединский берется 
за тексты еще не отстоявшиеся 
во времени. Спектр его предпо-
чтений широк: от Вячеслава Пье-
цуха до Эдуарда Лимонова и от 
Алексея Иванова до Захара При-
лепина. И здесь случаются неве-
роятные удачи, как было с филь-
мом «Географ глобус пропил» 
по роману Алексея Иванова. У 
скромного вроде бы фильма был 
оглушительный успех — и на фе-
стивалях, и в кинотеатрах. Затем 
был сериал «Обитель» — и снова 
удача. Но когда я узнал, что он со-
бирается экранизировать роман 
«1993» о трагических событиях 
конца сентября — начала октября 
1993 года, я задал ему вопрос: 
«Не страшно?» «Очень страш-
но! — ответил он. — И все прекрас-
но осознаю. Но пора уже. Знаю, 
что и «хейтить» нас будут со всех 
сторон — справа и слева — именно 
потому что гражданская война 
не закончилась...  Дальше не буду 
говорить — экран покажет».

И  в о т  э к р а н  « п о к а -
зал». В минувшее воскресе-
нье в московском кинотеат-
ре «Октябрь». Зал был полон. 
Перед показом на сцену вышли 
Велединский, Шаргунов, про-
дюсеры фильма и чуть ли не вся 
съемочная группа, которую ре-
жиссер представлял поименно, 
говоря о каждом лестные сло-
ва. А потом сказал: «Приятного 
просмотра не обещаю! Главное, 
не подеритесь после него!»

Фильм длится почти два с по-
ловиной часа. Но смотрится, на 
мой взгляд, как раз довольно 
легко. Гораздо легче, чем читает-
ся роман, глубокий и серьезный, 
но с очень густой бытовой атмо-
сферой начала 90-х. К тому же 
роман — это еще и классическая 
семейная сага с историей одной 
семьи. Для романа хорошо, а для 
кино тяжеловато. Велединский 
разбавил эту историю забавны-
ми сюжетами, смешными поло-

жениями в неловких ситуациях 
(чего стоит отец, обыскиваю-
щий комнату дочери на предмет 
«крамолы», а затем спрятав-
шийся от нее под кровать), так-
систом с лицом Циолковского и 
даже эксцентрическим танцем 
главного героя на Луне.

Вообще режиссер явно не 
ставил своей задачей напугать 
зрителя «предчувствием гра-
жданской войны». В этом филь-
ме вы не увидите и не услышите 
ни залпов из танков по Белому 
дому, ни искаженных лиц и кри-
ков умирающих под выстрела-
ми людей... Кажется, единствен-
ное исключение — молодая учи-
тельница Олеся, которую тро-
гательно играет жена режиссе-
ра актриса Виктория Смирно-

ва. Она пришла к телецентру 
в Останкино, чтобы увидеть 
Большую Историю и рассказать 
о ней ученикам. И попала под 
пулю. Но почему-то эта смерть 
не потрясает. Может, потому, 
что слишком предсказуема. К 
тому же самые жестокие сцены 
происходят в темноте, и, навер-
ное, самое страшное в них — сле-
ды от трассирующих пуль, а так-
же то, что повстанцы и омонов-
цы почти не видят друг друга и 
схватка между ними идет как бы 
вслепую.

Конечно, я ждал от филь-
ма ответа на главный вопрос: 
«Что это было?» Почему после 
праздничного пафоса августа 
1991-го, когда тысячи людей 
вышли защищать демократию, 

символом которой стали Белый 
дом и Ельцин, через два года 
другие (или те же?) люди при-
шли брать штурмом Останкино 
и защищать Белый дом как сим-
вол антиельцинского сопротив-
ления?

Вы не найдете ответов на эти 
вопросы ни в фильме, ни в рома-
не. Не найдете именно потому, 
что слишком у многих уже есть 
готовые на них ответы. Для это-
го не надо читать ни «левых», ни 
«правых» публицистов. Доста-
точно заглянуть в социальные 
сети, чтобы погрузиться в пу-
чину все той же не затихающей 
гражданской войны в самых 
простых головах. Но искусство 
не любит упертых в своей право-
те людей. Как и они не любят ис-
кусство.

Вот, собственно, об этом и 
фильм, и роман. События 1993 
года в них показаны глазами че-
ловека, который их катастро-
фически не понимает, но кото-
рый чувствует, что они касают-
ся лично его, и потому не может 
остаться в стороне, по ту сторо-
ну телевизора.

В этом смысле главный ге-
рой Виктор в исполнении Ев-
гения Цыганова — это прямой 
родственник и Пьера Безухо-
ва, и Клима Самгина, и даже 
бедного Евгения из «Медного 
всадника». Он хочет понять, 
куда «несет нас рок собы-
тий», но не может и страдает 
от этого. Последняя сцена, где 
Виктор вместе с женой Леной 
(Екатерина Вилкова) и доче-
рью Таней (прекрасно сыгра-
ла Анна Цветкова) строят из 
гробовых досок странное соо-
ружение в своем дворе, конеч-

но, символична. А что им еще 
остается?

Жаль, что в фильме мало 
Александра Робака и Алексан-
дры Ребенок, коротко сыграв-
ших семейную чету богатых со-
седей.

Но в целом Александр Веле-
динский еще раз показал, как он 
умеет работать с современным 
литературным материалом, 
превращая его в умное и од-
новременно зрелищное кино.  

Главные роли в фильме сыграли 
звезды Екатерина Вилкова 
(на фото) и Евгений Цыганов. 

А К Ц Е Н Т

Велединский еще раз показал, как умеет 
работать с современной литературой, 
превращая ее в умное и зрелищное кино

В «Космосе» Краснодарского театра драмы им. Горького про-
шлое, настоящее и призрачное совсем не мешают друг другу. 

Фестиваль 
вел разговоры 
всерьез: 
о жизни и смерти, 
о творце и власти
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Евгений Цыганов, актер
— Это история поколения моих родителей. Многие теряли работу, пыта-

лись найти ее, где угодно. Мой герой, который работал в научно-иссле-

довательском институте, теперь ходит под землей и варит трубы. Это 

абсолютно история моего отца, который работал в подобном космиче-

ском НИИ, а в итоге вынужден был в 90-е годы пойти работать трубо-

укладчиком, потому что это был один из немногих законных способов 

заработать деньги. Сама картина важная, как любая рефлексия про 

происходящее с нами, про происходящее с нашей страной. Потому что 

в этом прошлом, наверное, мы видим себя сегодняшних. И в наших ро-

дителях, и в их переживаниях мы находим свои переживания, пытаемся 

найти ответы на вопросы, которые нас сегодня волнуют.

Кстати

Согласно планам 105 сезон в те-

атре задуман в опере исключи-

тельно русским. Так помимо уже 

увидевшей свет «Царской неве-

сты» Римского-Корсакова ожида-

ется еще две премьеры:

5 марта. «Не только любовь» Ро-

диона Щедрина. Режиссер Евге-

ний Писарев, дирижер Феликс 

Коробов;

26 июня. «Русалка» Александра 

Даргомыжского. Режиссер Алек-

сандр Титель, дирижер Тимур 

Зангиев.

Спектакль мрачен, хоть строго и не привязан к эпохе опричнины. 
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ЕДИНОБОРСТВА На Кубке 
мира по самбо в Сербии 
россияне завоевали  
12 золотых наград из 21

Взяли больше 
половины

Николай Долгополов

В соревнованиях на Кубок мира в сербском городе Но-
ви-Сад участвовали самбисты 16 стран. Россияне и 
французы выступали в нейтральном статусе под фла-
гом Международной федерации самбо (ФИАС).

К шести золотым медалям, выигранным нашими в 
первый день финалов, в заключительный день добав-
лено столько же. Понятно, что победителями в команд-
ном зачете стали российские спортсмены (сборная 
ФИАС-1), выступавшие в нейтральном статусе. В жен-
ском и мужском самбо, как и в самбо боевом, завоева-
но по четыре первых места. Три «золота» у самбистов 
Казахстана.

Итоги Кубка мира подвел президент ФИАС Василий 
Шестаков:

— Традиционно сильно выступила сборная ФИАС-1, 
завоевавшая первое место во всех дисциплинах. Высо-
кий уровень технического мастерства продемонстри-
ровали спортсмены Казахстана. И, конечно, очень по-
радовали хозяева Кубка мира — сборная Сербии. Также 
поздравляю сборную Хорватии, завоевавшую сразу 
две золотые медали в спортивном самбо у женщин.

Больше всего запомнилась схватка спортсмена из 
Боснии и Герцеговины Марино Дуганджича с сопер-
ником из Казахстана в весовой категории до 98 кг по 
боевому самбо: Марино совершил победный бросок на 
последних секундах финала. Также хотел бы отметить 
полуфинальную схватку «боевиков» в весе до 71 кг, в 
которой серб Стефан Жупарич сумел одолеть болга-
рина Эмиля Незирова за несколько мгновений до фи-
нального свистка.

Что ж, Кубок мира позади. Теперь самбистов ждет 
чемпионат мира, который пройдет 10—12 ноября в 
Ереване (Армения).  

ТЕННИС Сафиуллин 
и Хачанов вышли в финалы 
турниров в Чэнду и Чжухае

Пара одиночек

Анна Козина

Российские теннисисты Роман Сафиуллин и Карен 
Хачанов попробуют сделать победный дубль на ки-
тайских турнирах в Чэнду и Чжухае. Знаковым это 
достижение может стать и для каждого из ребят по 
отдельности. Ведь Роман впервые в карьере вышел в 
финал турнира категории ATP в одиночном разряде, а 
Карен — в первый финал после серьезной травмы.

Итак, Сафиуллин, 55-я ракетка мира, в полуфиналь-
ном матче в Чэнду обыграл итальянца Лоренцо Му-
зетти, занимающего 18-ю строчку рейтинга (6:3, 6:4). 
Россиянин провел 12-й матч против теннисистов из 
топ-20 и одержал третью победу. Теперь Роман ждет 
нового топового соперника — Александра Зверева из 
Германии (10). 

Что касается Карена Хачанова (15), то он вернулся 
в тур после стрессового перелома в крестцовом отделе 
позвоночника, про-
пустив 2,5 месяца.

Это третий тур-
нир для Хачанова 
после паузы. И если 
на US Open Карен 
уступил на старте, 
то в Чжухае добрал-
ся до решающего 
матча, по ходу обы-
грав австралийца 
Алекса Болта (323), 
Маккензи Макдо-
нальда из США (39) и в полуфинале — еще одного аме-
риканца Себастьяна Корду (33) со счетом 7:5, 6:4. 

Хачанов вышел в финал ATP впервые c прошло-
годнего турнира в Аделаиде. За пятый титул в карье-
ре Хачанов поборется Йохисито Нисиокой (46). Япо-
нец обыграл нашего Аслана Карацева (63) — 6:4, 6:4. Во 
втором сете Карацев повел со счетом 4:1, и появилась 
надежда, что он сможет как минимум перевести матч 
в третью партию. Однако выступить в полную силу 
Аслану, похоже, помешала травма шеи. 

Жаль, не получился российский финал. Но поболеть 
за Хачанова тоже будет приятно. 

— С 2020-го у нас не было азиатской серии. И здесь я 
выиграл первый титул, когда мне было всего 20 лет. Так 
что я об этом думал, — признался Хачанов в интервью 
на корте. — И вот я в финале после травмы...Верил, что 
так будет, но не думал, что это случится так быстро.

Оба финала с участием россиян состоятся сего-
дня днем по московскому времени. Немного необыч-
ное расписание. Все поклонники тенниса привыкли 
к воскресным битвам за титул. Дело в том, что «Ма-
стерс» в Шанхае в этом году решили сделать 10-днев-
ным — с 4 по 15 октября. Отсюда и сдвиг в календаре.   

ФУТБОЛ Один из лучших нападающих мира француз Килиан Мбаппе выбыл из-за травмы, 
полученной в матче с «Марселем»

Мбаппе вне игры  
Артур Нанян

Н
а п а д а ю щ и й  « П а р и 
Сен-Жермен» француз 
Килиан Мбаппе полу-

чил травму в принципиальном 
матче против «Марселя» (4:0) 
в рамках шестого тура нацио-
нального первенства. 

Мбаппе вынужден был уйти 
с поля уже на 32-й минуте в ре-
зультате столкновения с защит-
ником соперника аргентинцем 
Леонардо Балерди. После оказа-
ния медицинской помощи Ки-
лиан смог продолжить игру, но в 
итоге все же попросил замену и 
сразу ушел в раздевалку.

Сколько пропустит лидер 
«ПСЖ» — пока остается загад-
кой. Не исключено, что Мбап-
пе не поможет своей команде в 
следующем матче в Лиге чемпи-
онов на выезде против англий-
ского «Ньюкасла» (4 октября). 

—  Килиан почувствовал 
боль, из-за которой было слож-
но оставаться на поле. Разум-
нее всего было заменить его. 
Надеюсь, ничего серьезного не 
случилось, — отметил главный 
тренер парижан испанец Луис 
Энрике. 

После скандала, связанно-
го с возможным уходом из клу-
ба прошлым летом, Мбаппе по-
тихоньку стал набирать форму. 
До встречи с «Марселем» Кили-
ан забивал во всех пяти матчах 
в новом сезоне за свою команду. 
По словам президента «ПСЖ» 
Насера Аль-Хелайфи, все разно-
гласия с футболистом остались 
в прошлом.

— Проблемы, которые у нас 
были, останутся между нами. 
Килиан — часть семьи «ПСЖ». 
Горжусь тем, что делает Мбап-
пе и вся команда в целом. У нас 
есть лучший игрок в мире. Счи-
таю, он вполне заслуживает 
«Золотой мяч», — сказал Аль-Хе-
лайфи.

В отличие от Мбаппе, «ПСЖ» 
летом покинул великий ар-
гентинец Лионель Месси, под-
писавший контракт с амери-
канским «Интер Майами». На 
днях Месси выступил с крити-
кой в адрес парижского клу-
ба, отметив, что его не поздра-
вили с победой на чемпионате 
мира-2022.

— Все случилось не так, как 
я ожидал. Но я всегда говорю, 
что все происходит по какой-то 
причине. Хотя там, в «ПСЖ», 
дела у меня шли неважно, но в 
тот период я стал победителем 
первенства планеты. Ситуация 
после чемпионата мира была 
понятной, поскольку в фина-
ле Аргентина одолела именно 
Францию. И все же обидно. Я 
был единственным игроком, не 
получившим почестей от клуба 
за триумф в Катаре, — подчерк-
нул в интервью аргентинским 
СМИ Месси. 

Ответ от «ПСЖ» не заста-
вил себя долго ждать. Так, в ру-
ководстве клуба подчеркнули, 
что Месси поздравляли с побе-
дой в Катаре. «Как все видели 
— нами даже было опубликова-
но видео — мы отметили успех 
Месси на тренировке и в част-
ном порядке. Однако, при всем 
уважении, «ПСЖ» является 
французской командой. Конеч-
но, было бы разумно отпраздно-
вать на стадионе, но мы должны 
уважать страну, которую он по-
бедил. При этом Лео был и оста-
ется невероятным игроком. Мы 
гордились тем, что он выступал 

за нас», — приводит слова главы 
парижского клуба Аль-Хелайфи 
RMC Sport. 

Премьер-лига 
Один из самых зрелищных 

матчей девятого тура россий-
ской Премьер-лиги (РПЛ) состо-
ялся на юге стране. «Ростов» Ва-
лерия Карпина ведя 2:0 и 3:1 по 
ходу встречи с ЦСКА, умудрил-
ся потерять очки — 3:3. 

Ростовчане и армейцы в по-
следнее время не блещут ста-
бильностью, редко принося 
радость своим болельщикам. 
Сначала о «красно-синих». По-
сле серебряных медалей в про-
шлом сезоне и завоевания Куб-
ка многие эксперты ожидали, 
что москвичи бросят вызов «Зе-
ниту» и поборются с ним за чем-
пионство. Но в реальности дела 
у ЦСКА складываются не очень: 
команда застряла в середине 
турнирной таблицы, много про-
пускает, и никак не может нала-
дить игру. Клуб уже семь матчей 
не побеждает в Премьер-лиге — 
четыре ничьих и одно пораже-
ние (от «Динамо» со счетом 1:2 
— прим. «РГ»). Явно не тот ре-
зультат, на который рассчиты-
вали болельщики.

В поединке с «Ростовом» 
дело шло к поражению. Если 
бы не расточительность хозяев 
в завершающей стадии, ЦСКА 
мог бы остаться без набранных 
очков. Ничья при таких обсто-
ятельствах — не самый плохой 
итог для гостей, но армейцы 
сильно отстали от лидеров. От-
рыв того же «Краснодара» от 
столичной команды составляет 
уже восемь баллов.

— Приехали в Ростов-на-До-
ну побеждать  — нам необходимо 
подниматься вверх по таблице. 
Однако начало матча получи-
лось обескураживающим. Вто-
рой гол привезли сами себе, как 
и третий. В простых моментах 
допускали ошибки. Включили 
только после 0:2, за что спасибо 
ребятам. Есть о чем подумать, 

что проанализировать. Для зри-
телей получилось классное зре-
лище, тренерам же пришлось 
понервничать, — отметил руле-
вой ЦСКА Владимир Федотов. 

Но если у ЦСКА по ходу сезо-
на были яркие и успешные мат-
чи, то «Ростов» однозначно стал 
одним из главных разочарова-
ний старта первенства. «Желто-
синие» не побеждают в пяти ту-
рах подряд в РПЛ, выиграв лишь 
два матча в нынешнем сезо-
не. Рулевой ростовчан Валерий 
Карпин считает, что все дело в 
психологии.

— Мы уже второй тур упус-
каем победу, ведя 2:0. Это пси-
хология. Первые 20 с чем-то ми-
нут играем хорошо, затем сда-
ем. Связать такие перепады с 
чем-то другим сложно, — сказал 
Карпин. — В поединке с ЦСКА 
мне не понравилось, что к на-
шим воротам было много под-
ходов. Нападающими доволен — 
они дали объем, агрессию, ин-
тенсивность. 

Добавим, что в последнем 
матче девятого тура «Факел» 
проиграл дома казанскому «Ру-
бину» со счетом 0:1.  

БАСКЕТБОЛ Олимпийский чемпион Сергей Тараканов — об итогах Суперкубка 

Звонкая увертюра
Илья Соболев 

В 
Москве завершился 
Суперкубок Единой 
лиги. Обладателем 
трофея, названно-
го в честь великого 
отечественного тре-
нера Александра Го-
мельского, как и в 
прошлом году, стал 

питерский «Зенит». В финале 
команда с берегов Невы одо-
лела краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» — 85:83.

З а д а ч у  з а и н т р и г о в а т ь 
перед регулярным чемпио-
натом Единой лиги, который 
стартует уже меньше чем че-
рез неделю, Суперкубок вы-
полнил. Провалы действую-
щего чемпиона казанского 
УНИКСа и столичного ЦСКА, 
проигравших по два матча из 
трех, показали, что легко в но-
вом сезоне никому не будет. 
Вишенкой на торте стал неве-
роятно драматичный финал, 
в котором «Зенит» за десять 
секунд до сирены умудрил-
ся растерять преимущество в 
шесть очков, но все равно вы-
рвал победу.

Участие в Суперкубке ту-
рецких «Фенербахче», ставше-
го третьим, и «Бешикташа» до-
бавило турниру изюминки. А 
еще матчи со стамбульскими 
командами показали, что наши 
клубы даже без участия в евро-
кубках держат уровень.

Эти и другие итоги в интер-
вью «РГ» обсудил олимпийский 
чемпион Сеула-1988 Сергей Та-
раканов.

Согласны, что прошедший 
турнир в полной мере оправдал 
свою приставку «супер»?
СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Согласен, конеч-
но. Мы увидели шесть лучших 
российских команд плюс при-
ехали солидные турецкие клу-
бы — получился представитель-
ный турнир с неожиданными 
результатами. Много хорошего 
баскетбола, увлекательных кон-
цовок с овертаймами. Атмосфе-
ра, организация — все было на 
топовом уровне.

Когда вы сказали про неожи-
данные результаты, вы же 
не имели в виду победителя 
Суперкубка питерский «Зе-
нит», которого изначально 
считали фаворитом?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: На бумаге «Зе-
нит» уже вообще чемпион всего 
на свете, за исключением евро-
кубков, в которых мы не игра-
ем. Было любопытно, как это 
все спроецируется на площад-
ку. Понятно, что еще многое мо-
жет измениться, но по составу 
«Зенит» выглядит сейчас мощ-
нее всех.

Переход в «Зенит» звездно-
го американца Кайла Курича 
можно назвать ключевым?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: На данный мо-
мент, да. Выглядит так, что Ку-
рич абсолютно в своей тарел-
ке. Это великолепный снайпер, 
опытный. Главное, чтобы со 
здоровьем было все в поряд-
ке. Титул самого ценного игро-
ка он получил заслуженно. Но 
индивидуально я бы отметил 
Владислава Емченко из «Локо-
мотива-Кубани», заслуживше-
го попадание в символическую 
пятерку. Лично я бы его туда 
включил.

К разговору о «Локомотиве». 
После финала в прошлом плей
-офф, кажется, краснодарцы 
еще добавили в уверенности.

С Е Р Г Е Й  ТА РАК А Н О В :  Однозначно. 
«Локомотив-Кубань», как, 
кстати, и «Нижний Новгород», 
где работает тренер нашей 
сборной Зоран Лукич, играет 
очень симпатично, по-тренер-
ски, с хорошей долей импрови-
зации. Все игроки знают, какая 
у них роль на площадке. Понят-
но, что выделяется разыгры-
вающий Александр Щербенев, 
который действует не по годам 
зрело и играет большую роль 
в командных построениях. Бе-
лорус Владислав Близнюк ока-
зался хорошим приобретением 
— быстрый, скоростной, по-хо-
рошему наглый. Это те люди, 
которые на слуху и на виду. 
Если оставить за скобками ле-
гионеров, в меньшей степени 
мы обращаем внимания на Ан-
тона Квитковских, но он очень 
большую роль играет. Квит-
ковских и Дмитрий Узинский — 
те люди, которые не так много 
задействованы в атаке, но в 
обороне готовы закрыть лю-
бые дыры.

А вот действующий чемпион 
Единой лиги в Суперкубке не 
впечатлил…

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: УНИКС — разо-
чарование. Мне кажется, это 
связано, главным образом, с 
тем, что хорватский тренер ко-
манды Велимир Перасович ис-
пользует слишком узкую рота-
цию, где почти одни легионе-
ры плюс два россиянина. Этого 
мало, ротацию надо расширять.

Как оцените состояние 
ЦСКА, который пережива-
ет перестройку? Смогут ли 
армейцы заменить ушедших 
Алексея Шведа и серба Николу 
Милутинова?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: ЦСКА выглядел 
уставшим. Видимо, это послед-
ствия активной предсезонки. 
Агрессии им тоже не хвата-
ло. Этим обусловлена и высо-

кая результативность Каспера 
Уэйра. Все-таки он все время с 
мячом и ему гораздо легче: он 
сам себе хозяин, сам создает 
себе ситуации и ему не нужно у 
кого-то просить мяч. Не очень 
понятен уровень французско-
го новичка Амата Мбая. Мне 
кажется, подписания у ЦСКА 
еще будут. Проблема в том, что 
на сегодняшний день армей-
цы по бюджету совсем другая 
команда. Они далеко не лидеры 
в этом аспекте. И с этим связа-
ны сложности в вариативно-
сти подбора игроков, в первую 
очередь легионеров. Когда го-
ворят про тех, кто ушел, я бы, 
наверное, делал акцент не на 
Шведе, а на Милутинове. Это 
был цементирующий игрок 
под щитом, один из самых то-
повых за пределами НБА. Аме-
риканец Джекири, заменив-
ший Милутинова на позиции 
центрового, в прошлом сезо-
не в УНИКСе выглядел гораздо 
мобильнее. То ли это возраст, 
то ли нехватка физической 
формы — не знаю. Ну и надо не 
забывать, что травмированы 
американский разыгрываю-
щий Тримбл, Антон Астапко-
вич, травму по ходу турнира 
получил француз Жан-Шарль, 
а это все три игрока стартовой 
пятерки. 

Участие в Суперкубке двух 
турецких клубов дало возмож-
ность посмотреть уровень 
наших команд на фоне участ-
ников еврокубков. Для МБА, 
еще пару сезонов назад высту-
павшей в Суперлиге, встреча с 
«Фенером» в четвертьфинале 
вообще стала историческим 
событием…

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: «Фенер» по со-
ставу команда  уровня «Фи-
нала четырех» Евролиги. Ну 
или, как минимум, топ-8. «Бе-
шикташ» тоже хорош. Приезд 
«Фенербахче» стал вызовом 
для игроков, особенно для мо-
лодых, не игравших на таком 
уровне. МБА тут, конечно, надо 
назвать в первую очередь. У 
них, к слову, все в порядке. Они 
делают ставку на российских 
игроков. В условиях нынешней 
изоляции, мне кажется, это то 
направление, в котором надо 
двигаться.  

Символическая пятерка 
Суперкубка

Каспер Уэйр (США, ЦСКА)
Окаро Уайт (США, «Локо-

мотив-Кубань»)
Андрей Воронцевич («Пари 

Нижний Новгород»)
Боян Дублевич (Черногория, 

«Зенит»)
Джонатан Мотли (США, «Фе-

нербахче»)  В финале Суперкубка американский разыгрывающий «Зенита» Трент Фрейзер (№ 0) набрал 13 очков.

А К Ц Е Н Т

На бумаге «Зенит» уже чемпион всего на свете.
Было интересно увидеть, как это проецируется на площадке

А К Ц Е Н Т

Форвард «ПСЖ» рискует пропустить важ-
нейшие встречи не только в националь-
ном первенстве, но и в Лиге чемпионов 

Килиан Мбаппе надеется как можно быстрее вернуться в строй и продолжать забивать мячи.

Роман Сафиуллин дебютировал в топ-50 рейтинга благодаря 
успеху на Уимблдоне-2023, где добрался до 1/4 финала.

Роман Сафиуллин 
впервые в карьере 
будет биться 
за титул 
уровня ATP
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
«Краснодар» 9 6 3 0 14-3 21

«Кр. Советов» 9 5 3 1 21-12 18

«Зенит» 9 5 2 2 19-8 17

«Спартак» 9 5 1 3 14-12 16

«Динамо» 9 4 3 2 16-14 15

«Локомотив» 9 4 3 2 15-14 15

«Пари НН» 9 4 2 3 9-8 14

«Урал» 9 4 2 3 8-10 14

ЦСКА 9 3 4 2 19-15 13

«Ахмат» 9 3 2 4 11-10 11

«Ростов» 9 2 3 4 13-19 9

«Рубин» 9 2 3 4 10-18 9

«Оренбург» 9 2 2 5 10-16 8

«Балтика» 9 2 1 6 9-15 7

«Сочи» 9 2 0 7 9-14 6

«Факел» 9 1 2 6 5-14 5
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Между тем

Российская теннисистка Вера Звонарева, располагающая-

ся на 526-й строчке рейтинга WTA, обыграла британку 

Кэти Бултер (54) и прошла во второй круг турнира в Нинбо 

в возрасте 39 лет. Вера билась за победу 3 часа 11 минут 

и прошла дальше — 6:4, 4:6, 7:6 (7:3).
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